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ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ СИСТЕМА СОЦИАЛИСТИЧЕ
СКОГО ГОСУДАРСТВАВеликое творение Сталина —  Новая Конституция С С С Р  — означает поворот в политической жизни нашей страны. Сталинская Конституция законодательно закрепила наши успехи в деле построения социализма. Сталинская Конституция является выражением того, что социализм в нашей стране победил окончательно и бесповоротно. Новая Конституция С С С Р —  самая демократическая в мире конституция. Можно сказать, что она есть единственная демократическая конституция в мире. «Человек и гражданин» буржуазных конституций есть не что иное, как буржуа. Человек и гражданин нашей Конституции —  эго трудящийся: рабочий, колхозник, интеллигент. Как говорил товарищ Сталин, демократизм нашей Конституции является не «обычным» и «общепризнанным» демократизмом вообще, а демократизмом социалистическим.



2 Ш'РЯДОВАЯ

Сталинская Конституция ввела в С С С Р  всеобщее, равное и прямое избирательное право при тайном голосовании. Новая избирательная система влечет за собой дальнейшее усиление политической активности масс, вовлечение новых слоев трудящихся в управление государством. База диктатуры рабочего класса расширяется.Новая, Сталинская Конституция С С С Р  есть документ величайшего, подлинного гуманизма. У нас полностью ликвидирована возможность эксллоа- тации человека человеком со стороны какой бы то ни было общественной группы или класса.Великий пролетарский писатель Максим Горький писал: «Человек —  это звучит гордо». Только в С С С Р  с ликвидацией эксплоагаторских классов, с уничтожением какой бы то ни было возможности эксплоатации .слово «человек» впервые получает свое истинное значение и действительно звучит гордо.Каждый гражданин нашей страны без различия пола, национальности, расы, образования является хозяином своей страны. Он обладает всей совокупностью прав, о каких может только мечтать трудящийся в странах капитализма. Но именно потому, что каждый гражданин у нас есть хозяин своей страны, он несет и целый ряд обязанностей по отношению к своей стране, к своей социалистической родине. Каждый гражданин С С С Р  обязан соблюдать Конституцию С С С Р : исполнять законы, блюсти дисциплину труда, честно относиться к общественному долгу, уважать правила социалистического общежития.Социалистическая собственность составляет священную и неприкосновенную основу советского строя. Она есть источник богатства и могущества, источник зажиточной и культурной жизни всех трудящихся. Поэтому каждый гражданин CG C P  обязан беречь и укреплять социалистическую собственность, и лица, покушающиеся на нее, являются врагами народа.Гигантские победы социализма в нашей стране преисполняют величайшей гордостью всех партийных и непартийных большевиков, всех честных советских граждан.Буржуазные писатели и публицисты немало исписали бумаги по вопросу о патриотизме, о «любви к отечеству» и о «народной гордости». Но когда буржуазные писатели призывают рабочих капиталистических стран любить и защищать свое «отечество», то это значит, что они призывают эксплоа- д-ируемых любить своих эксплоататоров и защищать их капиталы и прибыли.Только в социалистическом государстве рабочие и крестьяне впервые обрели свою настоящую родину. Рабочие и крестьяне Страны советов горячо любят свое отечество и готовы беззаветно, до последней капли крови, защищать его. Советский гражданин —  подлинный патриот своей родины.Прошедшие за последнее время судебные процессы над подлыми врагами народа, процессы антисоветского троцкистско-зиновьевского центра, «параллельного центра», подлых предателей и шпионов: Тухачевского, Якира, Корка, Уборевича и др. —  с исключительной силой иллюстрируют слова товарища Сталина о том, что пока есть капиталистическое окружение, будут и вредители, диверсанты, шпионы, террористы, засылаемые в наш тыл разведывательными органами иностранных государств. Товарищ Сталин раз’яснил, что капиталистическое окружение, прежде всего в лице германских фашистов и японских империалистов, вербует себе агентов из среды остатков троцкистско-зиновьевского и бухаринско-рыкоаского отребья и других осколков классового врага.



ПЕРЕДОВАЯ 3Трудящиеся нашей страны отвечают на происки врага мощной демонстрацией своей любви и преданности коммунистической партии, нашей социалистической родине и ее великому вождю, товарищу Сталину. В ответ на подлые, кровавые замыслы наших врагов трудящиеся потребовали выпуска «Займа укрепления обороны С С С Р ».* *Н»Близятся выборы в Верховный совет Союза С С Р , а также в верховные советы союзных и автономных республик, советы депутатов трудящихся краев, областей, районов, городов и сел.1 июля 1937 года Президиум ЦИК С С С Р  одобрил представленный комиссией Президиума ЦИК С С С Р  проект «Положения о выборах в Верховный Совет Союза Советских Социалистических Республик», Закон о выборах в Верховный совет С С С Р  является детищем Сталинской Конституции. Основанный на принципах Конституции С С С Р , этот закон реализует великие идеи и принципы последовательного социалистического демократизма. Впервые в истории вводится действительно всеобщее, равное и прямое избирательное право при тайном голосовании.По Конституции С С С Р  1924 года, выборы в советы происходили по производственным единицам (по фабрикам, заводам, цехам, шахтам, по колхозам и т. д.). Это было необходимо в целях полного отстранения нетру- дящихся, людей, лишенных избирательных прав, от участия в выборах, и являлось мерой обеспечения руководящей роли рабочего класса в органах государственной власти. В настоящее время, когда эксплоататорские классы в нашей стране ликвидированы, уничтожена возможность эксплоатации человека человеком, в основном построен социализм, организация выборов по избирательным округам представляет собою дальнейший шаг в деле развития советского социалистического демократизма.В капиталистических странах организация выборов по избирательным округам была в свое время мероприятием, направленным против той системы представительства сословий, которая установилась в период господства феодализма (генеральные штаты —  во Франции, парламент —  в Англии, кортесы—  в Испании, земские соборы —  на Руси и т. п.). При этой системе крупнейшие феодалы, духовные и светские, вообще не избирались, а приглашались на заседания этих органов личными письмами короля (во Франции и в Англии). Эта система сословного представительства имела целью поддержать господство феодальных порядков. Против нее была тогда направлена система выборов по избирательным округам, которой добивалась молодая растущая буржуазия.История избирательного права в капиталистических государствах в. течение долгого времени характеризовалась сочетанием выборов по избирательным округам, т. е. по численности населения, с разделением населения по классовым, так называемым куриальным группам. Буржуазия, соглашаясь, под давлением рабочего класса и идущих за ним слоев мелкой городской буржуазии и крестьянства, на введение выборов по избирательным округам, в целях укрепления достигнутого господства всячески старалась извратить этот принцип, соединяя его с делением населения избирательных округов по классовому признаку. Куриальная система приводила к тому, что самая малочисленная курия, об’еданявшая наиболее богатых плательщиков налогов, получала более широкое представительство чем курии мелких собственников. Рабочие и трудящиеся крестьяне фактически не имели (или имели очень мало) своих представителей в парламенте.
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Наиболее характерный пример куриальной системы представлял порядок выборов в Государственную думу в царской России, по закону 3 июня 1907 года. Все избиратели, отвечавшие определенным цензовым условиям, делились на четыре курии: землевладельческую (помещичью), курию городских собственников, т. е. буржуазии (распадавшуюся на два разряда: крупных собственников и средних собственников), на крестьянскую и на рабочую курии. Причем по землевладельческой курии один выборщик избирался на 230 человек, по 1-й городской курии—-на 1000 человек, по 2-й городской курии —  на 15 600 человек; по крестьянской курии —  один выборщик на 60 тысяч человек и по рабочей курии —  один выборщик на 125 тысяч человек. Прямые выборы производились только по 5 городам (Петербург, Москва, Киев, Одесса и Рига). Во всех остальных местностях выборы были многостепенные: двухстепенные —  по курии уездных землевладельцев (т. е. помещиков), трехстепенные —  по рабочей курии и четырехстепенные —  по крестьянской курии.Такой многостепенности не знали даже самые отсталые избирательные системы капиталистических стран. Трехстепенные выборы для рабочих и четырехстепенные для крестьян были установлены столыпинским законом для того, чтобы отсеивать опасных царскому правительству кандидатов из рабочих и крестьян и дать возможность пройти в Государственную думу наибольшему количеству помещиков и капиталистов.Деление на округа при выборах в парламент используется буржуазией для всякого рода махинаций, с целью обеспечить буржуазным партиям, в особенности партиям, близким к правительству, успех на выборах. В большинстве капиталистических стран деление на округа (так называемая «избирательная география») фактически уничтожает избирательное равенство населения. Во Франции все округа избирают по одному депутату, хотя население избирательных округов колеблется от 12 тысяч человек до 100 тысяч и даже более. В результате 10 аграрных округов с населением в 300 тысяч человек выбирают столько же депутатов, сколько 10 промышленных округов с населением в 1100 тысяч человек.В С С С Р  население разделяется на избирательные округа, ибо по Сталинской Конституции выборы во все органы власти являются прямыми и равными. При этом в Совет Союза избирается 1 депутат от 300 тысяч населения; в Совет национальностей —  по 25 депутатов от каждой союзной республики, по 11 —  от каждой автономной республики, по 5 депутатов от каждой автономной области и по 1 депутату —  от каждого национального округа.Для выборов в Совет Союза вся территория нашего государства делится на округа с таким расчетом, чтобы каждый избирательный округ представлял собой единицу в 300 тысяч населения. Для выборов в Совет национальностей каждая союзная республика делится на 25 избирательных округов, каждая автономная республика —  на 11 и каждая автономная область —  на 5 избирательных округов; каждый национальный округ представляет собой в то же время и избирательный округ для выборов в Совет национальностей. * **Великим завоеванием победившего социализма является установленный Сталинской Конституцией и развернутый в проекте «Положения о выборах в Верховный Совет С С С Р », одобренном июньским Пленумом ЦК ВКП(б), порядок выставления кандидатов в депутаты. Сталинская Конституция и составленный на ее основе проект «Положения» обеспечивают право выставле



ПЕРЕДОВАЯ sния кандидатов за общественными организациями и обществами трудящихся —  за коммунистическими партийными организациями, профессиональными союзами, кооперативами, организациями молодежи, культурными обществами и другими организациями, зарегистрированными в установленном законом порядке. При этом право выставлять кандидатов имеют как центральные, так и республиканские, областные и районные органы этих обществ, а также общие собрания рабочих и служащих по предприятиям, красноармейцев—  по воинским частям, крестьян —  по колхозам, рабочих и служащих совхозов —  по совхозам. Это характеризует развернутый до конца советский социалистический демократизм.Даже самая широкая буржуазная демократия имеет формальный харак-* тер уже по одному тому, что провозглашаемые законом права трудящегося населения на участие в политической жизни государства находятся в вопиющем противоречии с материальными условиями существования трудящихся масс при капитализме. И в странах буржуазной демократии средства и орудия производства остаются в частной собственности капиталистов, а масса рабочих лишена этих средств и орудий производства.В капиталистических странах даже избирательная кампания принимает характер коммерческого предприятия, в котором верх берет тот, кто может вложить больший капитал. Ведь еще до недавнего времени в Соединенных ш татах Америки легально существовало право покупки голосов, чем и пользовались обе буржуазные партии: республиканцев и демократов. А трудящиеся массы под гнетом тяжелых материальных условий существования, при тяжелой каждодневной борьбе за кусок хлеба фактически лишены возможности активно осуществлять свое право на участие в политической жизни, на участие в выборах. Бедноте «не до политики», беднота «выталкивается из политики», как говорил Ленин, всеми условиями своего существования при капиталистическом строе.Да и помимо этого даже самые демократические конституции буржуазных государств обставляют в отношении трудящихся провозглашаемые в конституциях права таким количеством оговорок (об имущественном и возрастном цензе, о цензе оседлости и т. д.), что и с этой стороны всеобщее избирательное право приобретает формальный характер. По существу ни в одном буржуазном государстве не существует такого всеобщего избирательного права, которое действительно включало бы в участие в выборах все способное к сознательной политической жизни население страны.Сталинская Конституция, в противоположность всем самым «демократическим» буржуазным конституциям, делает основной упор не на формальном провозглашении прав, а на их фактическом обеспечении.В отличие от буржуазных конституций наш советский, социалистический демократизм является действительным, фактическим, обеспечивающим вовлечение всего населения в политическую жизнь страны уже потому, что он под права граждан подводит такую материальную базу, как право на труд, право на отдых, на обеспечение в старости, право на образование. Наш социалистический общественный строй передает в руки трудящихся печать, типографии, помещения для собраний и все то, что необходимо трудящимся массам для активного участия в выборах. Вся наша социалистическая система хозяйств, исключающая возможность кризисов, безработицы, обеспечивающая неуклонный под'ем материальных услозий существования трудящихся масс и их культурности и сознательности определяет фактический, действительно широкий характер советской социалистической демократии.Но советский закон вместе с тем предусматривает и все формальные условия действительного осуществления самой широкой и самой последова
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тельной демократии. Право выставлять кандидатов, признаваемое за общим собранием рабочих и служащих по предприятиям, красноармейцев —  по воинским частям, крестьян —  по колхозам, рабочих и служащих совхозов—• по совхозам •— ярко характеризует демократический характер советской системы выборов, обеспечение советским избирательным законом самой широкой активности трудящихся масс, характеризует упорную борьбу советского государства и большевистской партии за вовлечение трудящихся масс в дело управления социалистическим государством.Статья 57 нового избирательного закона является развитием статьи 141 Сталинской Конституции С С С Р , которая устанавливает подлинно демократический порядок выставления кандидатов при выборах, обеспечивает право выставления кандидатов за общественными организациями и обществами трудящихся: коммунистическими партийными организациями, профессиональными союзами, кооперативами, организациями молодежи, культурными обществами. Фактическое обеспечение прав прудящихся выражено и в проекте «Положения о выборах в Верховный Совет С С С Р ». Статья 70-я проекта «Положения» устанавливает, что «каждой организации, выставившей кандидата, зарегистрированного в Окружной избирательной комиссии, равно как каждому гражданину С С С Р , обеспечивается право беспрепятственной агитации за этого кандидата на собраниях, в печати и иными способами, согласно статьи 125 Конституции С ССР ».Без сомнения, это попытаются использовать в своих целях и враги социализма, враги народа, все враждебно настроенные против советской власти элементы: троцкистско-бухаринские фашистские бандиты, осколки уничтоженных эксплоататороких классов, всякие церковники и сектанты.Это обязывает партийные организации обеспечить необходимое руководство в деле выставления кандидатов, стократно усилить большевистскую бдительность и решительно бороться против всех, кто попытается использовать выборы во враждебных социализму целях. Необходимо развернуть своевременно огромную раз’яснительную политико-воспитательную работу, усилить агитацию и пропаганду. Надо помнить слова товарища Сталина, сказанные им в докладе на Чрезвычайном VIII всесоюзном с'езде советов:«если народ кой-где и изберет враждебных людей, то это будет означать, что наша агитационная работа поставлена из рук вон плохо, и мы вполне заслужили такой позор, если же наша агитационная работа будет итти по-большевистски, то народ не пропустит враждебных людей в свои верховные органы. Значит, надо работать, а не хныкать...»Наш избирательный закон карает тех, кто будет препятствовать гражданину С С С Р  в осуществлении 'его права избирать и быть избранным в Верховный совет С С С Р .Все расходы по выборам в С С С Р  производятся за государственный счет. Это —  огромной важности мероприятие, обеспечивающее участие всех трудящихся в выборах. Далеко не во всех странах буржуазной демократии существует такое положение. Там, как правило, от каждого кандидата или выставляющей его организации требуется внесение денежного залога (например в Англии — 150 фунтов стерлингов — 1500 рублей). Это делается для того, чтобы облегчить выставление кандидата из имущих классов населения и затруднить эту возможность для кандидатов из среды трудящихся.В С С С Р  нет и не может быть противопоставляющих себя друг другу партий,•'как нет у нас противостоящих друг другу класса капиталистов и класса эксплоатируемых капиталистами рабочих. В С С С Р  есть и может быть только одна, единственная Всесоюзная коммунистическая партия (большевиков), являющаяся передовым отрядом трудящихся в их борьбе за укрепление и развитие социалистического строя.



ПЕРЕДОВАЯ 7Но это не исключает оживленной избирательной борьбы в С С С Р . Выборы у нас будут «хлыстом в руках населения против плохо работающих органов власти» (Сталин).
Проект положения о выборах в Верховный совет предусматривает создание избирательных участков —  пунктов подачи голосов. Избирательный округ делится на участки с таким расчетом, чтобы облегчить самую подачу голосов и их подсчет. Согласно статье 30-й проекта «Положения о выборах в Верховный Совет С С С Р », в городах, промышленных пунктах, а также селах и сельсоветах, насчитывающих более 2 тысяч жителей, избирательные участки составляются из расчета —  один участок на 1500— 2500 человек населения.Буржуазные конституции, как правило, лишают военнослужащих права избирать и быть избранными. Это делается для того, чт обы превратить солдатскую массу з послушное орудие в руках господствующих эксплоататор- ских классов. У нас красноармеец и командир окружены уважением и любовью всего народа. Они полноправные граждане социалистической родины. Воинские части и войсковые соединения с количеством не менее 50 и не более 1500 человек составляют отдельные избирательные участки.Проект «Положения» обеспечивает участие в выборах Верховного совета и других советов депутатов трудящихся даже тем гражданам С С С Р , которые в дни выборов будут находиться а плавании на судах: если на борту судна находится не менее 50 избирателей, они могут составить отдельный избирательный участок, входящий в избирательный округ по месту приписки судна. Проект «Положения» учитывает и тех граждан, которые по состоянию своего здоровья не будут иметь возможности явиться в избирательный участок. Статья 33-я специально оговаривает, что при больницах, родильных домах, санаториях, домах инвалидов с количеством избирателей не менее 50 создаются отдельные избирательные участки.Таким образом наша избирательная система на деле обеспечивает поголовное участие в выборах для всех граждан, имеющих право голоса.Подготовительная работа к выборам в Верхозный совет С С С Р  начинается с составления списков избирателей. Это большая и серьезная политическая работа. Списки составляются городскими и сельскими советами; в списки включаются «все граждане, имеющие избирательное право и проживающие (постоянно или временно) к моменту составления списков на территории данного Совета» (статья 8-я). Эта статья имеет огромное значение, ибо в ней выражено полное упразднение в советском государстве так называемого ценза оседлости, требующего, чтобы гражданин прожил определенное время в данном избирательном округе. Ценз оседлости существует во всех капиталистических странах (во Франции и Англии он сос1"авляет 6 месяцев; в Соединенных штатах Америки от 6 месяцев до 2 лет). Ценз оседлости падает всей своей тяжестью опять-таки на трудящихся: на сезонных рабочих, недолго проживающих на одном месте, на безработных, вынужденных менять место жительства в поисках работы, и т. п.Проект «Положения о выборах в Верховный Совет СССР» в статье 15-й предусматривает возможность изменения местопребывания избирателя в промежутке между составлением списка и днем выборов. В этом случае Совет депутатов трудящихся выдает избирателю специальное удостоверение на
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право голосования, и он на основании этого удостоверения вносится в избирательные списки в новом месте своего пребывания.Чрезвычайно важным является право каждого гражданина обжаловать в Совет депутатов трудящихся неправильное исключение его из списков, искажение фамилии, имени, отчества и т. п. Если заявитель не согласен с решением Совета депутатов трудящихся, —  он может обжаловать это решение в народный суд, и народный суд обязан в течение трех дней рассмотреть жалобу. Рассмотрение жалобы в народном суде происходит с обеспечением всех гарантий правильности; дело рассматривается в открытом судебном заседании с вызовом как заявителя, так и представителя Совета. Таким образом, гражданин, считающий, что его неправильно не включили в списки избирателей, имеет возможность защищать свое избирательное право всеми предоставленными законом способами.Согласно проекту «Положения», выборы в Верховный совет С С С Р  будут произведены в течение одного дня по всему Союзу.Статьи 76 и 77 охраняют тайну голосования. Каждый избиратель голосует лично. Это, казалось бы, столь простое положение не соблюдается в некоторых капиталистических странах, где допускается голосование по доверию.В буржуазных, странах наряду с различными махинациями (подкуп избирателей, давление на них путем угроз, обещаний и т. п.) практикуются и всякие иные способы нарушения тайны голосования. Например конверты для бюллетеней изготовляются из прозрачной бумаги, чтобы можно было прочесть, за кого голосует данный избиратель.В помещении для выборов в Верховный совет С С С Р  будет выделена особая комната для заполнения избирательных бюллетеней. Во время голосования запрещается присутствие в этой комнате кого бы то ни было, в том числе и членов участковой избирательной комиссии.Избиратель вычеркивает в бюллетене тех кандидатов, за которых он не голосует, кладет бюллетень в конверт, запечатывает его и, перейдя в комнату, где помещается участковая избирательная комиссия, опускает конверт в избирательный ящик. Перед началом выборов председатель участковой избирательной комиссии в присутствии ее членов проверяет избирательный ящик и затем опечатывает его печатью комиссии. Все эти мероприятия имеют целью сохранить полную тайну голосования и обеспечить невозможность злоупотреблений в этой области.Советский избирательный закон не допускает агитации в избирательном помещении во время подачи голосов. Более того, статья 111-я проекта «Положения» гласит:«Всякий, кто путем насилия, обмана, угроз или подкупа будет препятствовать гражданину С С С Р  в осуществлении его права избирать и быть избранным в Верховный Совет С С С Р , —  карается лишением свободы на срок до 2-х лет».Проект «Положения о выборах в Верховный Совет» предусматривает 
(Такую организацию подсчета поданных голосов, чтобы полностью обеспе- |чить правильность его. Подсчет голосов производится участковой избирательной комиссией в присутствии специально уполномоченных представителей общественных организаций и представителей печати.Статья 112-я проекта «Положения» гласит:«Должностное лицо Совета или член избирательной комиссии, совершивший подделку избирательных документов, или заведомо неправильный подсчет голосов, —  караются лишением свободы на срок до 3-х лет».



ПЕРЕДОВАЯ 9Избранным в депутаты Верховного совета С С С Р  считается кандидат, получивший абсолютное большинство голосов, т. е. больше половины всех голосов, поданных по данному округу.Избирательная практика выработала ряд систем определения большинства. Мажоритарная система абсолютного большинства считает избранным кандидата, получившего на выборах больше половины всех голосов. Именно эту систему предусматривает статья 104-я проекта «Положения» о выборах в Верховный совет С С С Р .При системе относительного или простого большинства избранным считается тот кандидат, который получил большее количество голосов чем каждый другой-кандидат в отдельности. Эта система действовала в нашей стране до введения в жизнь новой Конституции С С С Р . Она была чрезвычайно целесообразна в свое время, так как облегчала процедуру выборов. В настоящее же время, когда каждый кандидат избирается не фабрикой, заводом, колхозом и т. п., т. е. сравнительно небольшой единицей, —  а многонаселенным округом (один депутат в Верховный совет от 300 тысяч населения), совершенно понятно, что прежний порядок не может сохраниться и кандидат должен получить а б с о л ю т н о е  большинство голосов своих избирателей.В числе других избирательных систем имеется пропорциональная система. Она существует в ряде стран и применима там, где на выборах борются различные политические партии с различными политическими платформами.В странах буржуазной демократии рабочие часто борются за введение пропорциональной системы, ибо она в известных случаях дает возможность провести хотя бы небольшое количество рабочих депутатов в парламент.В С С С Р , где существует и может существовать только единственная коммунистическая партия, пропорциональная система неприменима.Наша новая избирательная система явится могучим орудием политического воспитания и организации масс, дальнейшего укрепления связи государственного аппарата с массами, улучшения государственного аппарата и выкорчевывания остатков бюрократизма, неповоротливости, нечуткого отношения к интересам и запросам масс.Злобные враги народов С С С Р , враги социализма —  троцкисты и зиновь- евцы, бухариицы и рыковцы, —  эти наемники германо-японского фашизма, шпионы, вредители, диверсанты, пытались по заданию своих фашистских хозяев подорвать мощь страны социализма. Это им не удалось и никогда не удастся. Народы Советского союза, воодушевленные великой Сталинской Конституцией, сметут со своего победоносного пути к коммунизму всех врагов, каким бы флагом, троцкистским или бухаринским, они ни прикрывались.Выборы в Верховный совет С С С Р  будут содействовать всемерному укреплению диктатуры рабочего класса, новому расширению ее социальной базы. Выборы вызовут новый прилив творческой активности масс, развитие стахановского движения, содействуя победоносному продвижению нашей страны к коммунизму. * *

Проведение выборов в Верховный совет Союза С С Р  возлагает на наши партийные организации и на каждого члена партии огромную политическую ответственность.



10 ПЕРЕДОВАЯ

Партийные организации обязаны возглавить этот поворот в политической жизни нашей страны. Они обязаны обеспечить полное соблюдение новой избирательной системы, установленной Конституцией и развитой в «Положении» о выборах. Все партийные организации и каждый член партии должны быть идейно вооружены, чтобы суметь противостоять попыткам использовать подготовку к выборам и выборы во враждебных социализму целях.Тайное и персональное голосование каждого кандидата в депутаты Совета Союза и Совета национальностей повышает ответственность партии за каждую выдвигаемую кандидатуру. Каждый гражданин, кандидатура которого выдвигается той или иной организацией в депутаты Верховного Совета Союза СС Р  или других органов власти, должен быть хорошо известен избирателям как истинный представитель трудящихся и подлинный защитник интересов родины. v .Партийные организации должны теперь же широко развернуть политическую работу по подготовке к выборам. Широкое раз'яснение нового избирательного закона, политическая аги тация среди широчайших масс трудящихся —  важнейшее условие правильной подготовки к выборам в Верховный совет С ССР .Наша партия, воспитанная, выпестованная Лениным и Сталиным, безусловно, с честью выполнит стоящие перед ней огромные исторические задачи.
\



О МЕРАХ ПО УЛУЧШЕНИЮ СЕМЯН ЗЕРНОВЫХ
КУЛЬТУР*

Я . Яковлев

I.Недостатки в постановке семенного делаПредлагаемый вниманию Пленума проект постановления «О мерах по улучшению семян зерновых культур» является результатом длительной работы, проведенной Центральным Комитетом партии и Советом Народных Комиссаров С С С Р  по распутыванию семенного дела.Начну с того, какие недостатки имеются в работе по семенам и. каковы были акты вредительства в этом деле со стороны врагов нашего государства—  всякого рода вредителей.Ряд хороших крестьянских сортов, проверенных многолетней практикой, вытеснен или, точнее сказать, почти уничтожен. Упомяну хотя бы всемирно известные твердые пшеницы Кубанки, Арнаутки, Они в Америке занимают до сих пор сотни тысяч гектар. Упомяну далее Крымку. Американский департамент земледелия опубликовал в отчете за 1936 г. данные о том, какие сорта высевают американские фермеры. Я подсчитал: половину площади озимой пшеницы в Америке занимают наша Крымка и выведенные из Крымки сорта. У нас же Крымка на деле сведена на-нет. Заявления некоторых видных специалистов о том, что Крымка непригодна в наших условиях, опровергаются фактами. Во-первых, Лысенко, применив внугри- сортовое скрещивание, получил Крымку, отличающуюся достаточной зимостойкостью. Во-вторых, в той огромной зоне, какую занимает Крымка в Америке, безусловно имеются районы, аналогичные некоторым нашим районам.Не менее вредным для дела семеноводства являлось внедрение в посевы ряда районов плохих сортов. Наиболее вопиющим примером в этой области является распространение Цезиум (пшеницы, которая в Западной Сибири хороша во многих районах) во всей нечерноземной полосе. Делалось это согласно оценке Госсортсети —  отделения Института растениеводства без всяких к тому оснований. К каким методам здесь прибегали вредители, видно из того, что Цезиум, который буквально с’едается головней во всей нечерноземной полосе, оценивается в официальных трудах, опубликованных Госсортсетью, как сорт, устойчивый против головни.В Западной области, например'; где по требованию Госсортсети ВИР'а Цезиум ежегодно должен был высеваться, колхозы принуждались к обмену своих семян хорошей местной пшеницы «ледовка» на семена Цезиума —  сорта, который в условиях Западной области оказался значительно менее урожайным, чем «ледовка».Наряду с внедрением плохих сортов имеются факты зажимания хоро
* Доклад тов. Я. А. Яковлева на июньском Пленуме Ц К  ВКП(б) 1937 года.
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ших селекционных сортов, проверенных и крестьянской практикой. Так, например, посевы хорошего сорта твердой пшеницы Мелянопус 069 с 193.3 по 1936 гг. не только не выросли, но сократились в 1 */2 раза. Другой пример яровой пшеницы Лютесценс 062, —  этот сорт в течение ряда лет заушался Госсортсетыо под предлогом, что он якобы поражается головней, в то время как на деле он, наоборот, головней поражается меньше других сортов.В связи с этим особо приходится отметить факт сокрытия от нашей страны хороших сортов, выведенных за границей. В то время как экспедиции некоторых наших научных институтов об’езжали глухие пустыни Америки, Африки и Азии в погоне за самыми дикими прародителями пшеницы, мы не были информированы о лучших сортах зерновых, которые за эти 20 лег выведены в других странах. Мало того, выведенные в Америке, Швеции, Финляндии и др. странах сорта, распространившиеся там благодаря своим качествам на миллионах гектар, даже не испытывались у нас. Мы не имеем в настоящий момент данных о том, чтобы судить о пригодности Маркиза и выведенных СШ А и Канадой из Маркиза сортов для нашей средней полосы в виду того, что Маркиз испытывался ВИР’ом почему-то только на юге. А этот сорт вот уже 20 лет является мировым стандартом и источником для улучшений всякого рода пшениц в СШ А  и Канаде.По решению Центрального Комитета партии, безо всякого на то предложения со стороны сельскохозяйственных специалистов и Наркомзема, в этом году ввезены для испытания некоторые лучшие сорта пшеницы Америки и Швеции.Отмечаю также неправильную, ненаучную организацию сортоиспытания, которая не дает нам возможности судить о преимуществах одного сорта по сравнению с другим. Я не говорю уже о проведенном в 1936 году, якобы в целях улучшения дела, сокращении сети сортоучастков до 130 на всю нашу страну.Некоторые сорта, притом хорошие (и это особенно возмутительно), Г'оссортсеть так перебрасывала с участка на участок, что даже после многолетнего испытания нет никакой возможности судить, для какого района этот сорт особенно пригоден.Снятие сортов с испытания производилось Наркомземом методом, демонстрирующим смыкание неряшливости и безответственности с вредительством. Первый заместитель начальника Зернового управления Наркомзема Ищенко одной препроводилкой кладет визу на из’ягие 75 сортов с сортоиспытания, а бывший первый заместитель наркома Муралов одним росчерком пера утверждает этот «акт».Где здесь кончается бюрократическая неряшливость и где начинается вредительство, нанесшее огромный ущерб хозяйству, разобрать, конечно, смогут органы НКВД и суд.Далее —  о невызывавшейся крайней необходимостью переброске семян из одного края в другой.Факт, что благодаря вмешательству Центрального Комитета партии, хотя и с запозданием, —  это надо было сделать, видимо, много раньше,—  Куйбышевская область приостановила Перемол и направила на семена, по крайней мере, 2 миллиона пудов пшеницы и овса местного происхождения, Взамен которых по планам Комитета заготовок и Наркомзема намечался завоз семян с крайнего юга.Факт, что в Западную область завезено было для посева 450 тыс. пудов заовсюженного овса с Украины, и только в результате вмешательства Центрального Комитета партии взамен этих семян на посев были направле



О МЕРАХ' ПО УЛУЧШ ЕНИЮ СЕМЯН ЗЕРНОВЫХ КУЛЬТУР 13ны имевшиеся на государственных складах в Западной области чистые семена местного происхождения.Факт также, что в результате вмешательства Центрального Комитета партии были обнаружены на складах «Заготзерно» в Башкирии ненужные республике Ve млн. пудов семян пшеницы местного происхождения, которые и были направлены для посева в Кировскую область вместо запланированной украинской.Калининская область, которой был намечен завоз семян овса с Украины, нашла, под давлением требований ЦК, овес в границах своей области. Из пшеницы, отправленной западно-сибирскими пунктами «Заготзерно» в Челябинскую область и проверенной в количестве 350 тыс. пудов, оказалось не удовлетворяющими самым элементарным требованиям 250 тыс. пудов. Значительная часть зерна оказалась зараженной клещем и затхлой. А в удостоверениях о качестве Поспелихинского пункта была помещена Даже издевательская отметка «Непфонд —  в порядке перемещения клеща».Наконец, вредительством несомненно был отказ Наркомзема С С С Р  от аппробэции сортовых посевов. В результате отказа от аппробации сортовые семена, не будучи снабжены сортовыми свидетельствами, шли в 1936 году как рядовое зерно на склады «Заготзерно», чем чиновники «Заготзерно» с великим удовольствием воспользовались для того, чтобы освободить себя от хлопот по особому хранению сортового зерна. В результате воровским образом проведенного отказа Наркомзема в прошлом году от аппробации посевов (якобы из-за отсутствия денег) много десятков миллионов пудов первоклассного сортового материала было уничтожено, обращено на перемол на складах «Заготзерно».Многие работники Комитета заготовок наносили вред государству и не будучи вредителями. Приведу некоторые факты. На Самойловском элеваторе (Саратовская область) в сортовую пшеницу Саррубру была ссыпана пшеница Эритроспермум 0341. Здесь же мягкая пшеница смешивалась по ряду зернохранилищ с твердой пшеницей. На Екатериновском элеваторе Саратовской области сортовая пшеница в количестве 2.000 пудов была ссыпана в рядовую. На Сасовском элеваторе Московской области шатилов- скиЙ овес ссыпан в овес Московский А315. На Пономаревском пункте Московской области пшеница Цезиум ссыпана в пшеницу Лютесценс.В результате неудовлетворительной работы земельных органов и, в особенности, Главного Зернового Управления Наркомзема, сомкнувшейся с.вредительством, сорвано выполнение поставленной вторым пятилетним планом задачи довести сортовые посевы до 75% всей площади зерновых.Перехожу к изложению основ проекта организации семенного дела по зерновым культурам. И.
Организация государственного испытания семян зерновых культурНачну с государственного сортоиспытания.Нынешняя организация государственного сортоиспытания характеризуется следующим:а) государственных сортоучастков всего лишь 130, по данным каждого сортоучастка приходится определять пригодность сортов для 20—30 районов. Ясно совершенно, что при этом неизбежны грубейшие ошибки;б) сортоиспытательная сеть подчинена не государственному учреждению, а Институту растениеводства, который, видимо, за недосугом очень плохо организовал это дело;
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в) сорта снимаются с испытания и вводятся в хозяйство решением анонимной комиссии, в которой Наркомзем и Институт растениеводства представлены второстепенными работниками.Взамен этого порядка Центральный Комитет и Совнарком предлагают на ваше утверждение следующий порядок государственного сортоиспытания:а) государственные сортоиспытательные участки создаются на каждые 2— 3 района. Всего таких государственных сортоучастков будет, таким образом, 1.035, в том числе, например, Одесская область будет иметь 30 участков вместо нынешних 2, Днепропетровская область 30 участков вместо нынешнего 1, Азово-Черноморский край 50 вместо нынешних 7, Орджо- никидзевский—  26 вместо нынешних 5, Воронежская область 30 вместо 3, Курская область 30 вместо 2, Оренбургская область 20 вместо 2, Западная Сибирь 43 вместо 7, ДВК 25 вместо 6, Казахстан 51 вместо 10 и т. д. Участок, созданный на 2—3 района, даст материал для суждения о пригодности того или иного сорта в том или ином районе, а не «вообще», как это бывало раньше;б) государственные сортоучастки мы предлагаем подчинить специальной авторитетной комиссии при Наркомземе С С С Р  —  в составе, утверждаемом Советом Народных Комиссаров С С С Р . Само собой разумеется, что в эту комиссию необходимо будет включить лучших знатоков сортового дела в С С С Р ;в) снятие сортов с испытания, введение их в хозяйство, а также вывод их в тираж мы предлагаем организовать таким образом, чтобы исключить здесь произвол и пристрастие отдельных специалистов или работников земельного аппарата. Для выведения сорта в тираж или, наоборот, введения его в хозяйство, для снятия сорта с испытания необходимо будет решение Государственной комиссии по сортоиспытанию, утвержденное Советом Народных Комиссаров С С С Р .Таков порядок в области сортоиспытания, который мы считаем необходимым ввести взамен существующего.III.Организация селекционного делаНынешняя организация селекционного дела характеризуется следующим:а) мы пользуемся для сортовых посевов почти исключительно сортами, созданными до революции. Факт, что сорта ржи, пшеницы, ячменя и овса, созданные до революции, занимают 80% площади сортовых посевов, созданные же после революции —  только 20%. Между тем СШ А за эти 20 лет ввели новые сорта на половине площади зерновых, применив для выведения новых сортов и метод отбора, и метод гибридизации;б) личной заинтересованности селекционера в выведении нового сорта нет.В то время как изобретатель получает известный процент от экономии, которую его изобретение приносит государству, в то время как писателю оплачивается гонорар за его произведение, заработок селекционера не зависит от того, занимает ли выведенный им сорт в С С С Р  миллион гектар или один гектар;в) сорта у нас именуются якобы по-научному —  3-этажными номерами и ботаническими названиями. Между прочим, американцы называют эти же сорта по-человечески, а то и просто по-русски, например, Кубанка в СШ А называется Кубанкой, а у нас сорт, выведенный из Кубанки путем отбора, называется Гордейформе. В то время как американцы в своем Ежегоднике



О МЕРАХ ПО УЛУЧШЕНИЮ СЕМЯН ЗЕРНОВЫХ КУЛЬТУР 15печатают портрет своего разведчика Карльтона, который вывез из России лучшие сорта в 900-х годах, селекционное дело у нас организовано так, что авторы ряда хороших сортов не установлены и известна только станция, которая вывела тот или иной сорт;г) крупнейшим недостатком селекционного дела является то, что селекционные станции зачастую обслуживают несколько областей —  огромные районы с различными климатическими и почвенными условиями. Сеть наших селекционных станций по сравнению с европейской и даже американской выглядит крайне скудно.Таковы основные недостатки селекционной работы.Для их устранения необходимо организовать селекционное дело на следующих началах:а) для поощрения селекционеров мы считаем необходимым ввести премирование селекционеров, при чем размеры премий должны определяться в зависимости от площади, которую занимает сорт в хозяйственных посевах. Премировать мы считаем необходимым не только селекционера, выведшего новый сорт. Тов. Лысенко, например, путем внутрисортового скрещивания придает сорту, выведенному не им, новую силу —  улучшенный им сорт начинает давать в определенных районах больший урожай. Ясно совершенно, что и он должен быть премирован в зависимости от той площади, которую улучшенный им сорт займет в хозяйственных посевах. Возьмем далее селекционную станцию, например, Горьковской области, которая размножит для своей области элиту пшеницы Лютесценс 062, выведенной Саратовской станцией. Само собой разумеется, что заслуга этой станции будет очень велика, ибо она даст возможность хозяйствам своей области пользоваться хорошим саратовским сортом, семена которого созданы на месте. В соответствии с этим мы считаем необходимым ввести, начиная с 1937 г., премирование селекционных станций и селекционеров: ежегодно в размере 6 коп. с каждого гектара хозяйственных посевов —  за выведение нового сорта и в размере 4 коп. —  за улучшение существующего сорта, с выдачей 50% премии селекционеру (но не свыше 50 тыс. руб. в год), 5%  —  директору селекционной станции за сорта, выведенные или улучшенные во время его работы директором, и 45% премии —  в распоряжение директора селекционной станции для премирования других работников станции, принимающих участие в выведении нового сорта или в улучшении существующего. Этот порядок премирования мы предлагаем распространить на сорта, вновь выведенные или улучшенные, начиная с 1918 года;б) мы считаем необходимым, чтобы аналогично патенту, получаемому изобретателем, селекционер, который вывел новый сорт, получал бы «Авторское свидетельство», а селекционер, который улучшил сорт, —  «Свидетельство об улучшении сорта» от Наркомзема. Такие свидетельства должны быть подписаны Народным Комиссаром Земледелия С С С Р  совместно с Народными Комиссарами Совхозов, пищевой промышленности и председателем Комитета заготовок при СНК С С С Р ;в) государственные селекционные станции необходимо образовать, как правило, в каждой республике, крае или области, допуская в виде исключения обслуживание одной селекционной станцией 2— 3 областей или автономных республик лишь в случае сходности климатических и почвенных условий и небольшой площади посева зерновых.Согласно имеющимся данным в Сельхозотделе ЦК и Наркомземе С С С Р , таковые станции могут быть образованы без больших затруднений почти в каждой республике, крае и области. Там, где нет селекционных станций, могут быть использованы для организации селекционных станций или селекционные отделы опытных станций, или отдельные опорные пункты, где
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есть выдающиеся работники, или даже отделения некоторых совхозов. В Орджоникидзевском крае, например, в лице очень талантливого селекционера Державина, работающего над созданием многолетних культур, и его группы работников, мы имеем нужный кадр людей для того, чтобы развить селекционное дело для Ставроподьщины. Если тов. Державину мы передадим станцию ВИР’а по борьбе с ржавчиной, то мы сможем в течение 2— 3 лет создать в Орджоникидзевском крае серьезный селекционный центр.В Ярославской области селекционную станцию можно будет создать на базе совхоза «Возрождение». В Азово-Черноморском крае придется, по- ьидимому, иметь три селекционные станции: в Краснодаре —  для Кубанской зоны озимой пшеницы, в Тарасовке— для яровой пшеницы донских районов и в совхозе «Верблюд» —  для Сальских степей.
IV.

Об организации сети районных семеноводческих хозяйств и государственном 
фонде сортовых семян зерновых культурСуществующая система производства сортовых семян и сортосмены сводится к следующему:а) сортовое зерно для замены непородного колхозного и для смены сортов в случае, если эта смена необходима, производится в основном в семеноводческих совхозах. Семеноводческие совхозы складывались стихийно в течение многих лет —  по 2— 3 совхоза на область, в некоторых областях нет ни одного семеноводческого совхоза,— и обслуживают огромные территории;б) сортовые семена ежегодно выдаются совхозам и колхозам на всю площадь их посева. Несмотря на то, что за последние годы государство выдало сортовых семян в таком количестве, которого хватило бы на двойную и тройную площадь посевов зерна, мы топчемся с расширением сортовых посевов почти на том же месте в течение ряда лет и не выполнили предусмотренного пятилетним планом задания о доведении сортовых посевов до 75% площади зерновых. Зачастую к тому же сортовые семена используются как семосуда. Колхоз, который в течение 2— 3 лет нуждался в семссуде, получает ежегодно сортовые семена (а под маркой сортовых иногда и несортовые), а колхоз, который не нуждался в семссуде, не может зачастую добраться до сортовых семян;в) существующий порядок снабжения сортовыми семенами на всю посевную площадь колхозов и производства сортовых семян в небольшой сети семеноводческих совхозов приводит к тому, что неизбежны перевозки семян и зачастую весьма отдаленные. При погрузках, разгрузках, хранении в неприспособленных элеваторах происходит неизбежно загрязнение и смешение сортов и создаются условия, благоприятные для деятельности вредителей всякого рода.Предлагаемая нами взамен нынешней новая система сортосмены сводится к следующему:а) производство сортовых семян мы предлагаем возложить на районные семеноводческие хозяйства (колхозы и совхозы), обслуживающие каждые 1— 3 района с посевом не больше 100 тыс. гектар. Это составит в стране всего лишь 678 тыс. гектар посева сортовых зерновых. Создание на каждый такой небольшой массив семеноводческого хозяйства покончит раз навсегда с необходимостью перевозить сортовые семена за сотни и тысячи километров, перевозки автомобилем заменят перевозки по железным дорогам, работа вредителей затруднится, хозяйства, получающие семена от семе



О МЕРАХ ПО УЛУЧШЕНИЮ СЕМЯН ПЕРЛОВЫХ КУЛЬТУР 17новодческого колхоза или совхоза, будут сеять семенами, уже акклиматизировавшимися в данном районе;б) на семеноводческие колхозы мы считаем необходимым возложить обязанность полки посевов не только от сорняков, но и от других зерновых культур, а также от других сортов основной культуры, —  работа, которая может производиться только вручную, и притом работа очень трудоемкая.Мы предлагаем предоставить семеноводческим колхозам следующие льготы, чтобы их материально заинтересовать в производстве семян:сортовое зерно, принимаемое от районного семеноводческого колхоза в порядке зернопоставок, мы предлагаем оплачивать по ценам второй репродукции, т. е. в двойном размере против рядового зерна;сортовое зерно, сдаваемое семеноводческим колхозом государству сверх зернопоставок и натуроплаты работ МТС, обменивается на рядовое зерно на условиях 55 фунтов рядового кондиционного зерна за 40 фунтов сортовых семян;наконец, мы считаем необходимым в каждом районном семеноводческом колхозе взять на содержание государства агронома. Это значит, что в дополнение к той 1.000 агрономов, которая возглавит сортоиспытательные участки, мы направим на семенное дело еще около одной тысячи агрономов через семеноводческие колхозы; •в) на районные семеноводческие хозяйства мы предлагаем возложить снабжение сортовыми семенами не всей площади колхозов соответствующего района, а лишь семенных участков колхозов и совхозов района. Это значит, что вместо 100 млн. га, которые мы раньше пытались снабдить сортовым зерном, теперь мы должны будем решить эту задачу лишь в отношении 13 миллионов га семенных участков.Селекционные станции производят элиту вновь выведенных или уже существующих, проверенных и одобренных Госсортсетью, селекционных или крестьянских сортов. Всего для производства элиты потребуется по всей стране на селекционных станциях около 10 тысяч гектар элитных посевов, что обеспечит минимум 75 тысяч центнеров элиты и даст возможность засеять элитными семенами семенные участки в семеноводческих районных хозяйствах.Районные семеноводческие хозяйства с площадью посева в 678 тысяч гектар зерна дадут минимум 30 млн. пудов зерна второй репродукции. В этих размерах мы определяем Государственный сортовой фонд. Этих 30 млн. пудов хватит для того, чтобы ежегодно обеспечивать отборным зерном семенные участки от Уд до Уз всех колхозов страны. Таким образом, в 4 года наша страна будет иметь возможность организованно, и при чем с многократной проверкой в местных условиях, ввести в хозяйство любой сорт, который завоюет на государственном испытании первенство в силу ли большего урожая, большей ли устойчивости против болезней, вредителей, лучших мукомольных или других качеств.
V .

О государственном страховом фонде сортовых семянОднако же этого недостаточно. Мы не можем ни на одну минуту упустить из виду того, что наша страна по сравнению с любой европейской страной и даже по сравнению с СШ А является страной, отличающейся континентальным климатом. Пока мы не провели орошения в Заволжье и в других засушливых областях, возможен периодический возврат засушливых годов типа 1921, 1931 и 1936. Каждый такой год, к сожалению, до сих пор2 «Большевик" № 13
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отбрасывает нас далеко назад именно в части семенной. Последствия засухи 1931 г. в части качества семян мы чувствовали еще в 1932 и в 1933 гг.Чтобы впредь засуха, а также вымерзание или вымокание озимых не грозили нам этой опасностью, ЦК предлагает организовать Государственный страховой фонд семян зерновых культур в размере 80 млн. пудов.Запасный фонд, по нашим расчетам, может быть создан в 3 года. Начало ему мы считаем необходимым положить уже в 1937 г., отложив в этом году в запас 20 млн. пудов сортовых семян зерновых культур. Очень существенным здесь является, где мы будем хранить эго зерно, кто будет хранить его и какие сорта мы отложим в страховой фонд.Проект постановления Пленума считает необходимым:а) какие сорта мы откладываем в страховой фонд, —  определять ежегодно Совнаркому С С С Р ;б) для хранения страхового фонда построить в течение 3-х лет специальную сеть элеваторов и складов: наши элеваторы стандартного типа, хранящие зерно сортовое и несортовое, снабженные огневой сушкой, не годятся для длительного хранения семенного зерна;в) хранение страхового фонда возложить на Наркомзем С С С Р ;г) расходование его производить лишь по решению СНК С С С Р .*
V I.

О семенных участках в колхозахВся эта система организации семенного дела построена на том, что семенные участки в колхозах действительно существуют, —  между тем на деле в некоторых областях этого еще нет.На совещании зерновиков в Кремле крестьяне подсказали ЦК идею организации семенных участков. Судя по опыту, семенные участки себя оправдали целиком. Однако не во всех краях это дело привилось —  я виню за это Зерновое управление Наркомзема С ССР.В виду этого мы считаем необходимым записать по каждой республике, краю и области в гектарах размер семенных участков. Всего из 100 млн. гектар зерновых в колхозах и совхозах нам придется выделить 13 миллионов гектар под семенные участки.Если семенные участки уже в 1937 г. и 1938 г. полностью привьются, если на них будет применяться полка не только сорняков, но и других засоряющих культур, а где имеется рабочая сила и сортовая полка, если будут обеспечены отдельная уборка и отдельное хранение семян, собираемых с семенных участков, то мы получим важнейший рычаг для перехода к сплошным сортовым посевам и улучшения всего зернового дела. Проект предлагает установить, что использование семян зерновых с семенных участков колхозов и совхозов на какие бы то ни было иные нужды, кроме посевных, карается заключением виновных в тюрьму на срок до одного года или принудительными работами на срок до двух лет.
VII.

Перейти уже с 1939 года целиком к сортовым посевамКаковы задачи, которые мы можем решить этим методом?Первая задача, которую мы можем решить этим методом, заключается в том, чтобы уже осенью этого года засеять сортовыми семенами не менее 70% всех семенных участков по озимым культурам.



О МЕРАХ ПО УЛУЧШ ЕНИЮ СЕМЯН ЗЕРНОВЫХ КУЛЬТУР 19Вторая задача, которую мы можем решить этим методом, заключается в том, чтобы перейти в 1938 году во всех без исключения совхозах и колхозах к посеву на семенных участках только отборными сортовыми семенами (как селекционными, так и местными крестьянскими).Третья задача, которую мы можем решить этим методом, заключается в том, чтобы значительно увеличить посев сортовыми семенами в 1938 году.Четвертая задача заключается в том, чтобы п е р е й т и  с 1939 г о д а  на  в с е й  п л о щ а д и  з е р н о в ы х  к п о с е в у  т о л ь к о  о т б о р н ы м и  с о р т о в ы м и  с е м е н а м и ,  в ы р а щ е н н ы м и  к а ж д ы м  с о в х о з о м  и к о л х о з о м  н а  с в о е м  с е м е н н о м  у ч а с т к е .Эта задача может казаться смелой. В самом деле, мы предлагаем план, согласно которому в 2 года должна быть осуществлена задача, над которой мы бьемся десяток лет, получив в результате едва половину посевов под сортовыми семенами. Однако же это —  план, целиком осуществимый.По определению экспертов правильное решение семенного дела по зерновым, переход к посеву только высококачественными и подлинно сортовыми семенами, проверенными в местных условиях (как селекционными сортами, так и местными крестьянскими), на всей площади зерновых может дать при прочих равных условиях не менее 500 миллионов пудов прибавки урожая. Это значит, что на Уз, по крайней мере, решение задачи, которую поставил товарищ Сталин —  задачи собирать ежегодно 7— 8 миллиардов пудов зерна —  падает на семена.На XV II с ’езде партии товарищ Сталин поставил задачу распутать семенное дело. П о с т а н о в л е н и е м  «О м е р а х  п о  у л у ч ш е н и ю  с е м я н  з е р н о в ы х  к у л ь т у р »  ЦК в о о р у ж а е т  п а р т и ю  и С о в е т ы  д л я  р е ш е н и я  э т о й  з а д а ч и .



О ВВЕДЕНИИ ПРАВИЛЬНЫХ СЕВООБОРОТОВ*

М . Черное

Товарищи, полная и окончательная победа колхозного строя, большевистское укрепление колхозов на основе сталинскою устава сельскохозяйственной артели, богатая вооруженность тракторами и машинами нашего земледелия создали все необходимые условия для завоевания нашей страной в кратчайшие сроки высоких и вместе с тем устойчивых урожаев.В самом деле, на 1 января текущего года колхозами охвачено 92% крестьянских хозяйств и 99% крестьянских посевов. Государственными актами в бесплатное и бессрочное пользование, т. е. навечно, закреплено за колхозами более 400 миллионов гектаров земли, в том числе 150 миллионов гектаров бывших помещичьих, казенных и монастырских земель, данных крестьянству социалистической революцией. Мало этого. За последний год колхозам было прирезано от совхозов 22,4 миллиона гектаров земли. Мы с полным основанием можем сказать, что наши колхозы облага ю т  достаточным количеством земли.Одновременно с закреплением земли за колхозами уничтожены дальноземелье, чересполосица и разбросанность земель. Навсегда покончено с этим извечным бичом мелкого крестьянского хозяйства, частично перешедшим в наследство к колхозам. Земли колхозов собраны воедино.Наконец, колхозы через машинно-тракторные станции вооружены мощной передовой техникой. Эта техника позволила колхозам по-новому, по- культурному поставить обработку земли. Теперь стали обычной глубокая пахота, ранний сев по зяби, тракторная обработка технических культур, уборка комбайнами. Достаточно сказать, что за годы второй пятилетки площадь паров возросла с 17 до 27 миллионов гектаров, а под’ем зяби —  этого важнейшего и основного условия для получения высоких урожаев —  повысился с 18 до 52 миллионов гектаров, т. е. почти в' три раза только за вторую пятилетку.И все-таки мы должны сказать, что урожаи, какие имеются в нашей стране, еще низкие и неустойчивые.Для того, чтобы колхозы на основе всех имеющихся условий обеспечивали обильное производство сельскохозяйственных продуктов, в нашей стране не хватает одного подлинно большевистского порядка в деле использования земли. В борьбе за высокий урожай главным образом два условия являются у нас дефицитными: хорошие, сортовые семена, о чем мы уже говорили по предыдущему пункту порядка дня, и отсутствие правильных севооборотов.Нельзя сказать, что по введению севооборотов не было указаний со стороны ЦК ВКП(б) и СНК С С С Р : они делались неоднократно.Еще в конце 1932 года в своем решении о мероприятиях по повышению урожайности ЦК ВКП(б) и СНК С С С Р  поручили НКЗ С С С Р  «ввести во всех совхозах и колхозах с е в о о б о р о т  как одно из лучших средств повышения урожайности».
* Доклад тов. М . Чернова на июньском Пленуме Ц К  ВКП(б) 1937 года.



О ВВЕДЕНИИ ПРАВИЛЬНЫХ СЕВООБОРОТОВ 21В решении 3-й сессии ЦИК С С С Р  в 1933 году также было указано: «...В  течение 1933 года должны быть во всех колхозах введены севообороты, и в 1934 г. весь посев должен размещаться на полях согласно введенного севооборота».Товарищ Сталин на XVII партийном с’езде говорил, что «одной из очередных задач сельского хозяйства является введение правильных севооборотов...».Однако директивы о введении правильных севооборотов не были Нар- комземом выполнены: севообороты на протяжении истекших лет были установлены лишь в %  колхозов; в Уз колхозов севооборотов не было совершенно. В половине колхозов, установивших севообороты, они фактически не соблюдались. Можно считать, что лишь Уз колхозов имеет и соблюдает установленные севообороты.Ответственность за введение и осуществление севооборотов и вина за невыполнение директив партии и правительства о севооборотах лежат в первую очередь на Наркомземе С С С Р .Наркомзем С С С Р  не боролся за внедрение севооборотов и проявил в этом деле недопустимую беспечность. Беспечностью Наркомзема воспользовались враги и нанесли на этом важнейшем участке огромный ущерб.Не подлежит сомнению, что в результате вредительского планирования многие районы и колхозы в ряде краев и областей получали посевные задания, не согласованные с утвержденными севооборотами. Вопиющие факты в планировании сельского хозяйства, которые мы подчас рассматривали и расценивали как упущения, промахи, ошибки, по существу, оказались сознательными вредительскими актами. И начиналось это вредительство в Наркомземе. Этой одной несогласованности было достаточно, чтобы из году в год нарушать уже введенные севообороты или препятствовать их введению там, где они не были еще введены. Одновременно с введением правильных севооборотов необходимо подвергнуть тщательной проверке всю систему нашего планирования. При малейших недостатках планирования будет страдать вся наша работа, а этим воспользуются вредитель, шпион, диверсант.При установлении плановых заданий по севу наблюдается то же, что у нас было с планами сдачи колхозами хлеба государству, пока мы не перешли к зернопоставкам. Вы хорошо помните, чго тогда задания хорошим колхозам давались побольше (они-де скорее выполнят), а слабым —  поменьше. Когда слабые колхозы не выполняли и заниженного для них плана, то невыполненную ими часть плана перекладывали на лучшие колхозы в качестве дополнительных заданий по хлебосдаче. У нас нередко при установлении для районов и колхозов заданий по севу исходят из тех же соображений: хорошему колхозу дать задание побольше, хотя бы это и не соответствовало его севообороту, а другому, более слабому, дать задание поменьше; невыполнение плана сева одним колхозом переложить на другой колхоз. Приведу несколько примеров.По Азово-Черноморскому краю в целом утвержденный правительством план посева не расходится сильно с утвержденными севоцборотами. Однако размещение плана по районам края £опровождается бесчисленным количеством нарушений утвержденных севооборотов.В 1935 году колхозам Кружилинской МТС был дан план посева озимых в размере 5 250 гектаров, в то время как по севооборотам озимый клин занимал всего лишь 3 698 гектаров. При выяснении оказалось, что задание крайзу было рассчитано не на севооборотную пашню, а на всю землю колхозов, включая выгоны, кустарники и неудобные земли. ч Л АДля колхозов Буденновскои M IC  в 1935 году райзо «утйфДил план посева овса и ячменя в 9750 гектаров, в то время как по севооборотам полагалось отвести под эти культуры только 7725 гектаров. В ответ на
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жалобу М ТС о неправильном планировании райзо, краевое земельное управление выслало новый план —  на 11 130 гектаров, в результате чего севообороты, по существу, были ликвидированы совершенно. Явное вредительство, которое становится совершенно ясным после раскрытия того, что мы имеем в Азово-Черноморском крае!В 1936 году Новопоповской М ТС был спущен из края план ярового посева на 2300 гектаров больше той площади, которая фактически имеется в колхозах этой МТС.В том же году Репинской М ТС был дан план ярового сеза на 2400 гектаров больше имеющейся в колхозах МТС пашни.Зубцовскому району западное областное земельное управление в 1934 .  году спустило план озимого сева в 19 тысяч гектаров против 18 тысяч, утвержденных по севооборотам, а когда районный земельный отдел кое-как разместил его, то облзу дополнительно дало еще одну тысячу гектаров. Таким образом, сверх севооборотной площади колхозы должны были засеять 2 тысячи гектаров, что не могло не поломать севооборотов.Особенно наглядно нарушение севооборотов по Издешковскому району, Западной области. В 1934 году озимые в этом районе, согласно севообороту, должны были занять 10 675 гектаров, а посевной план по озимым был спущен на 12 800 гектаров, а в 1935 году —  на 11 500 гектаров.По утвержденному западным облзу земельному балансу Демидовского района, площадь пашни в колхозах этого района вместе с приусадебными землями равна 52 594 гектарам. Между тем район получил от облзу на 1937 год план по посеву и парам в 56 965 гектаров, т. е. на 4373 гектара больше фактической площади пашни. В целом по области соотношение между посевными площадями и теми площадями, которые должны быть по севообороту, расходятся всего лишь на 40 тысяч гектаров. В преобладающем большинстве районов севообороты нарушены. Посевное задание на один район дается больше того, что нужно иметь по севообороту, а другому району дается задание меньше того, что нужно иметь при условии введения севооборота.Оренбургский облисполком утвердил план посева по Сорочинскому району на 1937 год, превышающий вместе с планом чистых паров на 5% , или 5477 гектаров, имеющуюся в районе земельную площадь.В Куйбышевской области Михайловская МТС для выполнения плана ярового посева 1937 года была вынуждена засеять 1055 гектаров парового поля, причем задание по зерновым культурам превышает емкость севооборотов на 1675 гектаров. По Красноярскому району, той же, Куйбышевской области, яровая пшеница, согласно севообороту, занимает 18,5 тысячи гектаров, а чистые пары— 13,5 тысячи гектаров. Несмотря на это облзу план посева яровой пшеницы установило в 22 тысячи гектаров и по чистым парам —  в 15 тысяч гектаров. В этом районе во многих колхозах пшеница сеется по пшенице 4— 7 лет подряд.По Украине в течение последних лет Центральный комитет партии сделал очень многое, для того чтобы помочь колхозам уложиться в севооборот. Достаточно сказать, что план посева зерновых по Украине был снижен с 17 791 тысячи гектаров в 1934 году до 16 336 тысяч гектаров в 1937 году (это по колхозно-крестьянскому сектору в целом). Таким образом, площадь под зерновыми на Украине сокращена на 1 455 тысяч гектаров. Но все-таки похвалиться соблюдением севооборотов Украина ни в какой степени не может.Среди земельных работников широко распространена «теория» о том, что у нас имеется резкое несоответствие между плановым посевным заданием, устанавливаемым правительством, и тем, что должно быть по севообороту. Эту «теорию» поддерживают и некоторые партийные работники, не разобравшиеся, в чем тут дело. Дело здесь не в несоответствии между



О ВВЕДЕНИИ ПРАВИЛЬНЫХ СЕВООВОРО'ТОВ 23общесоюзным планом посева и принятыми севооборотами, а во вредительском размещении этого плана.То, что происходило в деле распределения плановых заданий между районами, —  то же самое, с еще большим вредительством, делалось в самом Наркомземе Союза С С Р , где плановым отделом в течение долгого времени руководили люди, оказавшиеся вредителями и врагами, которые при распределении по областям в результате нашей беспечности и отсутствия достаточного контроля за этим делом планировали таким образом, что толкали колхозы на нарушение севооборота.Все эти факты красноречиво свидетельствуют о неблагополучном положении с введением принятых севооборотов.Наркомзем Союза С С Р  и его местные органы не организовали соответствующего контроля за выполнением директив партии и правительства, проявили недопустимую для большевиков беспечность, которой воспользовались враги народа, засевшие в земельных и плановых органах.В итоге только одна треть колхозов ввела и соблюдала принятые севообороты.Но дело не только в этом. В ряде районов и колхозов вводились неправильные, явно вредные севообороты. В Мещерском, Жуковском, Гордеевском районах Западной области зерновые по зерновым сеются 4 и больше лет. В зерновых районах Азово-Черноморского края, Саратовской области и др. в первые годы пятилетки севообороты предусматривали посев зерновых после пропашных 3 года подряд. Наркомзем после проверки устранил такие вопиющие безобразия, но неправильное чередование культур все-таки осталось. В северозападной части Саратовской области введены севообороты, при которых на части пашни зерновые по зерновым следуют 7 лет подряд: 1) пар чистый, 2) озимые, 3) гречиха, бобовые и картофель, 4) рожь, 5) овес и просо, 6) пар чистый и вика— овес, 7) рожь, 8) овес. При таком, с позволения сказать, севообороте понятной становится причина низкого урожая в этой части Саратовской области.В хлопковых районах на 39% площади хлопок сеется подряд 7—8 лет.Всем известно, что в борьбе за высокий и устойчивый урожай хлопка правильный севооборот играет весьма существенную роль. Между тем в большинстве хлопковых районов мы не имеем правильных севооборотов. У нас хлопок по хлопку идет излишнее количество лет, мало сеется люцерны. А между тем и в 1935 и в 1936 годах план посева хлопка по Узбекистану был перевыполнен, и не на маленькую цифру. Тут имеется еще одно обстоятельство, одна тенденция, проявляющаяся в хлопковых районах. Поскольку сдача хлопка производится с законтрактованной площади, стремятся всячески расширить хлопковую площадь за счет ухудшения севооборотов в надежде получить большую премию за сдачу хлопка, а это достигается за счет истощения земли.А если вы возьмете люцерну, там как раз картина обратная. План посева люцерны —  лучшего предшественника для хлопка —  из году в год не выполняется по многим хлопковым районам. ’Лен сеется по клеверищу на 26% площади, по картофелю —  на 6,5% , по озимым зерновым культурам —  на 43%  и по прочим, особенно неудовлетворительным предшественникам —  на 12% площади.Срыв принятых севоборотов, в частности по нечерноземной полосе, порождался также запущенностью семеноводства трав. Из-за недостатка семян мы имели невыполнение планов посева трав и нарушение установленных севооборотов.Ясно, что дальше терпеть такое положение нельзя. К моему стыду, не я догадался поставить этот вопрос со всей остротой. Этот вопрос по



24 М. ЧЕРНОВставил товарищ Сталин, сказав, что здесь необходимо навести соответствующий порядок.Сегодняшнего положения с севооборотом терпеть дальше нельзя. Это положение стало одним из основных препятствий на пути завоевания высоких урожаев. Оно наносит стране большой ущерб. Необходимо повсеместно ввести .правильные севообороты, наиболее полно отвечающие условиям и задачам социалистического сельскохозяйственного производства.*Основной тип севооборотов, который мы вводили до сих пор, —  это паропропашные севообороты. Преобладающей формой паропропашных севооборотов были в зерновых районах —  пяти-шестипольные со следующим чередованием культур:
Пятипольный Шестипольный1. Пар чистый, частично кулисный.2. Озимые (пшеница).3. Озимые (рожь).4. Пропашные (кукуруза, подсолнечник).5. Яровые зерновые, поздние травы (суданка, могар), частично озимые.

1. Пар чистый, частично кулисный.2. Озимые (пшеница).3. Озимые (рожь) и яровые зерновые.4. Пропашные (подсолнечник, кукуруза).5. Озимые.6. Яровые зерновые и поздние травы (суданка, могар).Реже встречались такие севообороты:1. Пар чистый и частично занятый.2. Озимые.3. Яровые с подсевом многолетних трав на половине поля.4. Пропашные и травы.5. Яровые зерновые и травы.6. Озимые и яровые зерновые.1. Пар чистый.2. Озимые (рожь).3. Яровая пшеница.4. Пропашные.5. Яровые с подсевом многолетних трав.6. 7. 8. Многолетние травы.9. Твердая яровая пшеница.10. Мягкая яровая пшеница.Коренные недостатки паропропашных севооборотов:Во-первых, совершенно недостаточные размеры площадей, отводимых под кормовые культуры и прежде всего под многолетние травы. По существующим схемам севооборотов, площадь многолетних трав должна составлять 5,2 миллиона гектаров; фактически мы имеем в 1937 году 4,8 миллиона гектаров, или 3,2%  пашни.По Саратовской области и в севооборотах, утвержденных Наркомземом Союза С С Р , кормовым культурам отведено всего лишь 8,7% площади и в том числе только 3,7%  —  многолетним травам. В севооборотах Азово- Черноморского края под кормовые культуры отведено 7,7% площади, и она освоена в 1937 году.По отдельным зонам и районам Азово-Черноморского края, особенно в центральной части и на Кубани, положение с кормами особенно тяжелое. Так, в Кореневском районе (Кубань) при полном отсутствии выгонов и при наличии только 200 гектаров сенокосов под кормовые культуры в севооборотах отведено всего лишь 5 тысяч гектаров, тогда как только на кол



О ВВЕДЕНИИ ПРАВИЛЬНЫХ СЕВООБОРОТОВ 25хозных фермах в районе имеется 9 тысяч голов крупного рогатого скота, 10,8 тысячи свиней и более 2 тысяч овец. В центральной и кубанской частях края таких районов, явно не обеспеченных кормами, большое количество. Надо иметь в виду, что подавляющая масса природных кормовых угодий, имеющихся в крае, сосредоточена в северовосточной части его.Особенно велик недостаток природных кормовых угодий в Днепропетровской области. Из 63 районов области 39 имеют сенокосы в расчете на 1 переводную голову скота до 0,03 гектара; 8 районов —  в количестве 0,06 —  0,1 гектара; 11 районов —  0,11— 0,40 гектара; только в 2 районах имеется более 0,4 гектара сенокосов на 1 переводную голову скота. Пастбищ на 1 переводную голову скота приходится 0,52 гектара, причем более половины составляют пастбища низкого качества, в основном по оврагам и балкам. Несмотря на явный недостаток природных кормовых угодий и рост поголовья, площадь полевого кормодобывания за последние годы не только не увеличилась, но даже сократилась: 1933 год —  354,5 тысячи гектаров, 1937 год —  314,8 тысячи гектаров. Под многолетние травы на этой площади в 1937 году отведено всего лишь 68 тысяч гектаров.Второй крупнейший недостаток существующих паропропашных севооборотов —  их несоответствие требованиям систематического под’ема урожайности. В паропропашнЫх севооборотах обработка почвы неизбежно ведет к разрушению ее структуры, к распылению, к тому состоянию, которое назывэлрт выпаханностыо. Все это в свою очередь обостряет влияние засухи. Паропропашные севообороты, применяемые длительно, усиливают смыв и размыв почв, усиливают возможность выдувания посевов. Все это вместе взятое ведет к понижению урожайности, к усилению зависимости от стихийных сил природы. Основное средство борьбы с распылением почвы —  это правильные севообороты с расширением посевов многолетних трав.Травопольные севообороты в первую очередь крайне необходимы для степных зерновых районов. Без многолетних трав хозяйство колхозов этих районов будет односторонним и малодоходным. Расширение цосева многолетних трав необходимо и в районах технических культур (хлопок, лен и др.).Только с помощью посева многолетних трав в степных зерновых районах можно обеспечить наше растущее животноводство необходимыми зелеными кормами и создать условия не только для роста поголовья, но и для увеличения продуктивности скота. А что с продуктивностью дало обстоит пока еще не благополучно, видно хотя бы из того, что средний годовой удой в 1936 году лишь немногим превышал средний годовой удой 1932 года.Обеспечив степные зерновые районы достаточным количеством зеленых кормов и из году в год увеличивая об’ем зерновой продукции, в этих районах можно создать вполне благоприятные условия для такого под’ема животноводства, который резко увеличит денежные доходы колхозов и колхозников. О том, насколько важна эта задача, сейчас можно не говорить. Это ясно. Нужно лишь отметить, что для степных зерновых районов на ближайший период мы не знаем другого источника повышения доходов колхозов, который решил бы эту задачу так же быстро и в таких же размерах, как это может сделать рост поголовья скота и его продуктивности на основе расширения травосеяния.Вместе с тем многолетние травы в этих районах являются вернейшим средством повышения урожайности хлебов, в особенности пшеницы. Многие колхозники помнят высокие урожаи яровой пшеницы и проса, посеянных по залежам, т. е. по пласту трав. Это, между прочим,—  еще одно доказательство того, что, вводя посевы многолетних трав в засушливых степных



26 М. ЧЕРНОВрайонах, ты создаем благоприятные условия для действительного мод’ема урожайности зерновых культур и обеспечиваем устойчивость этих урожаев.Не меньшее значение имеют многолетние травы для таких культур, как хлопок и лен. Лен, посеянный по клеверищу, дает значительно более высокий урожай и меньше поражается болезнями.Люцерна является пока единственным из известных нам лучших предшественников для хлопчатника. Травопольный севооборот на сегодня —  наиболее эффективное и самое доступное средство борьбы с таким бичом поливных районов, как вторичное засоление почв. Только пропуская поля через люцерну, можно обезопасить хлопок от самых тяжелых его заболеваний —  вилта и гоммоза.У нас сейчас многолетние травы в общей пашне занимают три с небольшим процента. В абсолютных цифрах мы имеем здесь следующую картину. Например по клеверу вся укосная площадь 1936 года во всей нечерноземной полосе Советского союза составила 2348 тысяч гектаров. Некоторые сдвиги в этом отношении достигнуты за последний год. В 1935 году мы сеяли клевера 1718 тысяч гектаров, в 1936 году —  1232 тысячи гектаров, а в 1937 году —  3848 тысяч гектаров. Но это еще далеко не достаточно в сравнении с тем, что мы должны иметь в этих районах.В степных зерновых районах посев многолетних трав абсолютно ничтожен по размерам.В 1935 году посев люцерны составил 253 тысячи гектаров, в 1936 году—  290 тысяч гектаров, и лишь в 1937 году благодаря громадной помощи, оказанной Центральным комитетом партии, который пошел на то, чтобы закупить семена люцерны заграницей, мы засеяли около 1300 тысяч гектаров.Понятно, товарищи, после всего сказанного, почему мы имеем такую картину, в частности по урожаю льна. Наш урожай льна позорно мал. В 1935 году урожай льна равнялся 2,6 центнера с гектара, в 1936 году —  2,45 центнера с гектара. Этот урожай меньше довоенного урожая. А довоенный урожай льна считается 3,6 центнера с гектара. Значит, наш урожай на целый, центнер меньше довоенного урожая, а в европейских странах урожай составляет 5— 6— 7 центнеров с гектара.Чтобы ввести правильные севообороты с посевом многолетних трав, необходимо увеличить площадь, занятую многолетними травами, к 1942 году не менее чем до 20— 22 миллионов гектаров. Для полного освоения севооборота с многолетними травами площадь трав в дальнейшем нужно будет довести примерно до 27 миллионов гектаров.В 1942 году многолетние травы в нечерноземной зоне должны занять6 миллионов гектаров против 2,1 миллиона гектаров в 1937 году, на юге —7 миллионов гектаров против 1,5 миллиона гектаров, в Поволжье —  4,2 миллиона гектаров против 0,4 миллиона гектаров, на востоке —  4 миллиона гектаров против 0,3 миллиона гектаров и по хлопковым районам — 800 тысяч гектаров против 400 тысяч гектаров.Для того чтобы к 1942 году увеличить посев многолетних трав до указанных размеров, необходимо, чтобы колхозы освоили те земли, которые переданы им от совхозов в последние годы, а также увеличили пашню за счет под’ема залежей, очистки и раскорчевки земель и их мелиорации, а в хлопковых районах —  путем усиления ирригационного строительства. Придется освоить не менее 13 миллионов гектаров новой пашни.То, что сейчас называется освоением земель, не сводится к одной раскорчевке. Мы раскорчуем 4 с небольшим миллиона гектаров. Сюда входит большое количество земли, прирезанной от совхозов, но еще не освоенной колхозами, и под'ем перелогов в восточных районах.



О ВВЕДЕНИИ ПРАВИЛЬНЫХ СЕВООБОРОТОВ 27Я считаю, что эта цифра — 13 миллионов гектаров —  является совершенно посильной.Распределение и увеличение под’ема новой пашни по областям имеются в проекте постановления, поэтому на нем я останавливаться не буду. С о вершенно ясно, что большую долю расширения посевных площадей мы отнесем на восточные районы.Чтобы довести посевы трав до названных мной размеров, нужно не только увеличить пашню за счет освоения отрезанных от совхозов земель, и земель, сейчас не используемых, но и несколько сократить площадь паров, а кое-где в небольших размерах'— даже площадь зерновых культур. Пары придется уменьшить в пользу многолетних трав примерно на 5 миллионов гектаров из 29 миллионов гектаров плана текущего гцда. Однако занятие чистых паров под травы можно разрешить только в тех колхозах, где поля очищены от сорняков. Если это условие не будет соблюдено, то посев трав на засоренных полях может привести лишь к дискредитации этого дела, ибо ни трав не соберешь, ни повышения урожайности других культур не добьешься. В первую очередь мы пойдем на сокращение площади чистых паров в нечерноземной полосе.При переходе на правильные севообороты с многолетними травами придется в некоторых районах сократить площадь зерновых посевов. Разоблачив вредительские установки о том, что введению севооборотов якобы мешали государственные планы посева, мы должны будем сделать из этого вывод, что сокращение зерновых посевов допустимо лишь в тех колхозах, где нет возможности расширить пашню. Разрешать уменьшение посева зерновых хлебов можно только как крайнюю меру. Отсюда вытекает необходимость особого внимания к делу введения севооборотов.Наиболее важной задачей, стоящей сейчас перед земельными органами, является: ввести и освоить правильные севообороты с многолетними травами. Эту важнейшую задачу, поставленную партией, мы обязаны выполнить в возможно короткие сроки. Было бы ошибкой начинать сызнова всю ранее проделанную работу по введению севооборотов. Мы считаем обязательным, чтобы новые севообороты исходили из той нарезки полей, которая была ранее произведена. Если в колхозе принят пяти- или шестипольный севооборот, то для перехода к травосеянию достаточно разделить его поля пополам. В случае необходимости следует выделить прифермский севооборот, как того требует устав сельскохозяйственной артели, и для остальных 9— 11 полей найти такое соотношение культур, которое обеспечило бы введение многолетних трав в этот севооборот с двух- или в очень редких случаях с трехгодичным их использованием. Во всех районах необходимо обеспечить следование ведущих зерновых и технических культур после многолетних трав.В льноводческих районах вместо половины поля под клевером, как это принято сейчас, необходимо будет выделить целое поле для клевера с тимофеевкой и обеспечить лен клеверищами двухлетнего пользования.В колхозах нечерноземной полосы, не сеющих лен, а также в свекловичных районах нужно будет одно из паровых полей занять клевером одногодичного пользования. Практика Германии и наших опытных станций полностью подтверждает возможность и высокую эффективность одногодичного использования клеверов.Большое значение для районов с бедными, песчаными почвами имеет занятие пара люпином с последующей его запашкой. Как показал опыт ряда колхозов, зеленое удобрение —  вернейшее средство улучшения пес- .чаных почв и неуклонного повышения урожаев на них.Трудней, пожалуй, будет с введением правильных севооборотов в районах орошаемого хлопчатника. Ни у кого не вызывает сомнения, что здесь
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необходимо перемежать посевы хлопчатника люцерной. Только это может обезопасить хлопчатник от вилта и гоммоза —  страшнейших болезней хлопка, не говоря уже о том, что люцерна дает даровое накопление в почве азота —  важнейшего элемента питания хлопчатника. Трудности возникают из-за того, что необходимо увеличить вдвое площадь люцерны, а для этого необходим новый прирост поливных земель, т. е. усиление ирригационного строительства. Но на это надо пойти и завершить переход хлопководства на правильные севообороты к концу третьей пятилетки.Следующий организационный вопрос —  это вопрос о том, какие же севообороты установить для того или другого колхоза. Практика до сих пор была такая, при которой севообороты, как правило, устанавливались без близкого участия в этом деле самого колхоза. Они устанавливались в кабинетах Наркомзема, в кабинетах облзу, в кабинетах районных земельных отделов и давались колхозам как готовая схема.Сейчас абсолютно необходимо, чтобы севооборот для колхоза принимался общим собранием членов колхоза. Для того, чтобы это собрание не было случайным, план севооборота рассматривается на таком общем собрании, на котором присутствует не меньше двух третей членов колхоза, иначе собрание неправомочно.Большой вопрос вставал у нас о том, кто же окончательно утверждает севооборот для колхоза. Первоначально было предложено, чтобы план севооборота для колхоза, принятый общим собранием, утверждался районом. Мы считаем, что это опасно, потому что если мы это дело распылим, если окончательное утверждение севооборота передадим районам, то мы можем попасть впросак: может оказаться, что ценная для нас культура зерна будет в загоне, будет ущемлена.Мы считаем необходимым, чтобы севооборот каждого колхоза после обсуждения и принятия правомочным общим собранием членов колхоза рассматривался в районе и утверждался начальником краевого или областного земельного управления. Скажут, что это слишком обременительно для краевого начальства. Но какая более важная забота может быть у начальника облзу в ближайшее время? Именно сюда надо направить его внимание, чтобы обеспечить под'ем богатства колхозов, именно сюда надо направить егр контроль, чтобы во-время пресечь антигосударственные тенденции, которые могут кое-где проявиться.Поскольку система перехода к правильным севооборотам изложена в проекте постановления, я на этом останавливаться больше не буду.Необходимо, наконец, прямо сказать, что нарушение севооборота карается по суду. Надо ударить крепко по рукам тех чинуш, которые в угоду рапорту готовы переложить на лучшие колхозы больший план сева, не потрудившись поработать над под’емом хозяйства и добиться твердого выполнения заданий отстающими колхозами.Чтобы придать большее значение введению севооборота и сделать его государственным делом, мы считаем необходимым выдавать каждому колхозу «Свидетельство о введении севооборота», которое должно храниться в колхозе и в райзо вместе с государственным актом на вечное пользование землей и может быть изменено лишь с разрешения наркома земледелия Союза С С Р .Очень часто областные работники спорят со мной по плану сева, но мы спорим без документов. То же самое: областной работник спорит с районным работником, спорит с колхозом. В колхозе документа, против к оторого никто не мог бы спорить, нет. Поэтому при введении севооборотов абсолютно необходимо, как мы это сделали по отношению ко всей земле колхозов, выдав государственные акты на вечное и бесплатное пользование землей, выдать колхозу «Свидетельство о введении севооборота» и план



О ВВЕДЕНИИ ПРАВИЛЬНЫХ СЕВООБОРОТОВ 29посевного задания давать уже в соответствии с тем, что записано в этом «Свидетельстве».Нужно будет, по-моему, установить судебную ответственность для каждого должностного лица, которое будет давать колхозу планы сева, не соответствующие тому севообороту, который записан в «Свидетельстве», выданном колхозу.Самым трудным делом при введении правильных травопольных севооборотов будет обеспечение колхозов семенами трав. Нам нужно иметь семян клевера в 1938 году 600 тысяч центнеров, в 1939 году —  750 тысяч центнеров и дальше, до 1942 года —  по 900 тысяч центнеров ежегодно. Семян люцерны в 1938 году нужно иметь 250 тысяч центнеров, в 1939 году —  400 тысяч центнеров и дальше ежегодно —  по 500 тысяч центнеров.Семенное дело по травам в настоящее время находится в еще более запущенном состоянии, чем семенное дело по зерновым культурам. Единственный радикальный путь обеспечения колхозов семенами трав —  это, чтобы каждый колхоз удовлетворял свои потребности в семенах за счет внутрихозяйственного размножения семенного материала. Необходимо установить такой порядок, при котором каждый колхоз должен иметь свои семенники многолетних трав с тем, чтобы за счет собственного производства удовлетворить свои нужды в семенах. Для того, чтобы засевать площадь многолетних трав семенами лучших сортов, и селекционных и местных, уже зарекомендовавших себя как наиболее урожайные и устойчивые (например пермские, красноуфимские и другие клевера, вологодская тимофеевка и др.), необходимо, как никогда, развернуть селекционную семеноводческую работу.Уже сейчас необходимо будет разыскать по всем, особенно по засушливым, районам сорта семян, которые показали себя с хорошей стороны в засушливом 1936 году, и эти семена использовать для закладки семенных участков в колхозах.В первое время вообще придется снабдить колхозы семенами для закладки семенных участков с тем, чтобы через пару лет колхозы имели необходимое количество семян для обсеменения расширенных площадей трав.Самый хороший севооборот оправдает свое назначение как одно из лучших средств повышения урожайности только в том случае, если будет обеспечено соответственное повышение качества обработки почвы и ухода за растениями. В данном случае мы имеем в виду не все вопросы агротехники, а лишь некоторые специальные мероприятия, связанные с введением севооборотов. Прежде всего мы ставим вопрос о том, что наступило время постеленного перехода к черным парам, поднимаемым с осени.Черные пары, как то следует из многочисленных опытных наблюдений и из практики лучших колхозов, более эффективны чем ранние, чистые пары. Техническое вооружение колхозов к настоящему времени таково, что мы вправе поставить эту задачу уже с текущего года.Одновременно с переходом к черным парам крупнейшим вопросом борьбы за качество обработки почвы является лущение жнивья. Это мероприятие, к сожалению, очень мало распространено. Между тем своевременно проведенное лущение провоцирует семена сорных трав на прорастание, а последующая вспашка зяби уничтожает их всходы. Лущение жнивья и последующая зябь —  одно из самых верных средств борьбы с засоренностью полей и с почвенными вредителями. Многочисленные опытные наблюдения показывают, что зябь, вспаханная после лущения жнивья, как правило, обеспечивает более высокий урожай чем зябь без лущения. Нужно добиться такого положения, чтобы стерня яровых и озимых хлебов была подвергнута лущению раньше, чем пойти под зяблевую пахоту. Столь же необходимо, наконец, по-серьезному взяться за известкование кислых подзо-
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листых почв в лесной зоне и гипсование солонцов и солонцеватых степных почв.Очень важный вопрос —  о специальной подготовке навоза для удобрения полей севооборотов. Существующий соломистый навоз, вывозимый на поля, малоэффективен. Приемы культурной подготовки навоза и хранения его распространены у нас в высшей степени слабо. Навозохранилища и жижесборники в массе хозяйств совершенно отсутствуют.Переход на травопольные севообороты предполагает применение культурной вспашки —  вспашки плугом с предплужником. Между прочим, эта культурная вспашка в настоящее время почти совсем отсутствует на полях колхозов. В М ТС имеющиеся предплужники не используются. Работа с предплужниками никак не стимулируется, поэтому трактористы всячески стараются избежать пахоты с предплужниками и снимают их.* **Введение правильных севооборотов —  большое, государственное дело. Поднять это дело одни земельные органы, без помощи советских и партийных организаций, не в состоянии. Исключительно почетная роль в деле введения правильных севооборотов и перехода к ним выпадает на агрономов и землеустроителей. Необходимо обратиться к этим работникам с призывом, чтобы они приложили все свои знания, весь свой творческий энтузиазм к решению поставленной задачи.Беспечность наша создала соответствующие настроения и у честных агрономов. Вредители сознательно портили севооборот, но даже у невре- дигелей создавалось пренебрежительное отношение к этому важнейшему вопросу. Поэтому мы имеем большое количество агрономов, которые с севооборотом очень и очень плохо знакомы.Для того, чтобы намеченную программу выполнить, нужно по-серьез- ному поставить дело повышения квалификации наших агрономов и землеустроителей. При подборе людей для повышения квалификации нужно подойти не только с точки зрения деловой их оценки, а с точки зрения политической оценки, ибо черев них будет проводиться чрезвычайной важности дело, которое кладет основу для повышения урожайности всего сельского хозяйства не на год, не на два, а на десятки лет.Необходимо помнить, что организация правильных севооборотов наводит большевистский порядок в использовании колхозной земли. Правильные севообороты наряду с улучшением качества обработки почвы и ухода за растениями путем применения современной агротехники и передовой машинной техники обеспечат дальнейший систематический • под’ем урожайности, устойчивость урожаев на колхозных и совхозных полях, прочную кормовую базу для социалистического животноводства и подлинное изобилие продуктов в нашей стране.Последнее мое замечание сводится к следующему. Можно ли, товарищи, проект комиссии, который предложен вашему вниманию, принять как окончательный? Ни в коем случае нельзя. Дело это, товарищи,—  чрезвычайно новое. Мы еще не имеем широкого опыта, широкой практики введения правильных севооборотов с таким большим посевом трав. Поэтому целесообразно, чтобы проект, который предлагается комиссией, был предварительно опубликован и обсужден с тем, чтобы в его обсуждении могли принять участие колхозники, агрономы и другие специалисты сельского хозяйства. И только после обсуждения этого проекта можно уже внести окончательное предложение ао вопросу о введении правильных севооборотов.
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Следуя указанию товарища Сталина в его историческом докладе на февральском Пленуме ЦК ВКП(б) 1937 года о необходимости изучать приемы и методы иностранного шпионажа, подрывной работы врага, наша сове г- ская печать дала за последнее время немало ценного и интересного материала, помогающего трудящимся С С С Р  ориентироваться в этом сложном вопросе и мобилизующего их бдительность. Однако материалы эти далеко не исчерпывают всего многообразия тех форм деятельности буржуазных разведок, о которых необходимо знать рабочим, крестьянам и всем трудящимся С С С Р , чтобы предотвратить опасность проникновения в наши ряды подлых фашистских шпионов и диверсантов и пресекать их гнусную работу. Настоящая статья имеет целью изложить некоторые дополнительные данные о методах деятельности иностранных разведок.
Сначала несколько слов, характеризующих систему буржуазного шпионажа в целом.При изучении современной буржуазной литературы по шпионажу бросается в глаза тенденция подразделить буржуазных шпионов на две категории: а) «достойных всяческого уважения» и б) «заслуживающих презрения». Такую формулировку дает, например, американский автор Россель, написавший пособие для офицеров запаса по разведке и контрразведке. Подобным же образом классифицируются шпионы и в других иностранных книгах, трактующих о разведке.Кого же относят буржуазные авторы к категории шпионов, «заслуживающих уважения»? Сквозь шелуху всяких рассуждений о «патриотах», о людях, «отказавшихся от блестящей карьеры» во имя разведывательной . деятельности, в конце концов, нетрудно помять, что буржуазная литература по вопросам шпионажа подразумевает под «идейными» разведчиками прежде всего тех представителей господствующих классов и руководящих политических группировок, которые сами, непосредственно участвуют в разведывательной деятельности и руководят ею. Оказывается, что многие из умерших и живущих деятелей современных буржуазных государств вышли из недр разведывательного аппарата или прошли его школу и сохранили затем теснейшую связь с ним.Известный английский миллионер, «пушечный король», главный воротила британской военной промышленности Базиль Захаров (по национальности грек, родом из Стамбула) начал свою карьеру в качестве разведчика и считал себя таковым и тогда, когда уже был крупным богачом; каждое его торгово-промышленное заведение заграницей непременно было связано с органами английской разведки («Интеллидженс сервис») и оказывало услуги последним. Ряд британских министров и государственных деятелей: Керзон, Джордж Агсон, Биркенхэд и д р .— по многу лег работали в органах разведки.

н.
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В Германии известны как прямые сотрудники разведки в прошлом Па- пен (был организатором шпионажа и диверсий в Соединенных штатах Америки, за что был оттуда выслан), Риббентроп и др.В Польше почти вся руководящая головка, большинство министров и других руководящих лиц государства за последние 10— 11 лет комплектовались главным образом из разведчиков; пресловутые «полковничьи кабинеты» в Польше надо считать правительствами не просто полковников, а полковников разведывательной службы.В Японии среди государственных деятелей мы находим людей, также в прошлом имеющих немалый разведывательный стаж и опыт работы в тайной организации «Черный дракон».Жены вышеупомянутых высокопоставленных разведчиков в ряде случаев также были сотрудниками и организаторами разведки.Именно подобные буржуазные деятели и созданные ими политические группировки являются фактическими руководителями разведки. Разведывательные отделы (бюро) генеральных штабов, стоящие во главе разведывательных аппаратов, имеют в их лице своих настоящих хозяев. При всевозможных кризисах власти и переменах буржуазных правительств и кабинетов разведывательные органы сохраняют свое значение как один из важнейших опорных пунктов господствующих в капиталистическом мире группировок. Кое-кого из своих разведчиков буржуазия возводит в роль «национальных героев», рекламирует их и награждает орденами, делая это с целью пропаганды разведки и привлечения в ряды разведчиков-профес- сионалов новых пополнений.Таковы типы буржуазных шпионов, которых иностранная литература относит к категории разведчиков, «заслуживающих всяческого уважения». Ясно, что речь идет здесь о «сильных мира» —  капиталистах и их ближайших слугах.Что же касается основной массы буржуазных шпионов и особенно тех людей, которые завербованы буржуазной разведкой в других странах, то иностранная литература без всякого смущения называет их «шпионами, заслуживающими презрения». Упомянутый ранее американский автор Россель пишет о шпионах этого типа:«Этот шпион продает свои услуги тому, кто дороже за них заплатит, а не руководствуется в своей работе чувством любви к родине; в большинстве случаев он прикрывает свою работу «лойяльностью», но одновременно этот тип является презренным и нечестным, так как нарушает все законы гостеприимства; в случае провала он в девяноста пяти случаях из ста выдает своих сообщников».Другой буржуазный автор —  Мэзон,—  также подразделяя шпионов на две категории, пишет:«Есть категория шпионов, которые помогают противнику из духа наживы или других личных корыстных целей; эти люди внушают отвращение и не вызывают сострадания, когда они попадают в беду».Из этих высказываний ясно, как буржуазия расценивает своих шпионов, навербованных в разведываемых странах. Для магнатов капитала и воротил буржуазной разведки все эти «завербованные»,—  в конце концов, даже не люди, а «номера», которыми буржуазия помыкает как своими рабами, бросая их на произвол судьбы и не останавливаясь перед их уничтожением и убийством (если тот или иной «номер» почему-либо мешает). Известны случаи, когда при совершении террористических актов и диверсий



К ГПК О КОВАРНЫХ 1 ...М А Х  ИНОСТРАННОЙ РАЗВЕДКИ 33буржуазные шпионы тут же уничтожались по указанию своих господ. Много таких черных дел знает, например, Манчжурия, на территории которой не раз устраивались провокационные убийства японских резидентов японскими же агентами.От женщин буржуазная разведка требует готовности к проституции и бесчестию Известная французская разведчица Марта Рише в своей книге воспоминаний рассказывает о разговоре, происходившем у нее в 1916 году с ее начальником капитаном Ляду по поводу того, что германский морской атташе в Мадриде фон Крон, к которому она была подослана, взял ее на службу, но в то же время пристает к ней с гнусными намерениями. В ответ на заявление Рише, что фон Крен ей противен и она не хочет больше его видеть, начальник контрразведки Ляду сказал: «Вы начали работу, и отступать вам нельзя. Это неизбежно, вы должны ехать». «Вы требуете от меня полного самоотречения, капитан,—  сказала ему Рише,—  эта жертва страшнее смерти. Ведь мне только двадцать лет». «Служба требует этого»,—  возразил он. «И я поехала»,—  пишет Марта Рише.Если к этому прибавить, что в буржуазной разведке широчайшее распространение имеет двойничество (т. е. использование агенгов-двойников, работающих не на одного, а на двух или даже трех-четырех хозяев, являющихся антагонистами), то станет понятной подлая, варварская, поистине звериная сущность системы буржуазного шпионажа.Хищные и жадные акулы капитализма, пауки-людоеды, бесстрастно истребляющие людей для своей наживы, некоронованные короли и заправилы буржуазного мира —  таков верхний слой (первая категория) этой системы. Человечья падаль, ползающие злобные гады, продажные души, презираемые своими собственными хозяевами,—  таково основное «исполнительское» звено буржуазного шпионажа. Гнусные выродки, фашистско-троцкистские й бухаринские шпионы и диверсанты, мерзкие подлецы Тухачевские, уборевичи и К0 «по достоинству» занимали место в последней из названных категорий. Стертые с лица земли, они прокляты великим советским народом и зачеркнуты своими хозяевами-капиталистами как «провалившиеся». Такая участь неизбежно постигнет каждого фашистского шпиона, который осмелится протянуть свои грязные руки к стране социализма.В сознании каждого честного советского человека, особенно нашей молодежи, не знавшей звериного лика самодержавия и капитализма, с трудом укладывается мысль о чудовищной подлости, заложенной в самой основе буржуазной разведки. Но это факт, и мы не можем не считаться с характером действий врага. С другой стороны, в представлении каждого советского патриота разведка на пользу С С С Р  —  нашей великой родины —  не может мыслиться иначе, как только дело чести и геройства, основанное на подлинной идейности, преданности, верности и честности. И это создает принципиальное отличие нашей разведки от буржуазной, где господствуют продажность, двойничество, проституция и полное попрание человеческого достоинства. * **Как уже не раз отмечала наша печать, буржуазная разведка при всей продажности ее агентов обладает большим опытом в деле обмана и умеет проявлять большую ловкость.Из истории мировой войны 1914— 1918 годов известен ряд случаев, когда разведки воюющих сторон в своей тайной борьбе друг с другом проводили тщательно подготовленные и до мелочей предварительно обдуманные агентурные операции.Один из таких случаев произошел с младшим сыном германского императора Вильгельма II принцем Иохимом. Этот принц в 1914 году, в начале3 „Большевик" М 13
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войны, оказался «инкогнито», т. е. в качестве шпиона, на территории Франции (что составляло «гордость» всей семьи Вильгельма). Однако деятельность высокопоставленного шпиона оказалась непродолжительной: французская контрразведка раскрыла его и арестовала. Военно-полевой суд, сделав вид, что данный обвиняемый ему известен только как германский шпион (а не принц), приговорил его к расстрелу. Но уже после об’яв- ления приговора принцу «вдруг» пришла неожиданная помощь. Один из охранявших камеру принца караульных начальников, унтерофицер, оказался немцем из Эльзас-Лотарингии, и в удобный момент дал понять заключенному, что он сам хочет бежать в Германию и поможет и ему освободиться. Договорившись о плане, оба —  заключенный и охраняющий его унтерофицер —  бежали из тюрьмы за несколько часов до момента, когда осужденного принца должны были казнить. С большими трудностями они пробрались на границу Франции с Испанией и ночью пустились через нее. Однако их заметили французские пограничники. По беглецам был открыт пулеметный огонь, в результате чего сопровождавший принца унтерофицер- эльзасец был ранен. Тем не менее беглецам удалось перейти через границу в Испанию, откуда они через некоторое время были переправлены в Германию.Бежавший вместе с принцем унтерофицер был обласкан в Германии и стал большим другом принца. Между тем, как оказалось впоследствии, он был французским шпионом, и вся история с осуждением, спасением и бегством принца была инсценирована французской контрразведкой с целью досадить по близости к германским придворным кругам своего шпиона, притом завоевавшего себе любовь и доверие у немцев. Контрразведка прекрасно знала принца еще до его ареста и лишь выжидала того момента, когда вся инсценировка и главный исполнитель будут подготовлены. Французская разведка рисковала даже гибелью своего агента (при переправе через границу, где для правдоподобности не было сделано распоряжение не стрелять по беглецам), но своего добилась.Однако этот ловко переправленный и хорошо замаскированный агент- эльзасец все же провалился. Он нуждался в связнике (агенте для связи с Францией, куда он должен был передавать собираемые в Берлине сведения) и попросил у принца содействия, чтобы вызвать оставшуюся во Франции «жену» (фактически агента-связника). Просьба эльзасца была исполнена, «жена» прибыла и начала выполнять свои функции связника, но провалилась и провалила всю комбинацию французской разведки, казавшуюся такой естественной и правдоподобной.Другой случай, когда разведка ловко ввела в заблуждение противника, имел место в октябре 1917 года на англо-турецком фронте, в Сирии и Палестине. Командующий английскими войсками генерал Алленби был крайне заинтересован в том, чтобы рассеять опасения турок по поводу предполагаемого английского наступления на Боершеба (на подступах к Иерусалиму) и заставить их убрать с этого участка резервную дивизию, которую они сюда только что перебросили. С  этой целью было решено обмануть руководившего турецкой разведкой немецкого капитана Шиллера, а через него — и командующего турецким фронтом генерала Кресса фон Крессенштейна, подбросив им ложный документ.Инсценировка была выполнена следующим образом. Один из офицеров английскою штаба с ординарцем (фактически оба разведчики) вечером, об’езжая верхом передовые английские линйи, зремя от времени взглядывал на карту и осматривал в бинокль турецкие позиции. Увлекшись, он выехал вперед и оказался между линиями фронтов. Вдруг раздался выстрел, офицер покачнулся в седле, выронил полевую сумку, несколько раз пытался ее поднять, но, видимо, будучи ранен, не мог этого сделать и уехал. Сумка осталась лежать между английскими и турецкими линиями. С наступлением



ЕЩ Е О КОВАРНЫХ ПРИЕМАХ ИНОСТРАННОЙ РАЗВЕДКИ 35темноты она была подобрана турецким постом и доставлена руководителю разведки Шиллеру. Тем временем турецко-немецкая радиоразведка перехватила английскую шифрованную радиограмму, в которой содержался приказ английским передовым частям обязательно достать сумку и, не вскрывая ее, доставить в главный штаб. Это убедило Шиллера в важности содержимого сумки. В ней он нашел: а) карту с нанесенной на нее оперативной обстановкой, б) личные письма и фотографии, не вызывавшие сомнения в их подлинности, и в) записку о том, что генерал Алленби дней на 10 уезжает на охоту. Как раз в последней записочке и заключалась вся соль обмана. Но капитан Шиллер поверил этой записке, так как все остальные материалы сумки были действительно правильны и вся история с потерей сумки выглядела вполне правдоподобной. Вывод, к которому он пришел и который доложил командующему, сводился к тому, что предполагаемая атака англичан на данном участке отложена и турецкую резервную дивизию можно увести. Но как только эта дивизия ушла, англичане атаковали Боер- шеба и легко овладели этим пунктом, а в дальнейшем и Иерусалимом.Пример этот показывает, что хитрости разведки могут быть чрезвычайно тонки и многообразны, и без критического подхода к каждому действию противника можно легко впасть в заблуждение.Против Советского союза буржуазная разведка в не меньшей степени применяет различные приемы обмана с целью насадить у нас своих агентов.Характерный случай произошел в 1932 году. Некто П ., состоявдшй членом одной из братских компартий европейских стран, будучи безработным, получил разрешение на в’езд в С С С Р , где его знал ряд товарищей, ранее прибывших из-за границы и работавших у нас. Но при переходе через Польшу он был задержан, посажен в тюрьму, где после соответствующей «обработки» был завербован в шпионскую сеть и дал подписку, что будет работать для польской разведки. После этого он был выпущен и переправлен в С С С Р , где был радушно встречен как рабочий-эмигрант. Ряд товарищей подтвердил правдивость рассказанной им автобиографии и других сведений, которые он о себе дал. Были также представлены некоторые письменные документы. Словом, о нем было известно все кроме факта задержания и вербовки в Польше. П. был принят на работу, причем некоторые товарищи, не отдав себе полного отчета в прошлом П. и не дав себе труда детальнее изучить вопрос о сроках его переезда, начали оказывать ему самое широкое доверие. П. получил доступ к некоторым государственным тайнам. Однако дело в данном случае кончилось тем, что сам П. не мог вынести дальше своего предательства и через несколько месяцев сознался в том/что он завербован польской разведкой и дал ей подписку-обязательство вести шпионскую работу против С С С Р .Как видим, в этом случае иностранная разведка успела завербовать едущего к нам иностранца «по дороге»; ей даже не пришлось прибегать ни к каким «инсценировкам», так как история прибывшего эмигранта казалась вполне правдоподобной и разведка только «включилась» в нее.Приграничные государства вообще нередко практикуют переброску к нам своих шпионов под видом эмигрантов, а иногда беженцев из гражданского населения или перебежчиков из других армий. Учитывая огромные симпатии к Советскому союзу среди трудящихся всех стран, организаторы шпионских дел иной раз пытаются спекулировать на этом. В той же Польше несколько лет назад была организована переброска шпиона к нам вместе с целой группой крестьян. Шпион этот явился в пограничный район Польши, где были сильны настроения в пользу С С С Р , и повел агитацию за переход на нашу сторону. Агитация имела успех, крестьяне, уставшие от гнета и произвола польских помещиков и капиталистов, видели в этом агитаторе своего «спасителя», и многие из них согласились перейти границу. Но, как вскоре оказалось, все это было рассчитано лишь на провокациюз*
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и на переброску к нам шпиона и диверсанта, который хотел прикрыться маской «революционера» и «активиста». На сей раз провокация не удалась: шпион был быстро разоблачен.Все вышеизложенные примеры «инсценировок», к которым прибегает буржуазная разведка в своей деятельности, показывают, насколько необходимы осмотрительность и бдительность каждого советского органа и каждого гражданина С С С Р . Пути буржуазной разведки извилисты и многообразны, методы, применяемые ею, чтобы ввести в заблуждение, весьма коварны. Однако зоркость и настороженность, в особенности всего коллектива, до крайности суживают поле деятельности иностранной разведки и обеспечивают возможность разоблачения и поимки шпионов.Не фИгра на доверчивости некоторых наших людей и использование их благодушия вообще характеризуют приемы антисоветской деятельности* иностранных разведок. В нашей печати уже приводились многочисленные примеры попыток вербовать советских людей сначала путем особого, «политического» подхода, а затем при помощи шантажа, подкупа и угроз выдачи и компрометации. Приведем еще один пример подобного подхода.Советский работник Е. находился в командировке в одной из фашистских стран и имел дело с некоей фирмой. В процессе работы один механик, назвав себя другом Советского союза, начал секретно предупреждать нашего инженера о недобросовестности фирмы при выполнении ряда технических условий заказа, обещал сообщить ряд секретных технических сведений фирмы и предлагал встретиться по этим вопросам отдельно. Е. готов был поверить в искренность механика, но когда рассказал об этой истории другому нашему работнику, И., тот посоветовал ему не ходить ни на какие отдельные встречи и заявить полиции, так как это, по его мнению, провокация. Е. послушался совета и заявил в полицию о механике. При следующем посещении фирмы Е. уже не видел механика, но к нему подошел другой человек, с виду рабочий, и начал рассказывать о том, как механика арестовали фашисты, как они его избивали, и т. п., пытаясь разжалобить Е. Когда тот и в самом деле поверил этому, «рабочий» начал предлагать ему вновь то же, что раньше предлагал механик. Е. сильно колебался. не пойти ли ему на разговор, хотя и не имел права идти на этот разговор. Однако его удержал более опытный И. Через короткое время им обоим стало ясно, что вся эта история от начала до конца подстроена разведкой, пытавшейся скомпрометировать, а затем шантажировать и завербовать советского гражданина.Антисоветская разведка пытается направлять свои гнусные и омерзительные щупальца не только в наши государственные органы и в наши военные учреждения и части: она в одинаковой степени интересуется насаждением сеоих шпионов и в партийные органы.В 1933 году был арестован заведующий культпропом одного из крайкомов партии Т ., разоблаченный как японский шпион. Известно, что японская разведка ведет свою работу с большим размахом, не жалея долгих лет на подготовку, насаждение и «акклиматизацию» своих агентов там, где ей это нужно. Упомянутый Т ., оказывается, был белый русский эмигрант. Примерно в 1922 году он прошел специальную школу шпионажа в Токио. В С С С Р  он был переброшен через Европу в 1925 году. В промежутке между окончанием японской школы шпионажа и переброской в С С С Р  Т. жил в одной из европейских стран, вступил здесь в члены брагской компартии и прибыл в С С С Р  как «коммунист». Он имел задачей от японской разведки проявить себя активным партийцем и выдвинуться по партийной линии. Благодаря благодушию и ротозейству, имевшихся, к со



Kill,К О КОВАРНЫХ ПРИЕМАХ ИНОСТРАННОЙ РАЗВЕДКИ 37жалению, у наших товарищей, эти цели японскому шпиону удались. Он был переведен из членов братской компартии в члены ВКП(б), зарекомендовал себя «активистом», быстро выдвинулся и стал заведующим культпропом крайкома. Что привлекало иностранную разведку к этому партийному органу? Дело в том, что она желала пользоваться многочисленными сведениями и материалами об экономике, политическом положении и пр., которые собираются в крайкоме и хранятся далеко не всегда тщательно, а часто валяются без учета. Всем этим и пользовался шпион Т. Провалился шпион Т. благодаря следующим обстоятельствам. Японская разведка посылала к нему время от времени (раз в 2— 3 месяца) агента<вязиста —  женщину, которая приезжала совсем из другой области. Встречи с этой женщиной возбудили ревность у другой женщины, С ., которой Т. нравился. Последняя решила проследить за своей «соперницей» и, к своему удивлению, обнаружила, что это, видимо, иностранка. О своих подозрениях С. сообщила в органы НКВД. В результате шпион Т. и его агент-связист были пойманы с поличным.Другой пример касается попытки насадить в партийные органы шпионов под видом технических работников. Следует отметить, что иностранные разведки имеют специальный кадр женщин, владеющих той или иной канцелярской профессией, обеспечивают их квартирами в наших крупных городах (покупая за деньги комнаты) и через своих резидентов пытаются устраивать их на работу в нужные им учреждения, откуда эти женщины должны доставлять информацию и копии (или черновики) документов. Известен случай с некиим Р., который, находясь на работе в советском учреждении заграницей и будучи, по существу, гнилым ингеллигентиком, падким до роскоши, попал в лапы иностранной разведки, был ею завербован. Вернувшись в С С С Р , где он имел двух братьев, членов партии, он через них расширял круг знакомств, «изучал людей» по заданиям иностранной разведки и выяснял, как можно пристроить на работу в нужные учреждения имеющихся в распоряжении иностранной разведки 4— 3 женщин —  канцелярских работниц. Пользуясь благодушием своих братьев и знакомых, Р. довольно быстро устроил этих агентов в намеченные учреждения (чему помогло и то, что некоторые администраторы подходили к делу назначения канцелярских работников под углом зрения того, умеют ли они работать и есть ли у них квартира, мало заботясь о политической проверке людей). Таким образом Р. превратился в резидента иностранной разведки со своей собственной сетью. Раскрылась эта шпионская организация только тогда, когда сам Р ., ведший широкую жизнь, был разоблачен и пойман как шпион.Об использовании женщин в буржуазной разведке вообще писалось уже немало. Как яркий пример использования на шпионской работе целой группы женщин, можно напомнить дело польского шпиона Сосновского, три года назад провалившегося в Берлине (военное сотрудничество фашистской Германии и Польши против С С С Р , как видим, не мешает их взаимной борьбе друг против друга на фронте разведки).Сосновский был польским резидентом в Берлине. Для маскировки своей деятельности он открыл ателье мод, пригласив длр работы в нем самых лучших западноевропейских мастеров данного производства. Благодаря этому его ателье быстро стяжало себе славу самого лучшего из подобных учреждений в Берлине. Самые знатные дамы стали его заказчицами, и так как Сосновский обладал еще некоторыми «достоинствами» в глазах этих дам, то он стал и любимцем их. Но сам Сосновский был разборчив: его интересовали прежде всего дамы, связанные с военными кругами.Если верить скандальным разоблачениям иностранной прессы, то Сосновский сумел войти в связь с несколькими дочерьми и племянницами видных германских генералов и фашистских деятелей, а также с двумя стенографистками из генерального штаба (дочерьми офицеров, награжденных за
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отличие в мировой войне). Через всех этих женщин Сосновский получал много важных сведений и военно-политических информаций; стенографистки приносили ему свои черновики и копировальную бумагу с текстами секретных документов. Когда Сосновский провалился, то на суде, между прочим, фигурировали только две стенографистки: ни одна знатная дама к ответственности привлечена не была. Стенографистки были казнены, а Сосновский получил 10 лет тюрьмы. Однако он был обменен на провалившегося в Польше германского шпиона.Буржуазные разведки не исключают возможности использования женщин и в шпионской работе против С С С Р . Вышеупомянутый шпион Р. при «изучении людей» у нас, по заданию иностранной разведки, имел целью выяснить и то, кто из наших работников отличается распущенностью в половом отношении и кого можно попытаться завербовать через женщин. Изучение велось вплоть до того, каковы индивидуальные вкусы тех или иных «об’ектов», намеченных для вербовки в этом отношении. Известно, что случаи вербовок таким путем имели место.Для обеспечения своей деятельности иностранные разведки обзаводятся значительным специальным «хозяйством». Сюда прежде всего относится собирание документов для оформления в других странах перебрасываемых туда шпионов. Необходимо сказать, что хотя буржуазная разведка владеет великолепной техникой воспроизведения и печатания документов и может подделывать некоторые документы, она все же очень заинтересована в похищении и собирании таких документов, как партийные, комсомольские билеты, паспорта, профсоюзные билеты и удостоверения. Нужно прямо сказать, что каждый потерянный документ подобного рода —  это «хлеб» для иностранной разведки. Халатностью в этом отношении она питается. Только бдительность и тщательное хранение, а равно и самая серьезная проверка пред’являемых документов могут помешать тайной работе врага.К числу вспомогательных звеньев шпионского аппарата относятся разного рода вспомогательные агенты-связники, иногда радисты, «маршрутни- ки» и т. п. Зачастую иностранные разведки прибегают к использованию в этих ролях разного рода лиц, приезжающих в С С С Р : актеров, акробатов, эстрадников, туристов и т. д.,—  не говоря уже об официальных лицах. Бдительность и настороженность во всех случаях соприкосновения с представителями другого мира являются поэтому непременным правилом для каждого честного советского гражданина.
Самую гнусную категорию буржуазно-фашистских шпионов составляют те предатели и двурушники, которые прикрывают свою подлую работу партийным билетом и маской «своих» людей. Эти притаившиеся среди нас враги: троцкисты, бухаринцы, заговорщики из банды трижды проклятых гамарников и Тухачевских и прочая ползучая нечисть —  явились «находкой» для фашистских разведок. Как мы теперь знаем, они сами искали связей с фашистской разведкой. Движимые злобой, ненавистью к социализму, к нашей великой партии, они пошли в услужение капитализму. Хитро и тонко они обманывали трудящихся нашей страны, используя свое высокое положение, группируя вокруг себя бандитов всех мастей, продвигая их на нужные места, нащупывая и привлекая к себе всякого рода колеблющиеся и недовольные элементы, готовя поражение Рабоче-Крестьянской Красной Армии. Немало надежд возлагала на них стратегия воинствующих германских, японских и польских империалистов, готовящих кровавую войну против великой страны социализма. Не даром так беснуются и неистовствуют * фашистские псы, провокаторы войны и словоблуды по поводу разгрома банды предателей в С С С Р  и сокрушительного удара по фашистской разведке.



ЕЩ Е О КОВАРНЫХ ПРИЕМАХ ИНОСТРАННОЙ РАЗВЕДКИ 39Но не сбылись и не сбудутся их расчеты. Великий и свободный советский народ, сплоченный вокруг партии Ленина —  Сталина, решительно и победоносно идет вперед, сметая и уничтожая на своем пути гадов и скорпионов фашизма. «Заем укрепления обороны С С С Р », завоевание Северного полюса, беспосадочный перелет из Москвы в Америку, новые отряды Героев Советского Союза, новый под’ем энтузиазма в нашей промышленности и социалистическом сельском хозяйстве —  таковы дни и дела нашей страны, без остатка выкорчевывающей врагов социализма и ликвидирующей все последствия подрывной работы вредителей, шпионов и диверсантов.Однако, нет сомнения, что враги и впредь будут пытаться засылать к нам своих шпионов и вербовать отдельные, неустойчивые элементы из граждан нашей страны.Опыт истории свидетельствует, что перед каждой войной буржуазия напрягала усилия к насаждению разведывательной сети в лагере своего вероятного противника. Перед войной 1870— 1871 года руководители тогдашней Пруссии, Бисмарк и Мольтке, уделяли большое внимание развертыванию шпионажа на территории Франции и требовали от известного руководителя разведки Штибера широчайшего размаха в этом отношении. Война была начата только тогда, когда Штибер насадил во Франции 30.000 прусских шпионов. За время самой войны было послано и завербовано еще 35 000 шпионов для усиления и пополнения агентурной сети, заложенной еще в мирное время.Известно также, что в наши дни фашистская Германия, готовясь к нападению на Испанскую республику, буквально наводняла Испанию своими шпионами. По документам, обнаруженным правительством народного фронта в Мадриде, Валенсии и Барселоне, установлено, что германская разведка к моменту начала Еоенно-фашистского мятежа генерала Франко насадила в крупных центрах Испании несколько тысяч своих шпионов.В момент, когда фашистские государства готовят разбойничье нападение на С С С Р , нужно помнить, что особенно велика будет их активность в организации шпионажа против С С С Р .«Спрашивается, почему буржуазные государства должны относиться к советскому социалистическому государству более мягко и более добрососедски, чем к однотипным буржуазным государствам? Почему они должны засылать в тылы Советского Союза меньше шпионов, вредителей, диверсантов и убийц, чем засылают их в тылы родственных им буржуазных государств? Откуда вы это взяли? Не вернее ли будет, с точки зрения марксизма, предположить, что в тылы Советского Союза буржуазные государства должны засылать вдвое и втрое больше вредителей, шпионов, диверсантов и убийц, чем в тылы любого буржуазного государства?» ( С т а л и  н).Действительно, факты говорят о том, что в С С С Р  шпионы засылаются в еще большем количестве, чем в периоды подготовки прежних войн между буржуазными государствами. За одно лето 1932 года на одном из участков нашей западной границы, протяжением в 300 километров, было выловлено до 450 человек, перешедших границу, главным образом с целью шпионажа. Во время конфликта 1929 года на КВЖД было установлено, что штаб одной только 15-й бригады манчжурских войск послал против советского Забайкалья около 300 шпионов.В свете этих фактов приведенное Выше предостережение гениального вождя советского народа является как нельзя более своевременным. Оно мобилизует всех трудящихся на максимальное повышение бдительности, внимания к сохранению государственной тайны, четкости и организованности в работе, борьбы со всяческой расхлябанностью и разгильдяйством.
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3. Квирит

За короткий период первой и второй пятилеток хозяйство Советского союза коренным образом перестроено. Лицо нашей родины совершенно изменилось: за годы первой пятилетки С С С Р  из страны отсталой, аграрной превратился в страну передовую, индустриальную.Крупная социалистическая промышленность заняла ведущее положение в народном хозяйстве. Она обеспечила условия для коренной технической реконструкции всех отраслей народного хозяйства.Отсталое сельское хозяйство, основанное на мелком и мельчайшем крестьянском хозяйстве, в корне перестроено на основе колхозов и совхозов: оно стало самым крупным в мире, самым мощным хозяйством. В результате ожесточенной борьбы за социализм ликвидирован последний капиталистический класс —  кулачество. Подавляющую массу крестьянства составляют колхозники —  прочная опора советской власти в деревне.За годы первой пятилетки был построен крепкий фундамент социалистической экономики, созданы необходимые условия для построения социалистического общества.Партия возглавила борьбу за завершение технической реконструкции всего народного хозяйства.Жизнью подтверждена правильность теории Ленина —  Сталина о возможности построения социализма в одной стране. Эта теория подтверждалась из года в год и ростом единения рабочих и колхозников, ростом замечательного стахановского движения, ростом социализма.На первом этапе борьбы с партией троцкисты и правые пытались теоретически разоружить рабочий класс в его борьбе за социализм. Они выдвигали теорию невозможности построения социализма в одной стране; штрейкбрехеры Октябрьской революции —  Зиновьев, Каменев и Рыков —  кричали о недостаточном промышленном базисе для построения социализма в нашей стране. Отсюда авантюристская политика разрыва со средним крестьянством вместо социалистической перестройки сельского хозяйства. Отсюда борьба против ликвидации кулачества как класса на базе сплошной коллективизации, озверелая борьба против генеральной линии партии на индустриализацию страны. Отсюда защита «теории» самотека и мирного врастания кулака в социализм.Все эти «теории» преследовали цель разоружения пролетариата, отказа от социалистического наступления, от социализма. Но расчеты предателей не осуществились. Партия во главе с Лениным и Сталиным разгромила все эти теории, разоблачила их контрреволюционный характер. По мере роста и укрепления социализма, по мере того как его подрыв становился для троцкистов и им подобных все более трудным, по мере того как внутри страны троцкистско-зиноньевско-рыковские бандиты теряли



К  ИТОГАМ в ы п о л н е н и я  ВТОРОГО ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНА 41всякую опору, враги народа перенесли свои надежды на союз с фашизмом. Начался период прямого союза с фашизмом. Пятаковы, Зиновьевы, Тухачевские и тому подобная человеческая падаль торговали социалистической родиной оптом и в розницу, развернули гнусную, террористическую, диверсионную, вредительскую, шпионскую работу.Теперь, когда троцкисты, бухаринцы, рыковцы стали прямо на службу фашизму, оружие критики заменено беспощадным мечом пролетарского правосудия. Беспощадное уничтожение врагов, выявление их вредительской работы, ликвидация ее последствий —  вот каков должен быть ответ гнусным бандитам.В этом свете наши победы приобретают особое значение. Мы с гордостью можем заявить, что коренные задачи второй пятилетки выполнены, несмотря на огромные препятствия и трудности, вопреки подрывной работе врагов, которые нанесли немалый вред народному хозяйству. Социалистическое общество в основном построено в нашей стране. Техническая реконструкция народного хозяйства в основном завершена.* #*Сейчас уже можно подвести важнейшие итоги выполнения второго пятилетнего плана по отраслям. Для сравнения с цифровыми заданиями на последний год второй пятилетки мы берем цифры плана 1937 года и в отдельных случаях там, где второй пятилетний план досрочно выполнен, берем итоги 1936 года.Промышленность в целом выполнила второй пятилетний план к 1 апреля 1937 года, т. е. в 4 Ц  года.По всей промышленности в целом в 1937 году будет получено продукции на 103 миллиарда рублей против 92,7 миллиарда рублей, по плану второй пятилетки.За пять лет по всей промышленности и важнейшим наркоматам ожидается следующее выполнение пятилетки по валовой продукции (в миллионах рублей):
1932 год. 1937 год по пя- тилетнему плану 1937 год по годовому плану

Промы ш ленность.................................................................. 43 300 92 712 103 000
Группа „А* ........................................................................... 23 100 45 528 60000.. „ Б * ........................................................................... 20 200 47 184 43 000

Наркомтяжпром и Наркомат оборонной промыш
ленности ................................. ...................................... 13 403 33 678 40095

Наркомлегпром ...................................................................... 8 393 19 500 15 751
Наркомат пищевой промы ш ленности................... 5 032 11 485 12 030
Н а р к о м л е с ................................. .............................................. • 1 973 3 854 3 740

Перевыполнение плана по промышленности происходит за счет отраслей, производящих средства производства. Тяжелая промышленность (группа «А») за пятилетие дает рост в 2,6 раза. По группе «Б» продукция вырастает в 2 с лишним раза. По производству средств производства против задания на 1937 год в 45,5 миллиардов рублей можно рассчитывать, что будет получено продукции около 60 миллиардов рублей (на 14,5 миллиарда больше). По производству средств потребления при задании в 47,2 миллиарда рублей получим около 43 миллиардов рублей (на 4 миллиарда меньше).
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Как известно, на вторую пятилетку намечался более быстрый рост производства средств потребления по сравнению с ростом производства средств производства. Таких темпов роста легкая промышленность не добилась, а тяжелая, наоборот, дала превышение намеченных темпов.В тяжелой промышленности освоение производственных мощностей в результате стахановского движения пошло более быстрыми темпами, чем предусматривалось пятилетним планом.В легкой промышленности положение было иное: легкая промышленность не сумела в годы второй пятилетки полностью использовать свои резервы.Легкая промышленность отстала в деле использования оборудования и внедрения новейшей техники. На протяжении второй пятилетки техническое вооружение легкой прЬмышленности несколько продвинулось вперед, но все же легкая промышленность —  одна из самых отсталых отраслей народного хозяйства. Все это в первую очередь является результатом плохого руководства легкой промышленности, которое не сумело как следует организовать и возглавить стахановское движение, борьбу за техническое перевооружение своей отрасли и за большевистское выполнение планов.Следует отметить, что пищевая промышленность, так же как и тяжелая, перевыполняет пятилетний план.Рост промышленности во второй пятилетке показал, что темпы роста в первой-пятилетке и в восстановительный период не были для советского хозяйства чем-то случайным, преходящим.Вторая пятилетка показала, что рост в пределах около 20% в год не представляет для нас невозможного. При обсуждении плана второй пятилетки товарищ Сталин указал, что не будет равномерного нарастания темпов из году в год. Товарищ Сталин указал также, что так как мы вступаем в период освоения новой техники, а задача эта трудная, —  предстоит некоторое снижение темпов роста, но что во второй половине второй пятилетки мы будем иметь новый под’ем темпов роста народного хозяйства. Эго указание товарища Сталина блестяще оправдалось.За годы второй пятилетки рост промышленной продукции составлял: в 1933 —  8,3% ; в 1934 —  20%; в 1935 —  22%; в 1936 —  30% ; на 1937 год был намечен рост по всей промышленности в 20%.В этом нарастании темпов роста мы усматриваем прежде всего влияние стахановского движения. Стахановское движение началось в IV квартале 1935 года, и уже с этого времени сильно стали повышаться темпы роста промышленной продукции. В 1936 году стахановское движение развилось еще сильнее, вследствие чего в 1936 году мн имели еще больший под’ем народного хозяйства. Это сказывается в огромной мере также и в плане 1937 года, для которого даны темпы роста в 20%.Тяжелая промышленность перевыполняет задания второй пятилетки.3 1936 году промышленность НКТП дала продукции на 33,1 миллиарда рублей. Это соответствовало второму пятилетнему плану, т. е. пятилетка была выполнена в 4 года. На 1937 год был задан план в 40,6 миллиарда рублей, что на 7,4 миллиарда рублей превышает задание пятилетки. В первую очередь перевыполнение происходит за счет роста машиностроения и металлообработки. По этим важнейшим отраслям тяжелой промышленности задание второй пятилетки для 1937 года было 14,2 миллиарда рублей. Произведено было в 1936 году продукции на 17 миллиардов рублей. План на 1937 год установлен в 21 миллиард рублей. Таким образом, по машиностроению и металлообработке пятилетка будет перевыполнена примерно на
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7 миллиардов рублей. Эго решает вопрос о перевыполнении плана пятилетки тяжелой промышленности. Советское машиностроение в основном выполнило главнейшую хозяйственную задачу второй пятилетки —  завершение технической реконструкции всего народного хозяйства. Однако и в машиностроении имеются отстающие отрасли: например текстильное машиностроение, производство бумагоделательных, полиграфических и других машин. Не выполняется пятилетка по паровозам. Неблагополучно с производством энергетического оборудования. Освоение новейших конструкций машин и оборудования происходит чрезмерно медленно. Самостоятельная конструкторская работа не приняла еще достаточных размеров. Несмотря на огромный рост машиностроения оно не удовлетворяет потребности быстро растущего социалистического хозяйства.Перевыполняет пятилетку также химическая промышленность. В 1937 году есть все основания предполагать, что будет произведено продукции примерно на 4,7 миллиарда рублей против планового задания ь 4 миллиарда рублей.К перевыполнению планов в общей сумме валовой продукции по машиностроению, а также по химической промышленности в особенности относятся следующие слова товарища Сталина:«Что значит — «систематическое выполнение наших хозяйственных планов»?Во-первых, доказано, что все наши хозяйственные планы являются заниженными, ибо они не учитывают огромных резервов и возможностей, таящихся в недрах нашего народного хозяйства.Во-вторых, суммарное выполнение хозяйственных планов по наркоматам в целом еще не значит, что по некоторым очень важным отраслям так же выполняются планы. Наоборот, факты говорят, что целый ряд наркоматов, выполнивших и даже перевыполнивших годовые хозяйственные планы, систематически не выполняет планов по некоторым очень важным отраслям народного хозяйства.В-третьих, не может быть сомнения в том, что если бы вредители не были разоблачены и выброшены вон, с выполнением хозяйственных планов дело обстояло бы куда хуже, о чем следовало бы помнить близоруким авторам разбираемой теории» \Машиностроение, систематически перевыполняя план, в то же время сильно отстает по ряду важнейших производств. В первой половине 1936 года это сказалось особенно резко по силовому оборудованию, станкам, паровозам и вагонам, сельскохозяйственному машиностроению и в особенности по автомобилям и текстильному машиностроению.Тот факт, что план в целом выполняется за счет другого оборудования, нисколько не снижает напряжения в тех отраслях, где планы не выполняются.В химической промышленности (НКТП) при ожидаемом перевыполнении плана в целом (против 4 миллиардов рублей должно быть 4,7 миллиарда рублей) пятилетка по важнейшим производствам также не выполняется.Так, по серной кислоте вместо 2.080 тысяч тонн, по плану 1937 года, будет произведено 1.666 тысяч тонн; по фосфоритным удобрениям (в пересчете на 14-процентный суперфосфат) вместо 3.000 тысяч тонн —  2.500 тысяч тонн; по соде кальцинированной вместо 700 тысяч тонн —  540 тысяч тонн.Подрывная работа вредителей задерживала в первую очередь развитие таких продуктов химической промышленности, как серная кислота, сода1 И. С т а л и н .  Доклад на Пленуме ЦК ВКП(б) 3 марта 1937 года.
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кальцинированная, сода каустическая, фосфатные удобрения, соли и яды для борьбы с сельскохозяйственными вредителями.Это привело не только к задержке в развитии целого ряда отраслей химической промышленности, но серьезно лимитирует развитие таких важнейших отраслей народного хозяйства, как нефтяная, текстильная, стекольная, металлургическая и др.Выполнение и перевыполнение пятилетки по химии происходит за счет синтетического каучука (88 тысяч тонн против 44 тысяч тонн), резиновых шин (3.200 тысяч штук против 3.000 тысяч штук), а также за счет анило- лако-красочной промышленности и производства пластмасс. Однако и по этим отраслям, перевыполняющим план, потребности страны далеко не удовлетворяются.Некоторое перевыполнение плана имеется по металлургии в целом. По стали вместо 17 миллионов тонн должно быть выплавлено 20 миллионов тонн. По прокату вместо 13 миллионов тонн должно быть произведено 14 миллионов тонн. По чугуну задание (16 миллионов тонн) может быть выполнено. При перевыполнении плана по прокату выполнение по асортименту страдает теми же недостатками, что и по машиностроению.Но имеется ряд отраслей, которые еле-еле подтягиваются к заданиям пятилетки. Так, по углю —  при задании пятилетки в 152 миллиона тонн — в 1937 году может быть получено 150 миллионов тонн. По нефти —  при задании в 47 миллионов тонн —  34,5 миллиона тонн. По цементу —  при задании в 7,5 миллиона тонн —  7,4 миллиона тонн.Указания ЦК ВКП(б) и СНК С С С Р  о мерах материально-технической помощи Донбассу еще не претворены в жизнь. Угольная промышленность до сих пор не закончила организационную работу по перестройке и созданию всех необходимых предпосылок для развернутого под’ема производства. Этот период слишком затянулся и должен быть немедленно закончен.Наряду с неудовлетворительными итогами второй пятилетки в размещении угледобычи по районам (отставание мелких районов) угольная промышленность далеко не разрешила основного вопроса своего технического перевооружения —  комплексной механизации и на ее основе —  мощного роста производительности труда. Вредители широко использовали недостатки работы в угольной промышленности именно на участках механизации подготовительных работ и организации работ в забое.Отставание нефтедобычи касается всех районов и в особенности Грозного, Эмбы и др. На уровне 73°/о складывается выполнение заданий второй пятилетки по бурению.Такие результаты по бурению сказались отрицательно и на такой важной задаче, как подготовка к освоению новых нефтеносных районов и площадей.Несколько лучшие итоги с количественной стороны имеются в области нефтепереработки. Так например при увеличении добычи нефти за второе пятилетие на 50% —  выработка бензиновых фракций увеличилась на 102%, керосина —  на 73%. По линии выходов светлых горючих задания второй пятилетки перевыполняются. Мы создали за вторую пятилетку значительные мощности по крекингам (свыше 10 миллионов тонн переработки сырья).Однако и в области нефтепереработки мы имеем отставание в части уровня техники нефтепереработки, качества моторного горючего и масел. Этот пробел особенно чувствуется теперь, в связи с прогрессом техники моторостроения.Предварительные итоги первого полугодия 1937 года по нефти говорят об отставании по всем почти показателям. Лишь за последнее время выправилось положение с добычей по Баку, оставаясь еще тяжелым по прочим районам.



К ИТОГАМ ВЫПОЛНЕНИЯ ВТОРОГО ПЯТИЛЕТДЕГО ПЛАНА 45Ликвидация отставания топливной промышленности является важнейшим условием ускорения темпов развития всего народного хозяйства.По легкой промышленности, как мы отмечали, имеется некоторое недовыполнение пятилетнего плана при росте продукции за 5 лет в 2 раза.По важнейшим отраслям легкой промышленности выполнение пятилетки выражается в следующих цифрах. По хлопчатобумажным тканям —  при задании в 5 миллиардов метров —  будет выпущено около 4 миллиардов метров. По льняным тканям вместо 725 миллионов метров будет выпущено 435 миллионов метров. По трикотажу вместо 96 тысяч тонн —  90 тысяч тонн. По обуви вместо 180 миллионов пар— 170 миллионов пар. По производству оконного стекла пятилетка перевыполняется: вместо 81,4 миллиона квадратных метров —  97,8 миллиона квадратных метров.Перед легкой промышленностью стоят серьезные задачи преодоления косности, отсталости, задачи большевистской перестройки всей работы.По пищевой промышленности (НКПП) пятилетка в целом перевыполняется. При задании в 11,5 миллиарда рублей план 1937 года составляет 12,6 миллиарда. Сахару будет получено 2,6 миллиона тойн против 2,5 миллиона, по пятилетке. По рыбе пятилетка выполняется (18 миллионов центнеров). Мяса вместо 750 тысяч центнеров возможно будет получить 800 тысяч.К отстающим отраслям относится производство растительного масла, мыла, папирос, консервов.Отставание в выпуске растительного масла происходит вследствие отставания производства масличных культур. Недостаток растительного масла вызвал в свою очередь отставание в производстве мыла; однако в нем не было за последние годы недостатка. Производство консервов отставало главным образом из-за недостатка белой жести.В целом пищевая промышленность за вторую пятилетку выполнила план. В ряде отраслей этой промышленности значительно улучшилось качество продукции и расширился асортимент.Особенно отстает выполнение пятилетнего плана по лесной промышленности. Здесь огромную роль имеет отставание в текущем году. Лесозаготовки —  наиболее отсталый участок по своему техническому перевооружению. До последнего времени они базировались главным образом на ручной рубке и заготовленный лес вывозился крестьянской лошадью. В 1935— 1936 годах во всем об’еме была поставлена задача механизации лесовывозки. Лесозаготовители должны были в полном смысле слова пересесть с крестьянской лошади на трактор, на автомашину. Народный комиссариат лесной промышленности имеет достаточные материальные возможности, чтобы выполнить этот план. Однако из-за косности, неповоротливости и прямого саботажа механизации лесовывозки срывается выполнение плана. В богатой лесом стране лесные материалы стали дефицитными, и это сказывается на выполнении строительных работ.Плохо работает также фабрично-заводская промышленность Нарком- леса. По пиломатериалам пятилетка может быть выполнена на 90(,/о.Отстает выполнение плана по выпуску бумаги. Против задания пятилетки в 1 миллион тонн план 1937 года предусматривает выпуск 950 тысяч тонн бумаги. За 5 месяцев план 1937 года выполнен на 95и/о. Сильно отстает ввод в эксплоатацию Камского целюлозно-бумажного комбината, Марийской бумажной фабрики, Ингурского целюлозно-бумажного комбината и новых машин на отдельных фабриках. Эго задерживает выполнение плана, тормозит строительство комбинатов, ввод новых машин. Форсирование этих работ —  важнейшая задача Нарксмлеса.В первые годы второй пятилетки железнодорожный транспорт был узким местом в народном хозяйстве. Усилиями партии отставание транспорта ликвидировано. Железнодорожный транспорт стал передовым участком на
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родного хозяйства в 1936 году и выполнил второй пятилетний план. В 1937 году железнодорожный транспорт, выполнивший пятилетку в 4 года, перевыполняет задание пятилетнего плана.В 1936 году перевозка грузов коммерческого движения составила 484 миллиона тонн против задания пятилетки в 475 миллионов тонн. В 1937 году будет перевезено 565 тысяч тонн —  на 18% больше задания пятилетнего плана.Против задания в 410 миллиардов тонно-километров (по всей работе железнодорожного транспорта: грузовой и пассажирской) в 1937 году будет выполнено 493 миллиарда тонно-километров.Железнодорожный транспорт добился перевыполнения пятилетнего плана за счет улучшения своей работы, за счет лучшего использования подвижного состава. По товарным вагонам НКПС получает за пятилетку на 9 тысяч вагонов больше, чем намечалось пла'ном (282 тысячи против 273). Паровозов транспорт получит за пятилетку меньше, чем намечено планом.Победу железнодорожного транспорта обеспечило улучшение качественных показателей работы. Среднесуточный пробег товарного паровоза по пятилетке намечался в 180 километров. В 1936 году пробег составил 233 километра. В текущем году дано задание в 260 километров. Среднесуточный пробег товарного вагона составлял по пятилетке 125 километров. В 1936 году пробег составил 140 километров. На 1937 год задано 150 километров.Коммерческая скорость товарного поезда составляет по пятилетке 17 километров. В 1936 году скорость составила 18 километров. В 1937 году она составит 20 километров. Улучшение использования подвижного состава сопровождалось ускорением роста производительности труда. Вместо 43% роста по пятилетке рост за 5 лет составит 56%.Нельзя, однако, переоценивать успехи железнодорожного транспорта. Во-первых, пятилетний план был несомненно занижен, так как при значительном его перевыполнении нельзя сказать, что железнодорожный транспорт полностью и без всяких перёбоев выполняет все перевозки и, во-вторых, если бы на железнодорожном транспорте вредители и диверсанты не имели возможности широко развернуть свою гнусную работу —  железнодорожный транспорт мог бы дать значительно большее перевыполнение плана.
Производительность труда —  в конечном счете самое важное, самое главное для победы нового общественного строя. Этому учат Ленин и Сталин. Стахановское движение имеет огромное значение для создания социалистической культуры труда, для такого под’ема производительности труда, который обеспечит дальнейшее продвижение нашей страны от первой фазы коммунизма к его высшей фазе.Стахановское движение обеспечило крупное перевыполнение второго пятилетнего плана по росту производительности труда. Стахановское движение ускорило рост производительности труда за годы второй пятилетки. В 1933 году производительность труда выросла на 8,7% , в 1934 году —  на 10%, в 1935 году —  на 15%, в 1936 году —  на 22%, в 1937 году намечается рост на 19,5%. Именно с 1935 года, когда, началось стахановское движение, производительность труда дала крупный скачок, и это сказалось на выполнении пятилетки в области производительности труда.По всем промышленным наркоматам был намечен рост производительности труда за 5 лет на 63%. Будет достигнут рост на 103%. По тяжелой промышленности рост производительности труда составит 136% против 75% по плану, по легкой промышленности —  61% против 52% , по пище



К ИТОГАМ ВЫПОЛНЕНИЯ ВТОРОГО ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНА 47сой промышленности —  79% против 56%, по фабрично-заводской промышленности НКЛеса —  86% против 60%. Эти данные говорят о крупном росте социалистической культуры труда, о том, что рост производительности труда в первую очередь обеспечил перевыполнение пятилетнего плана. За счет роста производительности труда получено в течение второй пятилетки примерно %  всего прироста промышленной продукции.Планом второй пятилетки намечалось увеличение количества рабочих и служащих на 6 миллионов человек (26%). Фактически пятилетка будет перевыполнена при росте количества рабочих и служащих на 3,4 миллиона человек (15%). Это имеет огромное значение для социалистической экономики. В С С С Р  давно нет безработицы. Вовлечение в производство происходит за счет подрастающей молодежи и сельского населения. Но в колхозах нет сколько-нибудь значительных избытков трудового населения. В социалистическом сельском хозяйстве нет процесса обнищания, наоборот, из году в год растет зажиточность колхозников.Партия ускоряет механизацию трудоемких производственных процессов, чтобы освободить рабочих от тяжелого физического труда и поднять их квалификацию.Наше хозяйство развивается такими гигантскими темпами, что несмотря на очень высокие темпы роста производительности труда подрастающее поколение не знает опасений за свое будущее. Работа обеспечена всем. Ряд производств даже ощущает недостаток в рабочей силе.В целом по производительности труда мы еще отстаем от передовых капиталистических стран. Между тем мы имеем теперь во многих отраслях вполне современную технику. Производительность труда в наших условиях может и должна быть выше чем в капиталистических странах.Казалось бы, перевыполнение плана по производительности труда во второй пятилетке должно вызвать дополнительное снижение себестоимости. Однако этого не произошло, потому что рост заработной платы за 5 лет опередил задание пятилетнего плана в большей мере чем рост производительности труда.Устанавливая план снижения себестоимости на 26% за 5 лет, мы исходили из роста производительности труда в 63% и роста заработной платы в 25,4%. Фактически производительность труда вырастает в 2 раза, а заработная плата —  в 2,1 раза. Соотношение изменилось. На единицу продукции это дает около 10% удорожания. На эти 10% и будет примерно недовыполнено задание пятилетнего плана по себестоимости.* *+К началу второй пятилетки С С С Р  уже был страной самого крупного в мире сельского хозяйства. XVII с’езд партии поставил задачу полного завершения коллективизации и осуществления технической реконструкции всего сельского хозяйства во второй пятилетке.В 1928 году было коллективизировано 1,7% крестьянских хозяйств. В 1932 году было коллективизировано уже 61,5%. На 1 января 1937 года коллективизация составила 92%. По плану 1937 года, единоличники сохраняют только 0,8%  посевной площади (в яровых посевах). Социалистический сектор господствует в сельском хозяйстве безраздельно.Техническая реконструкция колхозного хозяйства осуществляется машинно-тракторными станциями, которые во второй пятилетке значительно выросли и обслуживают 90% всех колхозов.К конц> 1937 года тракторный парк в сельском хозяйстве составит 9400 тысяч лошадиных сил против 8200 тысяч лошадиных сил по нягилет-
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нему плану. Парк комбайнов (в переводе на 15-футовые) достигнет 159 тысяч штук против 100 тысяч по пятилетке.В соответствии с перевыполнением заданий пятилетнего плана по количеству тракторов и комбайнов в сельском хозяйстве перевыполняются задания по механизации основных сельскохозяйственных работ.Намечено по пи- тилетнему плану на 1937 гол (в процентах) План 1937 года (в процентах)
Тракторная пахота и взмет зяби. 80 80,5
Тракторная уборка зерновых . . 
в том числе уборка зерновых

60 60

комбайнами ............................. 30 45
Механизированная молотьба . . 85 90Несмотря на решающие успехи в деле технической реконструкции, сельское хозяйство не добилось полного осуществления заданий по росту продукции, прежде всего по продукции ряда сырьевых культур (свекла, маслосемена) и животноводства.При выполнении в текущем году заданий по урожайности пятилетка по сельскохозяйственной продукции будет выполнена примерно на 90% , а по продукции животноводства —  на 80%. Пониженный урожай в ряде районов в 1936 году сказался на росте животноводства. К этому надо добавить, что в области животноводства до сих пор проявляется подрывная работа классового врага. Враги народа, используя земельные органы, немало навредили и в смысле задержки создания кормовой базы, и запутывая племенное дело, и прямо саботируя борьбу с эпизоотиями. Серьезное вредительство вскрыто в семенном деле. В 1937 году посев сортовыми семенами составил всего 46% против 75% по пятилетке.Наибольшие успехи достигнуты по хлопку. Благодаря стахановской работе колхозников в прошлом году урожай хлопка превысил задания пятилетнего плана. На 1937 год урожайность принята для поливного хлопка в 13,5 центнера против 12 центнеров по пятилетке. Это обеспечивает перевыполнение пятилетки по сбору хлопка.По валовой продукции промышленности и сельского хозяйства, взятых вместе, задание пятилетнего плана, очевидно, будет несколько перевыполнено. Этому соответствует и состояние товарооборота.Отмена карточной системы имела большое политическое и хозяйственное значение. Она сопровождалась введением единых цен.По предварительным подсчетам, товарооборот в нашей стране вырос в 2,3 раза и незначительно отстает от заданий второй пятилетки (за счет промышленных товаров). Нынешние цены примерно в 2,5 раза ниже коммерческих, существовавших до отмены карточной системы.Современные базарные цены также примерно в 2,5 раза ниже тех цен, которые существовали в начале второй пятилетки. Сведя все эти цены к одному показателю по удельному весу товарных фондов, мы увидим, что средний уровень современных цен примерно соответствует уровню средних цен начала второй пятилетки. Фактическая средняя заработная плата трудящихся выросла за вторую пятилетку в 2 раза. Таким образом, директива XVII с’езда партии о росте реальной заработной платы в 2 раза выполняется, гак же как директива с росте затрат государства на просвещение, здравоохранение и культурно-бытовое обслуживание рабочих и служащих больше чем в 2 раза.

*  'К&Завершение технической реконструкции народного хозяйства потребовало огромного роста капиталовложений. Об’ем капитальных работ по на



3. КВШ’ ИНГ 49родному хозяйству в целом был установлен вторым пятилетним планом за всю пятилетку в 133,4 миллиарда рублей в ценах 1933 года и в 120 миллиардов рублей с учетом снижения стоимости строительства. Будет вложено фактически 126 миллиардов рублей в ценах соответствующих лет. Приводимые ниже данные характеризуют структуру капитальных вложений в отдельные отрасли народного хозяйства в сопоставлении с первой пятилеткой.
Таблица капиталовложений за первую и вторую пятилетки (в млн. руб.)

1928-1929-1932 годы (фактически вложено за первую пятилетку)
По второй пятилетке в ценах 1933 года

Факт, за 5 лет в ценах соотв. лет
Ожид. выполи, второй пятилетки н %% к первой пятилетки

Промышленность ............................. . 24 789 69 545 60 932 245,8
в том числе производство средств

производства ...................................  21292 53 442 49 693 233,4
в том числе производство предме 

тов потребления ........................ 3 497 16 103 11 239 321,4
Сельское хозяйство ........................ 9 687 15 239 И 961 123,5
Транспорт ............................................... 8 933 26 342 26 336 294,8
в том числе ж.-д. транспорт . . 6 398 17 364 17 8G2 279,2
С в я з ь .......................................................... 565 1 679 1 456 257,7
Товарооборот ......................................... 943 1 740 2 887 306,2
Культурно-бытовое и адм. строи

тельство * 1 ......................................... 5 585 18 855 22 680 406,1

Всего . 50 502 133 400 126 252 250По промышленности вложения были намечены в сумме 69,5 миллиарда рублей. Вложен 61 миллиард. При этом по производству средств производства (группа «А») было задано 53,4 миллиарда рублей, а вложено 49,6 миллиардов рублей; в производство средств потребления (группа «Б») при задании в 16 миллиардов рублей вкладывается 11 миллиардов рублей.Если сравнить вложения по группам «А» и «Б» с уровнем первой пятилетки, то получится значительное ускорение темпов роста по группе «Б». В первой пятилетке в, легкую промышленность было вложено 3497 тысяч рублей, во второй пятилетке— 11,2 миллиарда рублей (рост на 221%). В тяжелую промышленность был вложен 21 миллиард рублей в первой пятилетке и 49 миллиардов рублей во второй пятилетке (рост на 133%).В сельское хозяйство при плане в 15,2 миллиарда рублей вложено 12 миллиардов. По транспорту при плане в 26,3 миллиарда рублей вложено 26 миллиардов, в том числе по железнодорожному транспорту — 17,8 миллиарда рублей (при плане в 17,3 миллиарда рублей).В культурно-бытовое строительство при плане в 18,8 миллиарда рублей вложено 22 миллиарда. Налицо крупное перевыполнение.Из сопоставления приведенных данных о капиталовложениях с данными выполнения плана по продукции следует, что пятилетка по продукции перевыполнена по важнейшим отраслям, а размер капиталовложений за эти годы был меньше, чем намечалось по пятилетке.Надо отметить, что планы окончания строительства, план ввода в экс- плоатацию новых фабрик, заводов, цехов, агрегатов во второй пятилетке недовыполнены. И все же пятилетка по продукции перевыполняется, ибо лучше используются мощности. заводов, цехов, оборудования. С тех же агрегатов, доменных, мартеновских и иных печей мы получаем больше продукции, чем намечалось по пятилетке. Повысились коэфициенты использо-
1 Без вложений 6 культурно-бытовое строительство по наркоматам.1 „Большевик" № 13
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вания оборудования. Мы продвинулись в деле освоения техники дальше, чем было намечено по пятилетке.Но это имеет свою оборотную сторону: у нас нет тех резервов производственных мощностей, создание которых было намечено планом второй пятилетки, —  запасных мощностей, которые могли бы обеспечить в следующие годы быстрейшее продвижение вперед. В некоторых отраслях мы подошли к такому использованию производственных мощностей, которое начинает давать обратные результаты. Например в электроснабжении: в отдельных районах нет запасных агрегатов на случай аварии.Здесь встает ряд вопросов, решение которых относится к проблемам третьей пятилетки. * +♦Страна наша гигантски выросла. Достигнуты громадные успехи. Но имеются и слабые, узкие места, которые образовались в результате ряда причин, в том числе и в результате вредительства. Широко развернув работу над третьим пятилетним планом, мы должны выявить те отрасли, на которые нужно налечь особенно, и те задачи, которые должны быть разрешены в третьей пятилетке.
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ОБСУЖДЕНИЕ ВОПРОСОВ ТРЕТЬЕГО 
ПЯТИЛЕТЯЕГО ПЛАНА

А. Зворыкин

Техническая реконструкция народного хозяй
ства и пути ее развития в третьей пятилетке*В процессе обсуждения третьей пятилетки выдвинуто огромное количество предложений, поставлен ряд технических проблем, которые найдут свое место в сводном плане пятилетки.Из всего многообразия этих вопросов необходимо выделить основные, решающие, под знаком которых должно протекать техническое развитие страны в третьей пятилетке.Вот некоторые из этих вопросов:1. Техническое перевооружение строительного дела для создания резкого перелома в темпах, качестве, стоимости строительства.2. Овладение методами непрерывного совершенствования выпускаемых машин, а также технологических процессов.3. Ускорение производства новых машин, быстрый переход к новым технологическим процессам.4. Решительный сдвиг в укреплении тыла производства, усиление ролиподсобных производств.5. Расширение сырьевой и металлической базы страны на основе комплексного использования сырья и переработки отбросов производства.Строительная промышленность до сих пор является одним из наиболее слабых звеньев народного хозяйства С С С Р . Строительная индустрия как таковая еще не развернута. Это отрицательно отражается на темпах, качестве и стоимости строительства.Решение партии и правительства о переходе от хозяйственных способов строительства к подрядным работам коренным образом меняет положение, создает возможность в третьей пятилетке развернуть мощную строительную индустрию с высокой технической базой и устойчивыми инженерно-техническими и рабочими кадрами.Одной из причин отставания строительной промышленности является невыполнение директив партии и правительства о механизации строительных работ, крайне недостаточное производство и низкое качество строительных машин. Положение здесь создалось нетерпимое; это станет ясным, особенно если указать, что С С С Р  по об’ему строительных работ идет впереди Соединенных штатов Америки, а по техническому вооружению строительства мы резко отстаем от Америки.Экскаваторный парк, имеющий большое значение для земляных работ, насчитывает в Соединенных штатах Америки примерно 30 тысяч экскаваторов; в нашей стране имеется всего полторы тысячи экскаваторов. Еще хуже обстоит дело с качеством и техническим уровнем строительных машин. В Соединенных штатах Америки широкое распространение получили экскаваторы с электрическим двигателем и дизелем; примерно 80% всего парка составляют электрические экскаваторы. В С С С Р  электрические экскаваторы насчитываются единицами. Наши заводы продолжают выпускать паровые экскаваторы устарелых типов, на 3— 10 тонн тяжелее соответствующих за

* Окончание. См. «Большевик» Mb 12.
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граничных марок. То же самое и с дерриками, получившими широчайшее распространение в строительстве. Не лучше обстоит дело с под’емными кранами, бетономешалками, вибраторами и т. д.Очень часто большая часть оборудования на строительстве бездействует. В строительстве продолжают господствовать примитивные, ручные методы работы, резко осужденные товарищем Сталиным, указавшим на необходимость широкой механизации наиболее тяжелых процессов труда в целом ряде отраслей промышленности, в том числе и в строительном деле.С  большим трудом, далеко не в достаточной степени прививаются в строительной промышленности передовые технологические методы: вибрирование, электропрогрев бетона, крупноблочное строительство и т. д. Положение на этом участке строительных работ должно быть решительно изменено в третьей пятилетке.Одной из причин слабости работы строительной промышленности является отставание в производстве строительных материалов.Совершенно недопустимо отставание кирпичного производства. За истекший период в кирпичную промышленность вложены огромные средства. Между тем кирпичные заводы и сейчас, в преддверии третьей пятилетки, дают еще мало продукции, притом низкого качества и убогого асортимента. Низкое качество кирпича заставляет строителей увеличивать коэфициенты запаса в кладке и тем самым толкает к дальнейшему перерасходу кирпича.Нетерпимое положение создалось с цементной промышленностью. Возможности увеличения производства цемента на существующих заводах очень велики; достаточно указать на огромные простои цементных печей, связанные с малой стойкостью футеровки этих печей. Если заграницей футеровка цементных печей выдерживает несколько месяцев, то футеровка наших печей выходит из строя за несколько дней, а ремонтные работы ведут к длительным вынужденным простоям печей.Строительство испытывает недостаток в извести, которая выжигается зачастую примитивным способом, в то время как уже сейчас имеются отечественные конструкции механизированных известковых печей, установка которых могла бы значительно улучшить положение.Мы уже не говорим о нехватке металлических конструкций, получивших широкое применение в американской строительной промышленности. Помимо нехватки металла на стройках у нас еще чрезвычайно убог асорти- мент профилей проката для строительства.За период первой и второй пятилеток в С С С Р  недостаточно развернуты заводы строительной индустрии, выпускающие облицовочные материалы и мелкие детали, которые необходимы как для промышленного, так и для гражданского строительства.Всем, кто бывал, на строительной выставке в Москве и видел исключительное богатство и разнообразие строительных материалов, образцы которых привезены из Соединенных штатов Америки, ясно, как много мы еще должны сделать в области строительства, чтобы преодолеть в третьей пятилетке техническое отставание нашей строительной индустрии от строительной индустрии передовых капиталистических стран.* *Важнейшим вопросом технической реконструкции является также непрерывное совершенствование машин и технологических процессов. Необходимость быстрой модернизации техники очень остра. Никогда еще технический прогресс не шел таким быстрым темпом, как сейчас. Типы машин, освоенные 3— 5 лет назад, если они в процессе своего выпуска не подвергались систематической модернизации, к настоящему моменту представляют собой в ряде случаев вчерашний день техники.Техническая реконструкция народною хозяйства происходила у нас на базе использования всего наиболее передового в техническом отношении



ОБСУЖДЕНИЕ ВОПРОСОВ ТГЕТЬЕГО ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНА 53оборудования, которое имелось заграницей к моменту строительства соответствующих заводов. И действительно, в период первой пятилетки в С С С Р  строились предприятия, стоявшие по техническому уровню значительно выше ряда заграничных предприятий, выпускавшие машины и оборудование, соответствующие продукции лучших мировых заводов. Много первоклассного технического оборудования было ввезено в нашу страну. При помощи этих машин вкорне реконструирован и создан вновь ряд отраслей промышленности.Но прошло 5— 6 лет, и оборудование потребовало модернизации. Яркий пример этого —  нефтяная промышленность С С С Р : она раньше других отраслей закончила свою техническую реконструкцию в период первой пятилетки, и за эти годы уже поотстала от современного уровня техники эксплоа- тации (особенно в части переработки нефти). То же самое происходит с отдельными машинами. Взять, например, ижорские блюминги, созданные в свое время по типу блюминга «Демаг». 5— 6 лет назад этот тип блюминга был на уровне тогдашней техники; сейчас конструкция ижорского блюминга устарела, и разработанный проект нового советского стандартного блюминга, мощностью в 2 миллиона тонн проката в год, значительно отличается от старой конструкции блюминга.Возьмем, далее, первую модель легковой автомашины, которую освоили в свое время созданные в С С С Р  автозаводы. Эта модель выглядит уже устарелой по сравнению с теми автомобилями, которые выпускаются сейчас в Соединенных штатах Америки, и по сравнению с новыми марками машин «М-1» и «ЗИС-101», которые выпускаются сейчас у нас.Для того чтобы в третьей пятилетке избежать морального износа машин, необходимо систематически и непрерывно совершенствовать машины и технологию. Блестящий опыт такой планомерной модернизации мы имеем в нашей авиации.Возьмем самолет «АНТ-25». Мы вправе гордиться этим самолетом, который выдержал в 1937 году такую блестящую проверку, как беспосадочный перелет Москва —  Северная Америка через Северный полюс.Самолет «АНТ-25» был создан в 1932 году. В первоначальном виде он имел взлетный вес всего 8 тысяч килограммов, дальность его полета не превышала 7 тысяч километров. Если бы конструкторы успокоились на первоначальных данных «АНТ-25», как подчас успокаиваются работники станкостроительной, отчасти автомобильной и других отраслей промышленности, мы не были бы свидетелями героических перелетов 1937 года.Самолет «АНТ-25» подвергся после своего выпуска длительной и кропотливой доработке, позволившей увеличить начальный взлетный вес до 13 тысяч килограммов, а техническую дальность полета —  до 11 250 километров. Были модернизированы все звенья самолета: улучшена обшивка крыла, применена тщательная лакировка и полировка поверхности, вместо деревянного двухлопастного винта поставлен трехлопастный металлический и т. п.Мотор «АМ-34» также за последние годы систематически подвергался модернизации. Вся конструкция мотора была улучшена. Движение от него стало передаваться посредством редуктора. В результате мощность мотора и его надежность в работе значительно выросли.Но ряд отраслей промышленности С С С Р  явно недооценивает значение модернизации.Недостаточным темпом велась за последние годы модернизация тракторов—  челябинских (ЧТЗ), сталинградских (СТЗ), харьковских (ХТ'З). По существу, в .отношении ЧТЗ дело ограничилась переходом на дизельмогор. Отдельные специалисты, оценивая процесс модернизации тракторного оборудования, отмечают отсутствие систематического улучшения по другим узлам и деталям ЧТЗ. По тракторам С Т З и Х Т З модернизация до самого
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последнего времени ограничивалась в основном переводом их на гусеничную ленту. Только сейчас для ЧТЗ намечен переход к улучшенной системе шасси, к увеличению числа скоростей; для Х Т З и С Т З ставится вопрос о переходе к сверхбаллонным шинам и т. д.Ярким примером игнорирования задач модернизации может служить производство грузовых автомашин. В основу нашей отечественной грузовой автомашины был взят американский образец, в том виде, какой имелся в начале первой пятилетки. С тех пор американская автопромышленность провела целый ряд конструктивных изменений в своей трехтонной машине, усилив мощность мотора, снабдив грузовик гидравлическим тормозом, изменив расположение кабины шофера, и т. д. А в С С С Р  до самого последнего времени грузовые машины никакой модернизации не подвергались. Нельзя успокаиваться и на новых моделях легковых автомашин «М-1» и «ЗИС-101». И в отношении этих моделей необходимо готовиться к их улучшению.Особенно неблагополучно у нас с модернизацией станков. Взять, например, ведущий токарный станок, выпускаемый станкозаводом «Красный пролетарий». Этот тип станка, под маркой «ДИП-20», был создан 5 лет назад. Уже тогда руководители завода обещали в порядке модернизации всемерно улучшить конструкцию станка. Но за 5 истекших лег станок никакой модернизации не подвергался. То же самое можно сказать и об основных типах станков, выпускаемых другими станкостроительными заводами (например револьверный станок типа «136» завода имени Серго Орджоникидзе).Иной подход к этому вопросу у лучших заграничных станкостроительных фирм. Наряду с выпуском новых типов станков на лучших заводах постоянно модифицируются основные типы станков. Изменяя, совершенствуя узлы и детали станков, заводы дают все более совершенные их конструкции; при этом улучшение конструкции станка идет без резкой перестройки технологического процесса, не влияя на общий ход производства.У нас же, как это ярко показывает практика «Красного пролетария», получается по-другому. Ряд лет выпускается один тип станка. Когда непригодность станка становится явной, начинают готовить новый тип. При этом полностью обновляют приспособления, инструмент и повторяют весь цикл освоения, со всеми так называемыми детскими болезнями. Завод, ранее выпускавший тысячи станков, начинает выпускать только десятки и сотни.Так обстоит дело с отдельными машинами. Еще хуже обстоит дело с модернизацией технологических процессов существующих производств. Раз наладив производственный процесс, не задумываются над его модернизацией, а рассчитывают вместо модернизации строить новые агрегаты.Яркий пример этого —  крекинг-процесс в нефтепереработке. В первой пятилетке на нефтезаводах были установлены передовые в свое время крекинги «Винклер-Коха». По сравнению с прямой перегонкой нефти освоение процессов крекирования было огромным шагом вперед и значительно увеличило получение светлых продуктов. Но с тех пор крекингостроение шагнуло далеко вперед. Старые крекинги должны быть подвергнуты реконструкции; выход бензина после реконструкции можно довести с 26 до 40%, т. е. получить на старом оборудовании примерно 1 миллион тонн бензина дополнительно. Перспектива весьма заманчивая, если учесть, что при реконструкции крекингов «Винклер-Коха» на каждую дополнительную тонну бензина нужно затратить всего 40 рублей против 160— 200 рублей, которые придется затратить при строительстве новых крекингов.И несмотря на это работники нефтяной промышленности предпочитают строить новые крекинги, обходя вопрос о реконструкции старых крекингов.Примерно такое же положение в целом ряде других отраслей. Например теоретически и практически доказана возможность интенсифицировать процесс выплавки стали путем повышения термической мощности мартеновских печей. Для интенсификации мартеновского производства, что, кстати ска



ОБСУЖДЕНИЕ ВОПРОСОВ ТРЕТЬЕГО ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНА S5зать, проверено практикой заводов имени Коминтерна и имени Ильича, потребовалось бы всего 5— 6%  от капитальных затрат, отпускаемых на металлургию в этом году. Это в свою очередь, как доказывают отдельные специалисты, дало бы возможность, по меньшей мере, удвоить выплавку стали. Между тем работники черной металлургии, так же как и работники нефтяной промышленности, обходят проблему реконструкции, предпочитая заниматься строительством новых печей.Третий пятилетний план должен прежде всего выявить те резервы, которые имеются в существующем оборудовании, и обеспечить реконструкцию этого оборудования, а затем уже предусматривать расширение фонда оборудования за счет нового строительства.
Постоянная модернизация машин и технологических процессов не решает полностью всей проблемы технического прогресса. Большую роль должен сыграть перелом в темпах освоения новых машин и новых технологических процессов.Несмотря на огромные успехи технического развития промышленности, в результате которых выросло количество и асортимент советских машин, мы еще далеки в этом отношении от технически передовых стран. Мы уже указывали, что станкостроительная промышленность С С С Р  довела количество типоразмеров станков до 300, в то время как в Соединенных штатах Америки имеется около 6 тысяч типоразмеров станков.Правда, такое количество типоразмеров станков рождено взаимной конкуренцией станкостроительных фирм и заводов, и нам вовсе не надо воспроизводить всех видов станков, но все же в третьей пятилетке нам надо будет довести количество типоразмеров станков до 1500— 3000. Быстро увеличить асортимент станков нельзя при сохранении тех темпов освоения новых станков, которые были характерны для второй пятилетки.Станкостроительная промышленность С С С Р  во второй пятилетке затрачивала на производство нового типа станка (начиная от разработки чертежей) 2— 3 года, в то время как в Соединенных штатах Америки на производство такого станка затрачивалось 4— 6 месяцев. Низкий темп освоения новых машин свойственен не только нашим станкостроительным заводам. На производство нового типа экскаватора в Соединенных штатах Америки затрачивается около 8 месяцев, а у нас —  4 года. Во всех отраслях машиностроения у нас, как правило, на освоение нового типа машины затрачивается в 5— 6 раз больше времени чем в Соединенных штатах Америки. Это сильно затрудняет прогресс советской техники, затрудняет осуществление задачи —  догнать и перегнать передовые в технико-экономическом отношении страны.Отсюда та медленность движения вперед, которую мы имели по ряду звеньев в период второй пятилетки. Не раз указывалось, с каким огромным трудом и как медленно идет у нас освоение агрегатных станков. Не менее яркий пример дает производство токарно-винторезного станка марки «26» на заводе «Красный пролетарий». На освоение этого станка ушло так много времени, что к моменту его выпуска он уже отстал от уровня техники станкостроения.Весьма, показателен темп освоения протяжных станков у нас и в Соединенных штатах Америки. Обработка металлов по методу внутренней и наружной поверхностной протяжки вместо строжки и фрезерования ■—  наиболее прогрессивный метод обработки металлов резанием. Производительность станков наружной протяжки в 3 раза больше производительности фрезерных станков; резко повышается точность обработки деталей. Учитывая это, заграничные станкостроительные фирмы быстро освоили новые типы протяжных станков и начали выпускать их на рынок. А в С С С Р  таких станков
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до сих пор нет и при старых темпах освоения новых машин их долго может еще не быть.Пожалуй, еще хуже обстоит дело с темпом модернизации и освоения новых машин в некоторых звеньях электромашиностроения. Не раз говорилось, например, о том, что в Западной Европе перешли к безмасляным и маломасляным выключателям. А наши работники, освоив несколько лет назад аппаратуру с большим содержанием масла, с большим временем отключения, никак не могут освоить новую, современную аппаратуру.То же относится и к ряду других отраслей электромашиностроения. Сколько времени говорится в нашей технической печати о водородном охлаждении моторов и генераторов! В Соединенных штатах Америки быстро учли преимущества водородного охлаждения и использовали его в электромашинах. У нас это дело разовьется только в третьей пятилетке.Завод «Красная заря» продолжает выпускать для энергосистем посты высокочастотной связи, устарелые по конструкции, в то время как заграницей освоены посты значительно лучщей конструкции (без батарей и машин).Огромное значение в условиях современного машиностроения имеет термическая обработка металла (газовая цементация, азотизация, цианирование и т. д.). Известны новые методы электротермообработки, изобретенные советскими учеными —  проф. Гевелингом и проф. Вологдиным. И, однако, эти методы не нашли еще широкого применения.Большой реконструкции подверглось в С С С Р  литейное дело. Но последние годы обогатили технику новыми технологическими методами: литьем под давлением, центробежным литьем, отливкой в постоянные формы. Как велики здесь перспективы увеличения производительности, станет ясно, если указать, что машины-автоматы для литья под давлением имеют производительность в 50 раз большую чем обычные машины ручного действия.Каковы причины медленного освоения новых типов машин и технологических процессов? Как добиться перелома в этой области в период третьей пятилетки?Основная причина медленности освоения —  это косность и неповоротливость заводов-производителей в части совершенствования выпускаемого оборудования. Другая причина —  недостаток машин. Несмотря на быстрый рост машиностроения спрос на машины, двигатели, аппаратуру обгоняет их выпуск.Необходимо поэтому запроектировать такое расширение машиностроительных отраслей, которое покрывало бы потребность страны в машинах и двигателях.Нужно установить систему прямой материальной заинтересованности заводов-производителей в переходе на более совершенное оборудование. Сейчас переход к новым машинам очень часто сулит ломку технологического процесса, падение выработки и т. д.Наконец, надо улучшить работу конструкторских бюро и экспериментальных баз заводов, превратить экспериментальные цеха из пасынков в наиболее почетные, наиболее ответственные звенья.Эти и ряд других мероприятий должны создать решительный перелом в деле освоения новых машин и новых технологических процессов. Без такого перелома огромные количественные и особенно качественные задания третьей пятилетки не могут быть выполнены.* *sjtЕще одна кардинальная задача должна быть решена в третьей пятилетк е —  это укрепление тыла производства, улучшение обслуживания машин и технологических процессов. Характерной особенностью первой и второй пятилеток была концентрация внимания на строительстве и эксплоатации



ОБСУЖДЕНИИ ВОПРОСОБ ТРЕТЬЕГО ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНА 57основных цехов, дающих продукцию. Меньшим вниманием пользовались подсобные, заготовительные цеха. Отставание строительства и оборудования на новых заводах относилось как раз к этим звеньям. В эксплоатации подсобные цеха также получали меньшую материальную помощь; в них направлялись худшие по квалификации работники (это можно и сейчас наблюдать почти во всех отраслях промышленности).В металлургической промышленности в центре внимания были и есть домны, мартеновские печи, прокатные станы. На ряде заводов буквально в загоне находятся водяное, воздушное, газовое хозяйство, энергетика и т. д. При снабжении металлургических заводов сырьем в центре внимания находятся руда, кокс, а заготовка флюсов, снабжение печей огнеупорами остаются в тени. Между тем в металлургии (как, впрочем, и в других отраслях) тыл производства играет исключительную роль. Если авария на одной мартеновской печи все же носит локальный характер, то авария в подсобных цехах завода (в газовом, энергетическом хозяйстве, например) парализует жизнь всего завода или большей его части. Успех работы основных цехов, качество продукции в значительной степени зависят от подсобных, заготовительных цехов.Вредители —  германо-японские троцкистские агенты— великолепно учитывали значение тыла производства. Свою подлую, грязную, подрывную работу они вели в первую очередь именно в этих звеньях металлургии. Троцкист Гвахария дезорганизовал работу завода путем дезорганизации подсобных цехов. То же делали и другие враги народа. Рука врага была менее заметна в подсобных цехах нежели в основных; возможность в определенный момент парализовать весь завод открывалась именно здесь.Тыл производства разрушали вредители, засевшие в центральных аппаратах, в главках Наркомата тяжелой промышленности. Под предлогом «внимания к основным цехам» систематически снимались капитальные затраты на реконструкцию, на расширение подсобных звеньев заводов.В результате сейчас, в преддверии третьей пятилетки, в ряде случаев дезорганизован тыл производства не только отдельных заводов, но и целых отраслей. Взять, например, огнеупоры. Вторая пятилетка прошла под знаком резкой нехватки и низкого качества огнеупоров. До сих пор основными видами огнеупоров являются магнезитовые, а между тем в Соединенных штатах Америки широкое распространение получают более стойкие хромомагнезитовые огнеупоры. Асортимент огнеупорных материалов у нас крайне беден. В этой области необходимо много сделать, чтобы обеспечить промышленность легковесами, огнеупорными цементами, бетонами, замазками и т. д.Трудно даже сказать, во что обошлось народному хозяйству отставание огнеупорной промышленности. Укороченные кампании доменных, мартеновских и прочих промышленных печей увеличивали простои на холодных и горячих ремонтах, тем самым снижая коэфициент отдачи.Миллионы тонн стали, миллионы тонн цемента потеряны из-за недооценки тыла производства! Не нужно делать никаких подсчетов, чтобы сказать, что затраты на расширение и укрепление огнеупорной промышленности окупились бы сторицей, причем весьма скоро.Металлургия —  не единственная отрасль промышленности, где игнорирование тыла производства болезненно сказалось на ходе работы отдельных заводов и всей отрасли в целом. Не менее яркую картину недооценки тыла дает каменноугольная и вся горная промышленность.В каменноугольной промышленности подготовительные работы игнорировались под прикрытием борьбы за добычу, под прикрытием вредной, бюрократической «теории концентрации» горных работ. Понадобилось вмешательство ЦК ВКП(б), чтобы выправить положение.
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Донбасс и другие угольные бассейны до сих пор треплет лихорадка аварий, главной причиной которых является невнимание к тылу производства. Концентрируя все усилия на развертывании добычи, работники угольной промышленности недооценивают роль откатки. Откаточные пути запущены, затоплены, откаточные выработки в ряде случаев не перекреплены. Все это если не прямо, то косвенно отражается на добыче, срывает ее под’ем.И в каменноугольной промышленности повышение внимания к тылу производства — отпуск необходимых средств, снабжение материалами и т. д., —  безусловно, оправдало бы себя и сказалось бы на динамике развития добычи угля.Резко пересмотреть отношение к тылу производства необходимо и в машиностроении. Успех в работе машиностроительных заводов зависит в ряде случаев от того, насколько полно, без перебоев, снабжаются основные цеха инструментом, контрольно-измерительными приборами и т. д.Крупнейший буржуазный специалист-станочник Шлезингер бросил фразу, что «дивиденды (прибыли) предприятий находятся на лезвие инструмента». Действительно, от правильного снабжения инструментом зависит не только бесперебойность, но и эффективность работы станков. Между тем инструментальные цеха у нас не заняли должного положения. То же самое относится к контрольно-измерительной аппаратуре. Для горячих кузнечных цехов решающее значение имеют штампы; качество штампов, по существу, определяет успех и эффективность рабогы кузнечно-прессового оборудования. * *#Уже декабрьский Пленум ЦК ВКП(б) в 1935 году, давая директиву по развертыванию стахановского движения, специально подчеркнул необходимость сосредоточить внимание стахановцев на форсированной добыче сырья для всех отраслей народного хозяйства. Во второй пятилетке недостаток сырья лимитировал развитие отдельных участков промышленности. Яркий пример дает цветная металлургия: она и сейчас переживает затруднения из- за отставания рудной базы.Всем памятно, в каком положении очутилась черная металлургия этой зимой, работая подчас с двухдневным и трехдневным запасом руды, извести и т. д. Характерной линией вредительства было стремление задержать развитие сырьевых отраслей, внести диспропорцию именно в этом направлении. В результате наша страна, богатая всеми видами ископаемых, в преддверии третьей пятилетки испытывает затруднения из-за недостатка ряда ископаемых. В третьей пятилетке сырьевая база должна быть расширена; для этого нужно решить целый ряд. специальных технических проблем. В каменноугольной промышленности это требует окончательного преодоления вредной, бюрократической «теории концентрации», требует дальнейшего развертывания фронта работ, их механизации. В цветной металлургии необходимо вскрывать новые горизонты, подготавливать к эксплоатации новые месторождения, переходить к форсированному бурению.Но проблема расширения сырьевой базы не ограничивается интенсивным развитием отраслей, связанных с добычей сырья: необходимо решить ряд технических проблем, позволяющих включить новые виды сырья в потребление.Яркий пример —  суперфосфатная промышленность. Суперфосфатные заводы, разбросанные на территории С С С Р , работают на апатитовом сырье, причем апатиты перевозятся сейчас за тысячи километров, в то время как под боком у этих заводов нередко имеются, правда, бедные фосфором залежи сырья. Несмотря на крайнюю заманчивость перевода суперфосфатных



ОБСУЖДЕНИЕ ВОПРОСОВ ТРЕТЬЕГО ПЯТИЛЕТИЕГО ПЛАНА 59заводов на местное сырье проблема остается нерешенной, так как научно- исследовательские институты до сих пор не разработали методов обогащения местного сырья.Другой вариант связан с комплексной переработкой фосфоритов и топлива в доменных печах, работающих на кислороде. При этом, как доказывают изобретатели этого метода, можно было бы получить одновременно: 1) высококалорийный газ, 2) фосфор, необходимый для нужд обороны и служащий исходным пунктом для производства высококонцентрированных удобрений (тройного суперфосфата), и 3) шлак, пригодный для изготовления строительных материалов. Комплексная переработка фосфоритов в известной мере снимает также проблему дальнепривозного сырья —  апатитов,—  позволяет экономично использовать местные необогащенные фосфориты и —  одновременно —  местное топливо. Однако несмотря на заманчивость такого варианта изобретение это до последнего времени не получило хода.Огромные перспективы имеются в расширении сырьевой базы сернокислотной промышленности. Производство серной кислоты до самого последнего времени производилось главным образом путем переработки колчеданов и лишь в весьма небольшой степени —  за счет использования сернистых газов обжиговых печей цветной металлургии. В третьей пятилетке можно резко расширить сырьевую базу сернокислотной промышленности. Отдельные работники указывают, например, на возможность получения только за счет переработки сернистых газов цветной металлургии 1,5— 2 миллионов тонн серной кислоты.Совершенно не используются дымовые газы электроцентралей, хотя они также содержат сернистый ангидрид, правда, в меньшей концентрации, чем он содержится в газах обжиговых печей.Велики возможности для получения серной кислоты и по линии переработки углистого колчедана, который является отбросом каменноугольной промышленности и сваливается в огромные кучи в Донбассе.Совершенно не используются другие отбросы производства, значение которых исключительно велико для расширения сырьевой базы. Например отбросы сернокислотных заводов —  пиритные огарки —  ежегодно скопляются в сотнях тысяч тонн на заводах. Пиритные огарки —  настоящий бич сернокислотных заводов: они загружают все площадки заводов. Между тем эти отбросы, будучи предварительно агломерированы и очищены от серы, прекрасно могут быть использованы в домнах, так как, помимо железа, они содержат медь, и потому чугун и сталь, полученные на базе плавки пиритных огарков, обладают антикоррозийными свойствами. Несмотря па определенные технические преимущества плавки металла на пиритных огарках эта проблема на протяжении всей второй пятилетки оставалась полностью нерешенной, что свидетельствует о неуменье расширять сырьевой баланс страны.Или взять шлаки металлургических заводов. Только южные металлургические заводы выбрасывают ежегодно на свалку 3— 4 миллиона тонн шлаков. Заграницей шлаки широко используются для производства строительных материалов: высококачественного шлако-портланд-цемента, щебенки, литой брусчатки. В нашей стране на всем протяжении первой и второй пятилеток, несмотря на то что проблема использования шлака известна всем металлургам, руководители металлургических предприятий предпочитали тратить миллионы рублей на вывозку шлаков в отвал, вместо того чтобы организовать при металлургических заводах цементные цеха, цеха строительных материалов и рационально перерабатывать шлаки как для своих собственных строительных целей, так и для других предприятий.



6(1 ОБСУЖДЕНИЕ ВОПРОСОВ ТРЕТЬЕГО ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНА

Шлаки, которые являются сейчас отбросами производства, обременяющими металлургические заводы,—  не единственный источник расширения сырьевой базы страны. Взять другой отброс —  кислый гудрон, получающийся при очистке крекинг-бензинов серной кислотой. Эти гудроны, которые сейчас загромождают заводские площадки, являются, по существу, ценным химическим сырьем. Помимо серной кислоты, которой в гудронах содержится до 50% , переработка гудронов может дать особые смолы, пригодные как растворитель для резины, и высшие спирты.Заводы для переработки старых и новых гудронов могли бы окупиться чрезвычайно быстро, а страна получила бы дополнительное количество дефицитных продуктов.В первой и второй пятилетках имеющиеся сырьевые ресурсы использовались далеко не достаточно. Здесь сказалось и прямое вредительство, ибо враги народа старались дезорганизовать сырьевой участок промышленности С С С Р . Здесь сказалось также недостаточное развитие химической промышленности, открывающей безграничные перспективы для разностороннего использования сырья. Полное и глубокое использование сырья, переработка всех отходов будут иметь большое значение для ряда отраслей промышленности.Нефтепереработка в ближайшие годы должна в значительной степени превратиться в разновидность химической промышленности. Организация химических производств на базе переработки нефтепродуктов открывает огромные перспективы в деле получения высокооктановых горючих, высококачественных топлив для авиации. Особенно велики перспективы химической переработки газов и жидких продуктов крекинга.Огромную роль в расширении сырьевой базы страны должны сыграть такие отрасли промышленности, как производство пластмасс.Исключительное значение для развития всего народного хозяйства имеют укрепление и расширение металлического баланса страны.В годы первой и второй пятилеток сделан большой шаг вперед в деле увеличения выплавки чугуна и стали. Но современная техника требует не только этих видов металла. В мировой практике за последнюю четверть века широкое применение получили легированные чугуны и стали. В качестве легирующих ‘‘прибавок применяются редкие элементы и металлы: титан, ванадий, молибден, вольфрам, кобальт, никель и т. д. Применение их резко повышает механическую прочность, антикоррозийные качества сталей.Огромное народнохозяйственное и оборонное значение производства легированных металлов прекрасно учитывали вредители, развертывая на этом участке свою подлую, разрушительную работу. В третьей пятилетке сырьевая база страны в части редких элементов, легирующих металлов должна быть сильно укреплена.Дороговизна и дефицитность ряда легирующих металлов толкнули техническую мысль за последние 5— 10 лет на замену их более дешовыми: кремнием, марганцем, хромом и т. д.,—  поставили во весь рост проблему заменителей. Однако в нашей стране это до сих пор не получило широкого развития.Между тем сама природа в ряде мест нашей необ'ятной страны создала благоприятные условия для широкого выпуска легированных металлов. Мы уже говорили о возможности получения медистых чугунов и сталей на основе использования пиритных огарков. На базе использования халиловских руд можно было бы развернуть широкое производство натурально-легированных чугунов. Использование огромных запасов орско-халиловских, ак- тюбинских руд позволит получать натурально-легированные никелевые стали, имеющие огромное значение для обороны страны.Выплавка натурально-легированных металлов в период второй пяти



ОБСУЖДЕНИЕ ВОПРОСОВ ТРЕТЬЕГО ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНА 61летки только началась. В третьей пятилетке металлический баланс страны должен быть в огромной степени расширен за счет комплексных руд ряда месторождений.Особенно необходимо расширение выпуска металлов для химической промышленности. Именно отставание на этом участке предопределило отставание в развитии химического машиностроения, а тем самым и в развитии химии вообще.Решающим условием успеха является резкое развертывание производства специальных сталей для химической промышленности, т. е. развертывание качественной металлургии.Большую роль в обслуживании химической промышленности должно сыграть производство биметаллических листов со специальными покрытиями. Вообще применение всевозможных защитных покрытий (стекло, эмаль, гумирование) —  это опять-таки новая область мировой техники, начинающая играть все бйльшую и большую роль. У нас она пока что развита очень слабо.Еще одна группа специальных сплавов должна обогатить металлический баланс нашей страны —  это так называемые прецизионные сплавы для производства контрольной, регулирующей аппаратуры, сплавы, обладающие специальными магнитными и термическими свойствами. Применение прецизионных сплавов позволяет в ряде случаев в два —  три раза уменьшить габариты, вес приборов, повысив в то же время эффективность работы приборов. Рецептура прецизионных сплавов не является секретом для инженерно- технических работников нашей страны, работающих в этой области. Но до сих пор, по существу, нет никакой базы для их производства в промышленном масштабе. # **Выше мы разобрали некоторые, по нашему мнению, решающие проблемы технического развития в третьей пятилетке. В указанных областях народного хозяйства должен быть осуществлен решительный поворот. От отставания строительства —  к созданию мощной строительной индустрии, от недооценки методов модернизации оборудования —  к быстрому и систематическому улучшению всех машин и быстрому выпуску новых машин, от игнорирования тыла производства —  к резкому укреплению всех звеньев, создающих нормальные условия развития производства, от перебоев с сырьем —  к расширению сырьевой базы во всех направлениях, всеми средствами современной техники —  вот путь, который должна пройти наша страна за годы третьей пятилетки.Для поворота в сторону этих проблем у нас есть все предпосылки: имеются огромные природные богатства, имеются предприятия, оснащенные передовой техникой, а главное, имеются кадры стахановцев-ударников, кадры инженерно-технических работников. Для успеха необходимо поднять культуру производства, правильно его организовать. Инженерно-технические работники, выполняя указание товарища Сталина, должны возглавить, организовать творческие силы рабочего класса в дальнейшей борьбе за технический прогресс, за осуществление исторической задачи —  догнать и перегнать передовые в технико-экономическом отношении страны.



3. Болотин.

Вопросы товарооборота и потребления 
в третьей пятилеткеДо конца второй пятилетки осталось еще полгода. Однако уже теперь с уверенностью можно сказать, что грандиозный план второй сталинской пятилетки будет не только выполнен, но и перевыполнен. Промышленность закончила выполнение пятилетнего плана по валовой продукции за 9 месяцев до срока. Значительные успехи достигнуты сельским хозяйством на основе укрепления колхозного строя. Виды на урожай дают основание полагать, что сбор зерновых культур в текущем году превысит наметки второй пятилетки.По сбору хлопка план второй пятилетки выполнен досрочно, в 1936 году. Валовой сбор сахарной свеклы увеличился за S лет с 65,6 миллиона центнеров до 245 миллионов центнеров.Недовыполнен план роста поголовья крупного рогатого скота и овец, и перевыполнено задание второго пятилетнего плана в отношении поголовья свиней. Поголовье крупного рогатого скота возрастает на 46%, овец и коз —  на 42% и свиней —  почти в 3,5 раза.План улова рыбы в 1937 году —  18 миллионов центнеров —  находится на запроектированном уровне (в 1932 году улов рыбы равнялся 13,3 миллиона центнеров), хотя нужно сказать, что возможности лова слабо использованы.Выработка животного масла составит в 1937 году 222 тысячи тонн, тогда как на конец второй пятилетки было намечено 180 тысяч тонн. В 1932 году было выработано всего 65,1 тысячи тонн масла. И в этой области могли быть достигнуты гораздо большие результаты. Мяса и мясных продуктов в 1937 году будет 1,1 миллиона тонн против 435 тысяч тонн в 1932 году.Перевыполнен план второй пятилетки по сахару: в 1937 году будет произведено 2600 тысяч тонн сахару, тогда как по проектировкам второй пятилетки надо было выработать 2500 тысяч тонн.Хуже обстоит дело с производством непродовольственных товаров. Хотя в 1937 году хлопчатобумажных тканей выпускается в 1,5 раза больше чем в 1932 году, однако план, намеченный на конец второй пятилетки, не выполняется. Кожаной обуви в 1937 году выпускается 170 миллионов пар (на 88 миллионов пар больше чем в 1932 году), но и эта цифра ниже проектировки.Значительно перевыполнен план производства велосипедов, граммофонных пластинок, фотоаппаратов и др.Успехами промышленности и сельского хозяйства, непрерывным прд'- емом материального благосостояния и культурного уровня трудящихся созданы все условия для мощного развития товарооборота. В 1932 году розничный товарооборот равнялся 40,3 миллиарда рублей, а в 1937 году он увеличится в 2,3 раза. План второй пятилетки по розничному товарообороту (без общественного питания) будет перевыполнен на 5,4% . Не выполняется лишь план общественного питания (план выполнен на 50,6%).



ОБСУЖДЕНИЕ ВОПРОСОВ ТРЕТЬЕГО ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНА 63Очень важно отметить, что план торговли (без общественного пита* ния) перевыполняется как городской, так и сельской сетью: городской —  на 5,1% , сельской —  на 5,9%.План второй пятилетки намечал повышение удельного веса сельской торговли в общем розничном обороте страны, что диктовалось необходимостью приблизить уровень и характер потребления сельского населения к потреблению городского населения. Это задание выполнено. В 1932 году удельный вес сельского оборота в общем розничном товарообороте страны равнялся 27,7%, в 1937 году он достигнет 34,5%.За годы второй пятилетки потребление сильно увеличилось; данные бюджетного обследования показывают, что с 1933 по 1936 год нормы потребления населением продуктов животноводства почти удвоились; увеличились нормы потребления продуктов растительного происхождения. Питание населения стало более калорийным и высококачественным.Выросло потребление промышленных товаров, особенно культтоваров (велосипеды, фотоаппараты, радиоаппаратура, патефоны и др.). Огромный рост потребления культтоваров значительно превысил нормы, предусмотренные второй пятилеткой. Это говорит о высоком под’еме культурного уровня и благосостояния трудящихся.Значительно улучшилось питание сельского населения. Так например нормы потребления колхозниками продуктов животноводства увеличились за этот период примерно в два раза. Социалистическая перестройка деревни, рост зажиточной и культурной жизни коренным образом изменили спрос колхозников. Колхозники покупают готовое платье городских фасонов, металлические кровати, зеркальные шкафы, музыкальные инструменты, велосипеды, фотоаппараты, тонкое сукно, туфли на высоких каблуках,—  словом, все товары, которых старая деревня почти не знала. Это —  крупное достижение второй пятилетки. Но вследствие невыполнения плана рядом отраслей легкой промышленности удельный вес непродовольственной группы товаров в общем торговом обороте составил лишь 59,8 вместо намеченных 65,6%.Поворотом в развитии советской торговли явилось историческое решение ЦК ВКП(б) и СНК С С С Р  о ликвидации карточной системы на продукты питания и промышленные товары. Карточки бесповоротно отошли в историю и кажутся сейчас отдаленным прошлым. Широкая продажа товаров прочно вошла в советский быт. Магазины приняли более культурный вид. Выбор товаров стал значительно обильнее. Гораздо больше продается товаров улучшенного качества, рассчитанных на повышенные вкусы. Все шире применяются новые, культурные формы обслуживания покупателей (доставка товаров на дом, прием предварительных заказов, автолавки и др.).Изменилось лицо торгового аппарата: в торговлю влилось много коммунистов, комсомольцев и пролетарской молодежи. За годы второй пятилетки проделана большая работа по техническому обучению продавцов.Улучшилось финансовое положение торговых организаций. Издержки обращения по основным системам советской торговли (Наркомвнуторг и Центросоюз) снизились с 11,9% к обороту в 1932 году до 8,1% в 1937 году, т. е. на 31,5%, тогда как планом второй пятилетки намечалось снижение на 26%.Решающее значение для развертывания торговли во второй пятилетке имело снижение цен, систематически и неуклонно проводимое партией и правительством в интересах трудящегося населения. Крупнейшее снижение цен на продовольственные товары было проведено в 1935 году при отмене карточек. За 1935— 1936 годы цены были снижены (в процентах)'
на ржаной х л е б .................................................................................на 45,5
» п ш е н и ч н ы й ........................................................................................» 47,6

м у к у .........................................................................................................» 32,7
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на крупу ................................
» мясо и колбасы .
» масло животное . .
» сахар ...................................
» кондитерские товары

на 54,1 
» 38,5 
» 37,0 
» 42,7 
» 50,0От снижения цен в государственных и кооперативных магазинах и на колхозных базарах население получило экономию в 1935 году в размере 5,5— 6 миллиардов рублей и в 1936 году —  около 5 миллиардов рублей.Большое снижение цен на промышленные товары проведено с 1 июня no 1 июля 1937 года. Этим снижением охвачено 80— 90% всех промышленных товаров. Оно дало населению экономию 1300 млн. рублей.Снижение цен в государственной и кооперативной торговле оказало . большое влияние на уровень базарных цен. Цены на сельскохозяйственные продукты на городских и колхозных рынках в 10 крупных городах С С С Р  снизились с марта 1933 года к марту 1937 года следующим образом: на хлеб —  в 9 раз, на овощи —  в 2 раза, на мясо —  более чем в 2 раза, на молочные продукты и яйца —  в 2Уг раза.Таковы предварительные итоги развертывания советской торговли во второй пятилетке.Эти достижения выделяются особенно ярко на фэне обнищания широких трудящихся масс города и деревни в капиталистических и особенно в фашистских странах. В С С С Р  народный доход по сравнению с 1928 годом повысился в 1935 году в 2,7 раза, а в Соединенных штатах Америки народный доход за это время снизился на 33,2% , в Германии —  на 25,7%. За эти же годы численность рабочих и служащих в нашей стране увеличилась более чем в 2 раза, а в Германии она сократилась на 12,8%, в Соединенных штатах Америки —  на 17,0%.За шесть лет —  с 1929 по 1935 год—-фонд заработной платы рабочих и служащих в С С С Р  вырос почти в 6 раз, а в Соединенных штатах Америки он сократился на 30%, в Германии —  на 27%, во Франции —  на 25%, в Польше —  на 56%. Средняя заработная плата за это же время возросла в С С С Р  в 2,8 раза, причем были снижены цены, а в Соединенных штатах Америки средняя заработная плата упала на 18%, в Германии —  на 21%, в Италии —  на 18% и в Японии —  на 18% при росте розничных цен.В С С С Р  с 1930 года окончательно и навсегда ликвидирована безработица, а в Соединенных штатах Америки число безработных в 1936 году по сравнению с 1929 годом несмотря на некоторое хозяйственное оживление увеличилось в 6,5 раза, в Германии —  в 1,5 раза, в Польше —  в 3 раза.В С С С Р  проводится систематическое снижение цен, а в капиталистических странах цены все время возрастают. Так например в Германии за 4 года фашистского режима (с марта 1933 года до марта 1937 года) цены повысились (в процентах):

В Японии за 11 месяцев 1936 года цены на хлеб увеличились на 29%, на яйца —  на 26%, на говядину —  на 28%, на рыбу —- на 75%.По сравнению с 1928 годом продукция промышленности С С С Р  в 1935 году повысилась в 3,8 раза, а в Соединенных штатах Америки она снизилась на 18%, в Германии — на 5% , во Франции —  на 26%.Итак, в С С С Р  налицо неуклонный под’е.м материального благосостояния трудящихся при полном отсутствии безработицы Сталинской Конституцией

на телятину 
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» 56 
» 54
» 36 и т. д.



ОБСУЖДЕНИЕ ВОПРОСОВ ТРЕТЬЕГО ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНА 65обеспечено право на труд. В С С С Р  растет численность рабочих, повышается средний уровень заработной платы, растет народный доход, растет производство и систематически снижаются цены. В странах капитализма —  политический гнет, концентрационные лагери, ухудшение материального положения трудящихся, снижение заработной платы, рост безработицы, снижение производства, нищета, голод, неуверенность в завтрашнем дне.* **Наши торговые организации не сумели в достаточной мере использовать благоприятные условия, созданные успехами промышленности и сельского хозяйства, отменой карточной системы и политикой неуклонного снижения цен. В этом смысле советская торговля не справилась полностью со своими задачами. Она продолжает быть отстающим участком народного хозяйства, не поспевает за огромным хозяйственным и культурным ростом страны, за растущими требованиями населения. Указание товарища Сталина на XVII с’езде партии о ликвидации отставания торговли еще не выполнено торговым аппаратом.Не выполнено прежде всего задание увеличить торговую сеть, особенно на окраинах городов. Обслуживание потребителя все еще находится на низком уровне. Многие магазины в городе и в деревне находятся все еще в неудовлетворительном состоянии: они грязны, плохо оборудованы, не имеют необходимых товаров, не заботятся о потребителе. Торговлю позорят имеющиеся растраты и хищения, порча товаров, обмеривание и обвешивание покупателя.До сих пор продолжается неравномерный завоз товаров по районам и по магазинам, замораживание товаров в одних районах при оголении других.Торговый аппарат слабо борется с проникновением брака в торговлю, не проявляет достаточной твердости и инициативы в отстаивании своих заказов промышленности. Совершенно недостаточно используются торговлей огромные производственные возможности сельского хозяйства и промысловой кооперации для децентрализованных закупок. Техническое вооружение торговой сети все еще отсталое.Огромный вред нанесли советской торговле враги народа. Вскрыты многочисленные факты вредительской и диверсионной работы в торговом аппарате Свердловской, Курской, Карагандинской областей, Азово-Черноморского края.Бывший директор Ростовского горпромторга вредитель Халамейзер сосредоточил 75% всех планируемых промтоваров (а по швейным товарам —  86%) в: 5— 6 центральных магазинах города Ростова. На долю окраинных магазинов приходилось ничтожное количество таких важнейших товаров, как ткани, готовое платье, обувь. Рабочие вынуждены были за покупкой товаров ездить в центр, где создавались постоянные очереди. В «рабочем городе», где проживает свыше 50 тысяч человек, было начато и почти доведено до конца строительство большого универмага; но потом враги народа, засевшие в горсовете, сдали почти готовый универмаг в аренду на 5 лет под склад.Атмосфера зазнайства и самодовольства, самоуспокоенности, политической беспечности и близорукости, потеря большевистской бдительности рядом работников торговли облегчили злейшим врагам народа —  троцкистско-бухаринским вредителям, бандитам и диверсантам —  их подрывную работу.Многие руководящие работники торговли до сих пор не поняли новой обстановки в стране и поворота в политической жизни в связи со Сталинской Конституцией. Они не понимают, что в условиях развернутой демократии и тайного голосования масса избирателей больше чем когда быS „Большевик* As 13
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то ни было будет судить о работе торгового аппарата не по декларациям, а по тому, как торговля на деле служит народу.Великая Сталинская Конституция воплотила мечты многих поколений. Она записала завоеванные трудящимися нашей страны право на труд, на отдых, на материальное обеспечение, на образование. Эти исторические победы должны найти отражение в третьей пятилетке во всем народном хозяйстве и, конечно, также в советской торговле. От качества работы торгового аппарата в значительной мере зависят успехи промышленности и сельского хозяйства. Советская торговля в третьей пятилетке должна так организовать свою работу, чтобы стать на уровне требований Сталинской Конституции.Розничный товарооборот может быть увеличен в третьей пятилетке больше чем вдвое.Значительно должна возрасти норма потребления продуктов питания и товаров широкого потребления. Работники торгового аппарата должны понять, что огромный рост потребления в третьей пятилетке требует активной и повседневной борьбы за доброкачественные товары.Что конкретно требуется от торговых работников? Они обязаны активно участвовать в разработке производственных программ промышленности, контролировать рублем выполнение промышленностью обязательств перед торговлей в отношении количества, качества и асортимента товаров.Очень важны задачи, связанные с размещением предприятий промышленности. Например в ряде лесных районов до сих пор нет производства мебели; мебель завозится туда за тысячи километров, это загружает транспорт и удорожает стоимость товара; ряд районов не имеет колбасных предприятий и т. д.Работники торговли должны также широко и активно участвовать в разработке производственных планоз колхозов и совхозов. Наше сельское хозяйство уже достаточно окрепло, чтобы выполнять требования, которые пред’являет к нему потребитель.Торговый аппарат должен активно участвовать в разработке Нарком- земом и Наркоматом совхозов плана расширения плодоягодников и садов.Одновременно с расширением парникового и тепличного хозяйства Наркомзем и Наркомат совхозов должны использовать южные районы, наладив там производство рассады для парников и теплиц, а также снабжение оттуда крупных промышленных центров готовой продукцией.Много недочетов в снабжении населения молоком. Наркомзем и Наркомат совхозов могут ликвидировать сезонность в торговле молочными продуктами, добившись массового перевода коров на осенний отел. Работники торговли должны активно участвовать в решении вопросов транспортировки молока, его хранения и переработки, а также в решении вопросов производства, хранения, переработки и консервирования овощей.Торговый аппарат должен потребовать от промышленности значительного расширения асортимента товаров. Однако здесь дело не только в количестве сортов. Например мясная промышленность утверждает, что ею вырабатывается 120 сортов колбас, а в большинстве магазинов имеется не больше 5— 6— 10 сортов. Не будет ли правильнее установить асортимент в 50— 60 сортов, но вырабатывать их постоянно, чтобы потребитель всегда мог найти их в магазине? Расширение асортимента следует понимать в том смысле, что нужно увеличить выпуск лучших товаров, пользующихся наибольшим спросом, например из хлопчатобумажных тканей бельевые ткани, тонкие сатины, летние и зимние платьевые ткани, окрашенные прочными красителями, и т. д. Из шерстяных тканей надо дать больше камвольных и тонкосуконных товаров, костюмных, пальтовых и платьевых тканей и т. д.



ОБСУЖДЕНИИ ВОПРОСОВ ТРЕТЬЕГО ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНА 67Нужно увеличить выпуск бытовых приборов: электрических утюгов и чайников, электроплит, домашних холодильников. Необходимо добиться резкого увеличения выпуска предметов домашнего обихода, которые явно недооцениваются нашей промышленностью, хотя потребитель пред’являет на них все ббльшие требования. Речь идет о выпуске механических терок, механических морожениц, машинок для сбивания сливок, домашних картофелечисток, овощерезок, машинок для размола кофе, прессов для апельсинов и лимонов, машинок для мытья цветов, для протирки овощей, приборов для вынимания косточек из ягод, стиральных ручных машин, моек и сушилок для посуды, детских раздвижных кроватей и т. д.Наркомпищепром должен резко увеличить консервирование самых разнообразных продуктов, в частности дать больше томатов, овощных соков, овощной муки, концентратов и всевозможных пюре, организовать производство разнообразных овощных консервов и замораживание овощей.Нужно пойти навстречу спросу на мясные (котлеты, бифштексы, шницели), рыбные, овощные, фруктовые полуфабрикаты, наборы для супа, для вторых блюд, для гарниров. Одновременно должна быть расширена торговля готовыми кулинарными изделиями: жареной птицей, готовыми котлетами, жареной рыбой, всевозможными паштетами.Мы считаем, что нужно в 7— 8 раз увеличить выработку кефира, сливок, миндального и медового молока, простокваши, варенья, сметаны, различного вида молочных желе, молочного кваса, киселя, шоколадного молока.Наркомпищепром должен освоить и развернуть в третьей пятилетке производство изделий из муки, крупы и бобов: крупы в отсортированном и поджаренном виде, специальных сортов муки для блинов, пирогов, домашних баранок, тортов, макарон с помидорным томатом, всевозможных каш, гороховых, бобовых и чечевичных таблеток; хлопьев (так называемые флек- сы) из пшеницы, кукурузы, ржи, отрубей.Трудно ли увеличить выработку изделий из фруктов, ягод и овощей, выпускать консервированную цветную капусту, спаржу, артишоки, маринады из яблок, чернослива, вишни и винограда, овощную муку и всевозможные пастилы из фруктов и овощей, разные приправы и соуса?!Расширяя выбор товаров, мы должны удесятерить наши требования к качеству их, не пропускать в торговлю не только брак, но и неполноценный товар. Между тем брак все еще позорит производственные предприятия и магазины.Вот несколько фактов. Хлопчатобумажная промышленность в IV квартале 1936 года дала 4,1%  бракованных товаров, в январе 1937 года —  2,5% , в феврале —  3,4% ; льняная промышленность выпустила брака в IV квартале 1936 года 14,9%, в январе этого года —  9,8% , в феврале —  8% .При обследовании 106 торговых предприятий Винницкой области обнаружено, что браком торговали 42 предприятия. В 95 из 206 обследованных магазинов в городах Ивановской области установлено наличие недоброкачественного товара.Эти факты показывают, что торговые работники либерально относятся к браку. Потворствование бракоделам разлагает промышленные предприятия и создает возможность вредительства.До сих пор в борьбу с браком не втянута вся масса продавцов, стахановцев и ударников прилавка. Совершенно ясно, что если бы продавцы отказывались принимать брак, то ни заведующий магазином, ни руководитель торговой организации не посмели бы заставить их торговать браком и вынуждены были бы отказываться от приемки брака.Торговый аппарат должен решительно пересмотреть всю свою работу по мобилизации дополнительных товарных ресурсов. В стране имеется огромное количество так называемых риковских предприятий, десятки тысяч колхозных предприятий, промысловых артелей, производственные возможности



ОБСУЖДЕНИЕ ВОПРОСОВ ТРЕТЬЕГО ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНАевкоторых используются далеко не полностью. Выяснив возможности этих предприятий и помогая им в изыскании сырьевых ресурсов, можно добиться увеличения их продукции. Работники торговли не должны ничем пренебрегать, не должны ни от чего отмахиваться на том основании, что, мол, эти предприятия, отсталые по своему техническому вооружению, работают дедовскими методами. Напротив, нужно обеспечивать их более совершенным оборудованием, необходимыми станками, машинами, инструментом. Это втянет в товарооборот дополнительные товарные массы.В плане розничного товарооборота третьей пятилетки огромное место займут децентрализованные заготовки продуктов. По существующему порядку, к каждой торговой организации прикреплен тот или другой район для децентрализованных заготовок. Торговые организации должны вместе с местными организациями рассмотреть все возможности данного района и наметить план производства или переработки тех или других продуктов: квашение капусты, маринование грибов, выработку фруктового теста и т. д.
При разработке дислокации торговой сети и планоз строительства нужно в первые же годы третьей пятилетки добиться более правильного размещения магазинов. «Торговые пустыни» должны быть ликвидированы. Нетерпимо такое положение, когда в городах Иванове, Ростове, Свердловске и др., в рабочих районах, нет достаточного количества лавок и рабочие вынуждены проходить много кварталов, чтобы купить предметы первой необходимости.Строительство торговой сети явно отстает от роста розничного товарооборота. Все это требует расширения розничной торговой сети в третьей пятилетке не менее чем на 40— 50% по сравнению с 1937 годом.Мы полагаем, что основным типом продовольственного магазина должен быть небольшой или среднего размера магазин, торгующий всеми необходимыми товарами повседневного спроса в узком асортименте. Он должен быть максимально приближен к потребителю, во всяком случае, такой магазин необходимо иметь в каждом квартале. Затем, нужно развернуть сеть специальных магазинов, бакалейно-гастрономических, мясо-рыбо-овощных и др., торгующих определенной группой продовольственных товаров в более широком асортименте. Такие магазины целесообразно открывать на больших уличных магистралях в более или менее крупных городах. И, наконец, должна быть развернута сеть образцовых магазинов («Гастронома», Наркомпи- щепрома), торгующих товарами в особо широком асортименте.В торговле промышленными товарами намечается значительный рост сети магазинов, приближенных к потребителю (парфюмерные, посудо-хозяйственные, галантерейно-трикотажные). Одновременно расширяется сеть специализированной торговли (магазины детские, стандартных цен, белья, головных уборов, магазины «все для курортника», «все для фотолюбителя» и т. д.). Такие магазины экономят время покупателя и улучшают обслуживание населения.Огромное развертывание сети намечается и в сельских местностях.В деревне в связи с изменением характера спроса также развертывается сеть специализированных продовольственных и универсальных магазинов. Вместе с тем увеличивается количество конных и авторазвозок с таким расчетом, чтобы каждое сельпо имело не менее одной постоянно действующей конной развозки и каждый район —  не менее двух авторазвозок.Третья пятилетка должна быть для торговли периодом технического перевооружения. Надо понять, что техника —  важнейшее условие улучшения торгового обслуживания, ускорения отпуска товаров и повышения производительности труда в торговле.
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Материально-техническая база торговли сейчас чрезвычайно отстала. Невозможно дальше допускать, чтобы при наличии промышленности, оснащенной по последнему слову техники, и невиданной в мире машинизации сельского хозяйства мы имели технически отсталую торговлю. Правда, за последние год —  два часть продовольственных магазинов в крупных центрах обогатилась техническим вооружением. Однако это касается лишь немногих магазинов. В третьей пятилетке надо добиться технического вооружения подавляющего большинства наших магазинов. Прежде всего необходимо обновить весовое оборудование продовольственной сети.Из имеющихся в торговой сети 11,2 тысячи кассовых аппаратов 9 тысяч, или 80%, мало пригодны для дальнейшей эксплоатации. Частые остановки и поломки кассовых аппаратов вызывают очереди, задерживают покупателей. Только для системы Наркомвнуторга требуется не меньше 55 тысяч аппаратов.Наша торговая сеть очень слабо насыщена режущими механизмами: имеется лишь около 1 тысячи ветчино-колбасорезок. Между тем применение таких машин ускоряет отпуск товаров, повышает производительность труда и значительно облегчает соблюдение санитарно-гигиенических правил. Необходимо в течение третьей пятилетки снабдить режущими механизмами бблыную часть магазинов, торгующих мясом и гастрономическими товарами.Отпуск ряда товаров (газированные воды, мороженое, бутерброды, пирожки, булки, кондитерские изделия, папиросы, спички) значительно ускоряется с помощью специальных автоматов (одно- и многосекционных, стационарных и подвесных). Снабдить автоматами надо в первую очередь крупные города и районные центры: во всех городских магазинах, в метро, на улицах, в парках, на стадионах, в театрах и кино должны быть установлены автоматы.За последние годы достигнут некоторый успех в холодильном оборудовании магазинов. Но это относится пока только к небольшой части предприятий. Между тем совершенно очевидно, что холодильники в продуктовом магазине являются органическим элементом культурной торговли. Можно ли говорить о культурной торговле, если в жаркую погоду продовольственные товары не находятся в холодильнике?! Они теряют свой внешний вид, выглядят несвежими, скоро портятся. В Соединенных штатах Америки холодильники применяются во всех, даже самых мелких магазинах для самых различных товаров. Овощи, например, пересыпаются льдом, что придает им свежий вид.В течение третьей пятилетки мы должны оборудовать магазины и палатки как машинным охлаждением, так и примитивными ледниками канадского типа, карманными и фригаторными установками. Даже в Соединенных штатах Америки, при высоком развитии холодильной промышленности, применяется в широких размерах естественный холод.Говоря о торговой технике, нельзя обойти склады и транспорт. Можно ли говорить о культуре торговли, если склады и транспорт не приспособлены к хранению и перевозке товаров?!Наше складское хозяйство в техническом отношении чрезвычайно отстало. В третьей пятилетке его надо коренным образом перестроить и широко механизировать: оснастить различными видами тележек, грузовыми под’емниками и пифгами, ленточными и пластинчатыми транспортерами, электрокарами, стенными поворотными кранами, под’емными платформами, штабелеукладчиками и другим оборудованием. Наряду с этим мы в третьей пятилетке проектируем широкое строительство новых складов, чему до сих пор уделялось мало внимания.
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Однако, для того чтобы подвести под торговлю серьезную материально- техническую базу, необходимо широко развернуть промышленность, изготовляющую различные механизмы, торговый инвентарь, складское оборудование. Торговле явно не повезло в этом отношении. Работники промышленности не уяснили себе всей важности технического вооружения торговли. Были и случаи прямого противодействия внедрению высокой техники. Нередко новейшие машины, привезенные из-за границы, стоят без дела и портятся. Колбасорезки бездействуют, а продавцы нарезают колбасу руками. Надо повести решительную борьбу за массовое производство торгово-складских машин и механизмов. Надо бороться против консерватизма торговых работников.Торговый аппарат часто увлекается внешней мишурой, украшением магазинов, причем за этим внешним блеском забывают о потребителе, о его интересах и нуждах, о его удобствах. Даже в лучших магазинах в результате давки, очередей около прилавка и кассы покупатель затрачивает много времени на покупку товаров и получение самой элементарной справки, Покупатель таскает покупки по городу, иногда на большое расстояние. Все это характеризует условия торгового обслуживания населения. К этому привыкли, эго кажется в порядке вещей. Между тем это —  крайне некультурное обслуживание потребителя. Культурная торговля включает как самый важный элемент экономию времени покупателя, его удобство.Для того чтобы в корне перестроить систему обслуживания потребителя, нужно прежде всего распространить внемагазинные формы обслуживания: прием предварительных заказов и доставку товаров на дом; торговлю на дому; развозную и разносную торговлю; посылочное дело.В продовольственной торговле прием предварительных заказов и доставка товаров на дом начали развиваться с 1935 года, но это дело носит до сих пор кустарный характер. В торговле промышленными товарами эти методы почти еще не применяются.Торговля на дому заключается в разноске продуктов питания по квартирам в определенные часы. Этот вид продуктовой торговли имеет большие перспективы.Проектировки третьей пятилетки предусматривают наибольшее развитие доставки на дом хлеба, молочных продуктов и полуфабрикатов (обедов, завтраков, ужинов). В крупнейших городах 25°/о оборота этих товаров должны быть выполнены путем доставки на дом. В таких городах, как Москва, Ленинград, Киев, доставка на дом должна охватить до 15% всего оборота продовольственной торговли.Особое развитие должна получить посылочная торговля. По существу, посылочной торговли у нас почти нет. Оборот ее составил в 1936 году всего 25 миллионов рублей. Между тем это один из самых культурных и экономных видов торговли. Он не только разгружает магазин, но экономит огромные средства на строительство магазинов, на содержание персонала, а также, что особенно важно, помогает обслуживать широким, разнообразным асор- тиментом самые отдаленные уголки страны.Из вопросов внутримагазинной работы надо прежде всего во всем об’еме поставить вопрос о штучной продаже. В третьей пятилетке работники торговли пред’являюг пищевой промышленности требование, чтобы она в основном перешла на выпуск товаров в расфасованном виде. Расфасовка отдельных товаров должна производиться также на складах и в самых магазинах.В Америке до 90% продовольственных товаров продается в расфасованном виде. Мы также имеем все возможности перейти к продаже продовольственных товаров преимущественно в расфасованном виде. Не говоря уже



ОБСУЖДЕНИЕ ВОПРОСОВ ТРЕТЬЕГО ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНА 71об огромном удобстве для потребителей, предварительная расфасовка значительно сокращает естественную убыль товаров и ликвидирует возможность обмана покупателя (подмена сорта, обвес, обсчет, нарушение цен). Штучная продажа также широко может быть применена к промышленным товарам.В наших магазинах товары часто неправильно распределены по отделам и секциям; это мешает быстрейшему и лучшему обслуживанию покупателя, более интенсивной и производительной работе продавца. Если потребителю нужны обувь, шнурки, застежки обувные, бархатка, щетка, мазь, то покупать эти товары он должен в двух— трех секциях. То же происходит при покупке верхней сорочки и таких предметов, как галстук, набор запонок и т. д. Совершенно очевидно, что сосредоточение основных товаров и сопутствующих им предметов в одном магазине или в одной секции внутри магазина сэкономит время и силы покупателя, ускорит отпуск и увеличит оборот. Это мероприятие должно быть проведено во всех магазинах.В этой же плоскости стоит вопрос о широкой организации так называемого сервиса —  всестороннего обслуживания нужд потребителя. Нужно создать такие условия, при которых потребитель мог бы легко, без всяких затруднений, быстро и дешево произвести мелкий ремонт, почистить ботинки, выу тюжить костюм, отремонтировать радио, привести в порядок свою мебель, обставить квартиру, вставить стекла, получить необходимую консультацию об использовании того или другого товара и т. д.Не будем останавливаться здесь на других формах внутримагазинной торговли (изменение системы показа товаров, выставок, витрин, раскладки товаров внутри магазинов и т. д.). Поднятые нами вопросы говорят о необходимости коренной и решительной перестройки всей существующей системы торгового обслуживания.В этой же плоскости стоят и вопросы упорядочения опта. До сих пор опт, по существу, занимается больше распределением товаров чем торговлей. В третьей пятилетке, когда товаров в стране станет значительно больше, вопросы перестройки опта будут стоять особенно остро. Надо перестроить методы работы опта на основе укрепления торговых связей с розницей. Надо приблизить оптовый склад к магазину, предоставить магазину возможность получения подсортированного и комплектного товара. Наряду с увеличением числа выходных баз промышленности и крупнооптовых областных торговых баз надо максимально развернуть сеть средних и мелкооптовых баз.
С  исключительной остротой стоит вопрос о кадрах торговли. Надо прямо сказать, что мы не знаем своих кадров, хотя много говорим о них. Этим обгоняется, что мы не разглядели проникших в торговый аппарат шпионов и вредителей, что мы не видели их подлой руки в нарушениях асор- тиментного минимума, в перебоях с так называемыми достаточными товарами (сахар, соль, спички и т. д.). Засевшие в торговом аппарате враги поощряли растраты, хищения, воровство и сами крали деньги для вредительских целей.Эти факты указывают на величайшую остроту проблемы кадров. Начать с продавца: за пбследние годы кадры продавцов значительно обновились: в советскую торговлю влилось много пролетарского и комсомольского молодняка, много партийцев. Не меньше 50% всех продавцов составляет молодежь. Многие тысячи продавцов, несомненно, преданы своему делу, преданы родине и советской власти. Мы требуем также от продавца не только честности и преданности, мы требуем, чтобы продавец был политически развит, чтобы
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он мог ясно, четко информировать покупателя о наших достижениях, чтобы он мог разглядеть и распознать притаившегося врага и вредителя за прилавком магазина.Мы требуем от продавца овладения высокой техникой дела, знания товаров, способов обращения с этими товарами. Мы требуем от продавца выдержки, вежливости и корректности, внимания к покупателю, заботы и уважения. Мы требуем от продавца уменья разговаривать с покупателем, быть правдивым и честным советчиком. Мы требуем, чтобы продавец был культурным человеком, общественником, мастером своего дела, стахановцем.'  Хозяйственники, торговый аппарат, Наркомвнуторг и его местные органы должны уделять исключительное внимание работникам прилавка. Они должны воспитать кадры продавцов в большевистском духе. Только такая армия продавцов сумеет изгнать из своей среды всех жуликов, растратчиков, выловить вредителей и диверсантов, сумеет поднять торговое обслуживание трудящихся на высокий уровень.Особенно тщательно должен быть подобран, воспитан и подготовлен руководящий персонал магазина —  директор, его заместитель.Современный магазин с разносторонним асоргиментом, новой техникой, магазин, в котором применяются культурные формы торговли, связанный с широким кругом постоянных покупателей, работающий на полном хозяйственном расчете, должен иметь директора, способного справиться со всем этим сложным хозяйством. Директор магазина должен быть политически и культурно развитым. Он должен уметь руководить коллективом, возглавлять и организовывать стахановское движение. Пора уже поставить вопрос о том, чтобы директорами крупных магазинов были люди с большим хозяйственным стажем и с высшим образованием.Это относится и к директорам торгов. Нынешний торг с оборотом з десятки миллионов рублей, с сотнями магазинов, с десятком складов и тысячным коллективом работников должен иметь руководителя с большим политическим кругозором, экономически образованного, обладающего хозяйственным размахом и организаторскими способностями. Между тем директора торгов сплошь и рядом подбираются случайно, без достаточной политической и деловой проверки.Среди работников советской торговли имеется немало стахановцев, овладевших высокой техникой, дающих замечательные образцы производительности и высокого качества труда. Но все же стахановское движение слабо охватило армию торговых работников. Слишком мало внимания уделяют этому движению директора магазинов и руководители торгового аппарата: оно предоставлено самотеку, не возглавляется и не организуется.Торговый аппарат не организует широкого обмена опытом и методами работы лучших стахановцев, слабо использует рационализаторские предложения и не создает необходимых условий для максимального развития изобретательства и рационализаторской работы среди торгового персонала. Надо решительно сломить существующий саботаж стахановского движения. Надо выкорчевать явных и тайных врагов его. Третья пятилетка должна стать пятилеткой огромного расцвета и роста стахановского движения в советской торговле.При рассмотрении вопроса о кадрах торговли не следует забывать о создании специальных кадров. Мы получим для наших магазинов и складов огромное количество торговых механизмов (холодильное оборудование, циферблатные весы, ленточные пилы, автоматические кассы, автоматы). Помимо обучения торговых работников пользованию этими механизмами и уходу за ними мы должны подготовить специальные кадры механиков, монтеров и слесарей как по монтажу, так и по постоянному наблюдению за состоянием этих механизмов, по инструктажу продавцов и ремонту.



ОБСУЖДЕНИЕ ВОПРОСОВ ТРЕТЬЕГО ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНА 73Продажа электробытовых приборов, домашних холодильников, велосипедов, мотоциклов, автомашин требует подготовки квалифицированных продавцов.Торговый аппарат соприкасается с миллионами людей. Он призван обслуживать их повседневные нужды. Этот участок находится и будет находиться постоянно под особым наблюдением и контролем трудящихся масс. Поэтому необходимо образцово поставить партийно-массовую работу среди работников прилавка, воспитывая в них чувство политической ответственности, обучая их увязывать практику работы в магазине с общими народнохозяйственными задачами. Торговые работники должны овладеть большевизмом, усилить бдительность, научиться быстро реагировать на каждый недочет в работе.Развивая критику и самокритику, укрепляя стахановское движение, выкорчевывая все остатки вредительства в торговом аппарате, работники торговли сумеют выполнить те задачи, которые стоят перед ними в третьей пятилетке, сумеют поставить обслуживание советского гражданина так, как этого требуют новые условия жизни, созданные Сталинской Конституцией.
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Некоторые уроки партийных конференций

(Обзор)Вслед за выборами в первичных партийных организациях прошли районные, городские, областные, краевые конференции, а также республиканские с’езды нацкомпартий.В порядке дня всех конференций и с’ездов стояли два вопроса: отчеты выборных органов (бюро партийного комитета, ревизионной комиссии) и выборы партийных органов закрытым (тайным) голосованием.Перед всей партией, перед всеми партийными организациями встали новые, сложные задачи: ликвидировать последствия вредительства троцкистско-правых бандитов; беспощадно уничтожать всех врагов народа —  шпионов, диверсантов, убийц; ликвидировать идиотскую болезнь —  беспечность; перестроить партийную работу; мобилизовать массы на базе широчайшего развертывания самокритики и укрепления революционной бдительности; подготовиться по-большевистски к выборам в советы. Конференции должны были показать способность партийных организаций решать эти новые задачи, выдвинутые февральским Пленумом ЦК ВКП(б), товарищем Сталиным в его докладе и заключительном слове на этом Пленуме. От правильного решения этих задач зависит успех всей дальнейшей борьбы за великие цели большевизма.Что же показали партийные конференции? Подавляющая часть кадров нашей партии, безусловно, выдержала этот экзамен, продемонстрировала правильное понимание новых политических задач и теперь начинает по- новому строить свою работу. В условиях тайного голосования оказалась вновь избранной подавляющая часть старых партийных кадров. Тем самым продемонстрирован как нельзя ярче тот факт, что партийный аппарат в своей подавляющей части большевистски закален и пользуется доверием масс.Конференции с исключительной силой, силой фактов и конкретных действий, показали рост политической зрелости партийных масс, партийных кадров, величайшую сплоченность их вокруг ленинско-сталинского Центрального комитета, вокруг горячо любимого вождя партии —  товарища Сталина.Речи ораторов, обращенные к товарищу Сталину, были полны беспредельной любви, величайшей преданности и стремления претворить' 
в жизнь его указания.Конференции, прошедшие, как правило, на основе широкого развертывания самокритики и внутрипартийной демократии, сами по себе были школой политического воспитания, большевистской закалки партийных кадров.



В ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ 75Однако все это —  лишь первый шаг по пути той перестройки, которой требует партия от всех своих организаций. Это —  лишь начало работы по- новому, в новых условиях.Доклад товарища Сталина на февральском Пленуме ЦК ВКП(б) явился руководящей основой в работе всех партийных конференций. Доклад товарища Сталина на Пленуме вооружил всю партию глубочайшим, марксистско- ленинским анализом современного международного и внутреннего положения Советского союза. Этот доклад мощным прожектором осветил все хитросплетения от’явленных врагов социализма и поставил перед каждой партийной организацией, перед каждым коммунистом ясно и во весь рост коренные вопросы нашего развития, показал пули и методы ликвидации последствий вредительства, ликвидации всех недостатков партийной работы, определил задачи большевистской подготовки к выборам в Верховный Совет на основе всеобщего, равного и прямого избирательного права при тайном голосовании.* #*Большевики никогда не останавливались перед тем, чтобы открыто, гласно, со всей прямотой вскрыть свои недостатки, с тем чтобы быстрее, лучше и основательнее исправить их и победоносно двигаться вперед, по пути к достижению великой цели —  мирового коммунизма.Этому всегда учили строители нашей партии —  Ленин и Сталин. Товарищ Сталин говорил:«Странно было бы бояться того, что враги наши, враги внутренние, так же как и враги внешние, используют критику наших недостатков, подняв шум: ага, у них, у большевиков, не все обстоит благополучно. Странно было бы бояться всего этого нам, большевикам. Сила большевизма в том именно и состоит, что он не боится признать своих ошибок. Пусть партия, пусть большевики, пусть все честные рабочие и трудящиеся элементы нашей страны вскрывают недостатки нашей работы, недостатки нашего строительства, пусть намечают пути ликвидации наших недостатков, для того чтобы в нашей работе и в нашем строительстве не было застойности, болота, гниения, для того чтобы вся наша работа, все наше строительство улучшалось изо дня в день и шло от успехов к успехам. В этом теперь главное. А там пусть враги наши болтают о наших недостатках, —  такие пустяки не могут, не должны смущать большевиков» \Большевистская партия умеет все мысли своих членов, всю волю организации и каждого коммуниста в отдельности направлять по одному руслу.Коллективность в работе есть сильнейшее оружие большевистской партии: она позволяет партии, строящей все свои организации на принципе демократического централизма, правильно сочетать высокий авторитет руководящих партийных органов с максимальной активностью каждого коммуниста в разрешении общепартийных задач.Прошедшие партийные конференции были блестящим показателем силы и значимости коллективного мнения партии, коллективного обсуждения общепартийных вопросов.Коллективное действие для большевистской партии имело исключительное значение во всей ее истории. Товарищ Сталин говорил об этом:«Русские большевики погубили бы дело русской революции, если бы они не умели подчинять волю отдельных товарищей воле большин- 1
1 И. С т а л и н  «О работах апрельского об’единенного Пленума Ц К  и ЦКК», 

стр. 6—7. Гиз. 1928.
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ства, если бы они не умели действовать коллективно. Так воспитывались мы, русские большевики, те самые большевики, которые свергли буржуазию, установили советскую власть и теперь потрясают основы мирового империализма. Умение действовать коллективно, готовность подчинять волю отдельных товарищей воле коллектива, это именно и называется у нас настоящим большевистским мужеством. Потому, что без такого мужества, без умения преодолеть, если хотите, свое самолюбие и подчинить свою волю воле коллектива, —  без этих качеств —  нет коллектива, нет коллективного руководства, нет коммунизма» *.Именно потому, что некоторые партийные работники отошли от этих традиций большевизма, в ряде партийных организаций создалась обстановка, весьма способствовавшая подрывной, контрреволюционной деятельности классового врага. Часть партийных руководителей подчинила интересы партии стремлению защитить «честь своего мундира». Самокритика заглушалась, к сигналам рядовых коммунистов о врагах, об их действиях, о негодных руководителях не прислушивались.На конференциях приводилось немало примеров небольшевистского отношения руководителей к голосу снизу. Многие делегаты на неоспоримых фактах доказывали, что врага можно было разоблачить раньше, нужно было только внимательно отнестись к поступившим сигналам, нужно было проявить большую бдительность, чего неустанно требовал ЦК ВКП(б).Особенное внимание было уделено на конференциях разоблачению конкретных проявлений идиотской болезни —  беспечности —  и путям ликвидации этой болезни полностью и навсегда.На партийных конференциях приводился ряд примеров, свидетельствующих о том, что враги широко пользовались подхалимством и угодничеством.Особенно засоренными, как это показали первые итоги конференций, оказались партийные организации следующих областей и краев: Киевской, области, Азово-Черноморского края, Восточносибирской, Свердловской и Западной областей. В этих организациях троцкистско-бухаринские твари проникли даже в областное партийное руководство.Во время проверки и обмена партийных документов наша партия освободилась от значительной группы враждебных элементов, обманным путем завладевших партийным билетом для своей контрреволюционной деятельности. Как показали отчеты обкомов, почти во всех областях и краях уже после проверки и обмена партийных документов вновь были разоблачены троцкистско-бухаринские мерзавцы, сумевшие весьма тонко замаскироваться и завладеть новым партийным билетом.В результате огромной большевистской работы, проделанной органами НКВД под руководством тов. Н. И. Ежова, в последнее время разоблачены особенно тонко замаскировавшиеся враги народа. Для примера приведем один лишь факт. Известно огромное засорение Азовочерноморской краевой партийной организации; во многих городах края угнездилась троцкистско- правая сволочь. В свое время как в Ростове на Дону, так и в ряде других городов было немало разоблачено этой сволочи. Но лишь в самое последнее время было установлено, что главарями всей этой банды в Азово-Черноморском крае были не кто иные, как бывшие руководители крайкома.Речи ораторов на партийных конференциях были исполнены глубокой ненависти, самого острого презрения к гнусным троцкистско-бухаринским бандитам. 1
1 И. С т а л и н  «О правых фракционерах в американской компартии», стр .43. 

Гиз. 1930.



В ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ 77Непримиримость к врагу, беспощадность в борьбе, полная готовность отдать все, до последней капли крови, за дело революции, за дело Ленина—  Сталина, —  вот какое настроение господствовало на всех партийных конференциях.Делегаты конференций с ненавистью и презрением говорили о разоблаченной органами НКВД банде шпионов, диверсантов, вредителей, подлых изменников, проникших в ряды Красной армии (Тухачевский, Якир, Уборевич, Корк, Эйдеман и др.), и единодушно требовали расстрела этой гнусной шайки шпионов, наймитов фашизма.Московская городская конференция ВКП(б) выразила мнение всей партии, говоря в своей резолюции:«Московская конференция заверяет Центральный Комитет партии и нашего вождя, учителя и друга товарища Сталина, что нет и не будет пощады шпионам, диверсантам, террористам, которые подымают руку на жизнь трудящихся Советского Союза; что шпионов и диверсантов мы и впредь будем истреблять и врагам С С С Р  житья не дадим; что за каждую каплю пролитой рабочей крови враги С С С Р  расплатятся пудами крови шпионов и диверсантов».* *Ч»Обсуждение отчетов партийных комитетов и выборы явились крупнейшей политической школой большевистской закалки партийных кадров.Партийные конференции прошли с исключительным единодушием, с большой активностью и деловитостью.Деловитость в работе конференций выражалась в том, что основные партийные кадры нашли правильный подход в разрешении хозяйственных задач. И в отчетах крайкомов, обкомов и в многочисленных выступлениях чувствовалось понимание того, что усиление партийно-политической работы состоит вовсе не в том, чтобы отойти от хозяйственной работы и хозяйственного руководства: задача заключается в том, чтобы, не подменяя, не обезличивая хозяйственные органы, помогать этим органам, укреплять их и руководить хозяйством не помимо этих органов, а через нйх.На партийных конференциях были рассмотрены коренные вопросы хозяйственной работы и хозяйственного руководства. Конференции отмечали новые и новые победы социалистической экономики, новые успехи крупной, социалистической индустрии, новые шаги колхозов по пути зажиточной, счастливой жизни. Конференции отметили значительный рост материального благосостояния рабочих, рост их культурно-бытового обслуживания и т. д.Однако наши успехи —  это было единодушное мнение конференций —  были бы еще более значительны, если бы не было вредительства, диверсий. Вот почему основное внимание участников конференций было направлено на то, чтобы всюду ликвидировать последствия вредительства и обеспечить безусловное выполнение хозяйственных планов на основе широкого развертывания стахановского движения, внимание к которому на местах явно ослабло в последнее время.Отстающие участки народного хозяйства, отстающие предприятия подверглись резкой критике. Руководители этих предприятий держали ответ перед основными партийными кадрами за скверное руководство. В процессе тайного голосования оценка работы этих руководителей находила совершенно конкретное организационное выражение.Отставание ряда предприятий об’ясняется и тем, что часть хозяйствен
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ников перестала замечать прогулы, нарушения трудовой дисциплины. Это нередко вызвано боязнью критики, страхом перед демагогическими элементами, прикрывающими свою дезорганизованность, расхлябанность, распущенность громкими фразами о самокритике. Разумеется, что в таких условиях расшатывается дисциплина, нарушается единоначалие, что влечет за собой невыполнение производственных планов.Некоторые партийные и хозяйственные руководители забыли, видимо, замечательные слова товарища Сталина, написанные им 9 лет назад:«Одни говорят, что ежели есть самокритика, то не нужна т р у д о в а я  д и с ц и п л и н а ,  можно бросить работу и заняться болтовней обо всем понемножку. Это не самокритика, а издевка над рабочим классом. Самокритика нужна не для разрушения трудовой дисциплины, а для ее у к р е п л е н и я ,  для того, чтобы трудовая дисциплина стала с о з н а т е л ь н о й ,  способной устоять против мелкобуржуазной расхлябанности» \Борьба за правильную, подлинно большевистскую самокритику, не терпящую никакой дезорганизации, имеет огромнейшее значение в деле ликвидации отставания важнейших участков нашего народного хозяйства.Партийные конференции прошли под знаком усиления руководящей роли города, укрепления городских партийных организаций и более эффективной помощи с их стороны сельским партийным организациям.Конференции прошли, как правило, организованно. Руководящие {партийные органы на местах, учитывая уроки выборов в первичных партийных организациях, всячески старались избежать неорганизованности, беспорядка, в особенности во время выборов. На конференциях факты неорганизованности наблюдались значительно реже чем при выборах в первичных партийных организациях.Кандидатуры в новые партийные органы обсуждались, как правило, с большой продуманностью.Негодные и не оправдавшие себя партийные руководители решительно отведены массой. Для иллюстрации приведем пример Ивановской городской партийной конференции. В течение пяти дней делегаты конференции активно обсуждали «отчет горкома и выбирали новый состав городского комитета партии. Ораторы подвергли резкой и справедливой критике отчетный доклад (Секретаря горкома Соколинского. Многие товарищи в своих выступлениях указывали, что горком получал достаточно сигналов, в том числе и через центральную печать, о крайнем неблагополучии в организации, но руководители горкома оставались глухи к этим сигналам. Делегат конференции тов. Куликов говорил, что несмотря на сигналы о троцкистах Кудрине, Соболеве и других горком на протяжении длительного времени вместо решительного и своевременного разоблачения этих врагов народа переводил их с одной работы на другую, занимался увещеванием людей, не имеющих ничего общего с партией.Конференция сказала свое слово о Соколинском, не допустив его кандидатуру даже до голосования в члены горкома, отведя ее из списка для тайного голосования. Тем самым конференция подчеркнула, что Соколин- ский не оправдал доверия партийной организации. Провал Соколинского является чрезвычайно серьезным уроком для Ивановского обкома партии.Смена руководителей произошла приблизительно в одной четвертой части районов. Большевистский аппарат еще более окреп, очищаясь от проникших в отдельные его звенья гнусных наймитов фашизма. 1
1 И. С т а л и н  «Против опошления лозунга самокритики». «Правда» от 

26 июня 1928 года.



В ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ 79Докладчики уделяли огромное внимание вопросам партийно-политической работы в массах, говорили об агитации, о правильном подходе к людям, о чутком отношении к сигналам и т. д. Во весь рост ставились общие вопросы политико-воспитательной работы партии.Задача овладения большевизмом приковала пристальное внимание всех партийных конференций. Делегаты на конференциях резко критиковали постановку агитации и пропаганды, требовали резкого улучшения качества пропагандистской работы с тем, чтобы пропаганда по-настоящему закаляла и идейно вооружала коммунистов.Делегаты со всей деловитостью критиковали конкретные недостатки в работе партийного аппарата. Особое внимание уделялось вопросам руководства со стороны областных партийных организаций районными и со стороны районных —  первичными. Приводились многочисленные факты, характеризующие декларативность в руководстве, шаблонность, неконкретный подход к отдельным организациям, незнание их особенностей. Жестокой критике подверглись работа инструкторов, практика их использования и т. д.На конференциях наблюдались, но в меньших размерах, те же недостатки, которые были вскрыты при выборах в первичных организациях. Отношение к самокритике не везде было большевистское. Кое-где на конференциях (например в Казахстане) за критику преследовали, приклеивали незаслуженные ярлыки и всячески пытались изолировать критикующих, обезопасить себя от критики. На ряде партийных конференций (Сталинград, Сталинск, Ярославль и др.) отчеты руководящих парторганов были недостаточно самокритичны, за что партийная масса их осудила, подвергнув секретарей парторганов резкой критике.
Конференции большевиков Москвы и Ленинграда прошли наиболее активно и показали образец того, как нужно подходить к выполнению решений февральского Пленума UK ВКП(б), указаний товарища Сталина.На этих конференциях вскрывались недостатки работы, с тем чтобы быстрее их ликвидировать.Пятая московская областная партийная конференция в резолюции по отчету Московского областного комитета ВКП(б) признала:«Политическая слепота и идиотская болезнь —  беспечность пустили свои корни и в Московской организации. Партийные организации еще далеко не сделали всех, выводов из неоднократных указаний Центрального Комитета о неуклонном повышении бдительности».Тов. Хрущев в отчетном докладе на IV московской городской партийной конференции привел ряд фактов, характеризующих это положение, показал, как враг действовал в Москве, как он использовал отдельные звенья партийного аппарата в своих гнусных целях.Докладчик указал, что на Пленуме ЦК ВКП(б) и в Комиссии партийного контроля по заслугам критиковали Московскую организацию за допущенные ошибки, выразившиеся в том, что исключали из партии за так называемую пассивность и малозначащие проступки. Во многих случаях исключали честных работников, преданных партии Ленина— Сталина.На конференции приводились факты омерзительной, вредительской деятельности врагов народа в сельском хозяйстве. Вывший начальник Московского областного земельного управления Ковалев еще с 1928 года примыкал к вредительской организации в сельском хозяйстве. Оставаясь неразоблаченным, он как начальник Московского областного земельного управления сумел нанести немалый урон сельскому хозяйству. Он дезорганизовал
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проведение севооборотов, добивался того, чтобы в значительной части колхозов области была подорвана кормовая база животноводства.На Московской областной партийной конференции выступил командующий Московским военным округом маршап Советского союза тов. Буденный. Он говорил о гнусной деятельности презренного врага народа Гамарника, о шпионах, вредителях и диверсантах. Тов. Буденный привел примеры вредительской работы врагов в Осоавиахиме; в этой организации, возглавлявшейся шпионом Эйдеманом, под шум рапортов о мнимых достижениях люди вредили, задерживали искусственно подготовку населения к обороне.Ораторы в прениях критиковали работу Московского комитета партии и его отделов. Многие делегаты указывали, что отделы Московского комитета партии не отличаются большой оперативностью. Инструктора Московского комитета партии слабо помогали партийными организациям. Промышленный отдел Московского областного комитета партии иногда подбирал кадры недостаточно продуманно и партийными вопросами занимался крайне слабо.Факты, сообщенные на Московской и других партийных конференциях, еще раз со всей силой и убедительностью доказывают, что руководящие парторганы на местах при более внимательном подборе кадров, безусловно, предотвратили бы значительный ущерб, нанесенный нашей родине врагами народа.Ораторы на Московской конференции указывали, что как в горкоме, так и в областном комитете слабо поставлена проверка исполнения: выносились большие решения по докладам партийных руководителей, хозяйственников, но эти решения не проводились в жизнь.С  особым вниманием обсуждали Московская городская и областная партийные конференции вопрос о партийной пропаганде.Лозунг товарища Сталина об овладении большевизмом обязывает всех руководителей партийных организаций непосредственно заниматься пропагандой. К сожалению, партийные руководители Московской организации слабо выполняют это требование. На конференции приводились данные: по Сталинскому району Москвы среди 316 пропагандистов всего 26 товарищей из партийного актива, остальные — инженеры, техники, учащиеся, преподаватели и т. д.Получается странная картина: партийные работники, которые несут ответственность за большевистскую. закалку коммунистов, главная задача которых —  политическое воспитание, этой работой не занимаются и передоверили ее другим работникам.Качество партийной пропаганды в Московской организации неудовлетворительно. Городская конференция в своей резолюции признала «постановку пропаганды марксизма-ленинизма, политической агитации и руководства печатью в Московской организации неудовлетворительной и руководство со стороны Московского городского комитета партии этими звеньями политического воспитания коммунистов недостаточным».Московская областная партийная конференция в своих практических предложениях на первое место выдвинула задачу овладения большевизмом. В решении конференции говорится:«В центре всей своей работы поставить осуществление решения Пленума ЦК ВКП(б) об овладении большевизмом партийными и непартийными большевиками, всеми трудящимися.В корне улучшить постановку марксистско-ленинской пропаганды, агитации, воспитывая партийных и непартийных большевиков в духе верности пролетарскому интернационализму, делу Ленина— Сталина,



В ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ 81в духе большевистской бдительности и непримиримости к врагам народа.Б д и т е л ь н о с т ь  —  э т о  п р е ж д е  в с е г о  и д е й н о е  в о о р у- ж е н и е  к о м м у н и с т о в ;  о в л а д е н и е  у ч е н и е м  Л е н и н а —  С т а л и н а ;  э т о  —  у м е н и е  л о в и т ь  и у н и ч т о ж а т ь  т р о ц к и с т с к о - п р а в ы х  г е р м а н о - я п о н с к и х  ш п и о н о в  и див е р с а н т о в !Конференция предлагает Московскому областному комитету ВКП(б) поставить систематическую работу по ознакомлению партийных и непартийных большевиков с целями, методами и практикой вредительской и диверсионной работы иностранных разведывательных органов и их троцкистско-правой агентуры, чтобы научить каждого коммуниста метко и без промедления распознавать и сокрушать врагов народа, как бы искусно они ни маскировались.Московскому Комитету привлечь к пропагандистской работе руководящий партийный актив, отбирать для ведения пропаганды и агитации лучшие партийные силы. Секретари райкомов и парткомов должны лично заняться вопросами постановки партийной пропаганды и агитации, систематически инструктировать пропагандистов и агитаторов по вопросам политики партии, организовать консультации и доклады для партийного актива по основным вопросам международного и внутреннего положения.Конференция предлагает Московскому Комитету партии обеспечить коренное улучшение постановки изучения коммунистами истории народов С С С Р , истории и политики ВКП(б), ее борьбы против антибольшевистских течений и группировок, в соответствии с указаниями товарища Сталина в его письме составителям учебника по истории партии».Эти предложения Московской областной партконференции заслуживают большого внимания, они должны быть учтены и другими организациями. Проведение их в жизнь продвинет партийные организации вперед по пути овладения большевизмом.В своей резолюции Московская городская и областная конференции признали работу горкома и обкома удовлетворительной и политическую линию —  правильной. * , *
*Ленинградская городская и областная партийные конференции также прошли при большой активности делегатов.Городская конференция подтвердила, что все недостатки партийной жизни, вскрытые товарищем Сталиным в его докладе на Пленуме ЦК ВКП(б), получили широкое распространение и в Ленинградской организации.Как на Ленинградской городской, так и на областной конференции выступил тов. Жданов, обрисовав очередные задачи партийной организации.На городской партийной конференции по отчетному докладу тов. Угарова прошли содержательные прения с критикой недостатков горкома.Делегаты Ленинградской городской партийной конференции остро критиковали постановку партийной пропаганды и агитации и руководство горкома этим делом.«Наша агитация, —  говорил один из делегатов, —  охватывает далеко не всех рабочих, а только часть, главным образом —  передовых. Из рук вон плохо работаем мы в общежитиях. Основная причина этих недостатков заключается в плохом руководстве политической агитацией как со стороны районных комитетов, так и со стороны городского комитета партии. Агитаторы наши по преимуществу рабочие —  комму-б .Большевик" № 13



82 В ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

нисты, кандидаты партии, сочувствующие. С  ними надо много работать, чтобы они глубоко и по-партийному отвечали на вопросы, волнующие широкие слои населения, и раз’ясняли текущие политические задачи. Известно, что одной из самых замечательных и славных традиций большевистской агитации является правдивость, высокая принципиальность и прямота. У нас кое-где игнорируют эту традицию большевизма. Партийные работники иногда увиливают от ответа рабочему на ряд житейских вопросов».Комсомольские работники резко и справедливо критиковали районные комитеты партии и городской комитет за недостаточное внимание и слабую повседневную практическую помощь и руководство воспитательной, пропагандистской работой среди молодежи.—  Отдел партийных кадров горкома плохо знает партийных работников на крупных заводах Ленинграда, не помогает и не обобщает опыта партийной работы, —  говорили выступавшие в прениях. —  Никуда не годится система работы инструкторов горкома. За 9 месяцев на «Красном треугольнике» побывали два инструктора и оба раза «наездами», на полчаса —  час.Успех перестройки партийной работы в значительной мере зависит от качества работы инструкторов. Поэтому до тех пор, пока будет хромать работа этого, весьма важного звена партийного аппарата, нельзя серьезно говорить о перестройке.Были вскрыты извращения внутрипартийной демократии в работе некоторых райкомов. В Смольнинском райкоме нередко на заседаниях бюро присутствовали только 2— 3 члена бюро. Иногда бюро «заседало» в составе одного человека —  секретаря райкома, единолично решавшего важнейшие вопросы. Работники райкома, ратуя за внутрипартийную демократию, сами ее нарушали.Теперь, когда нарушения внутрипартийной демократии вскрыты со всей резкостью, рецидивы этих ошибок в условиях подготовки к выборам в Верховный Совет особенно нетерпимы. И те партийные руководители, которые не докажут своей способности к самокритике, те, кто будет игнорировать внутрипартийную демократию, коллективность в партийной работе и руководстве, —  неумолимой логикой событий будут отброшены прочь.Конференция в своей резолюции предложила Ленинградскому городскому комитету партии организовать регулярную политическую информацию для партийных кадров, регулярную работу пленумов, актива и обеспечить чуткое отношение к сигналам рядовых членов партии. Конференция отметила, что горком недостаточно осуществлял проверку исполнения своих решений, и потребовала самого серьезного внимания к налаживанию работы инструкторов.На конференциях, как Ленинградской, так и других, очень мало говорили о приеме в партию, забывая, что эта работа имеет большое политическое значение для партии. Если и говорили об этом, то для того, чтобы покритиковать самотек и пассивность на этом ответственном участке партийной работы. Ведь факт, что множество крупнейших партийных организаций не приняло ни одного человека после возобновления приема в партию! Ленинградская городская конференция в своем решении по отчету горкома записала по этому вопросу:«Практика приема новых членов в ВКП(б) показала слабость связи первичных организаций с беспартийным активом, недостаточное знание людей. Этим об’ясняется, что во многих парторганизациях дело приема новых членов в ВКП(б) предоставлено самотеку, заявления о приеме
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в партию подолгу остаются нерассмотренными, а некоторые партийные руководители устраняются от дела приема новых членов ВКП(б), боясь взять на себя ответственность за принятых в партию».Это решение имеет большое значение: оно говорит о недостатках, присущих многим партийным организациям. Строго следуя ленинско-сталинскому требованию индивидуального отбора, партийные организации должны со всей серьезностью, продуманностью и энергией взяться за действительное выполнение решений партии о возобновлении приема в партию.Ленинградская городская партийная конференция констатировала крайне неудовлетворительное состояние марксистско-ленинского обучения членов партии и, так же как Московская городская партийная конференция, потребовала решительного поворота к вопросам пропаганды,На Ленинградской областной партийной конференции с отчетом выступил тов. Щербаков. Тов. Щербаков говорил об успехах промышленности и сельского хозяйства Ленинградской области, о росте благосостояния рабочих и колхозников; выборочные обследования бюджета многих сотен семей ленинградских рабочих показали, что в 1936 году по сравнению с 1935 годом их бюджет вырос в среднем на 28°/о. В 1936 году рабочая семья тратила на покупку предметов домашнего обихода и платья на 65% больше чем в 1935 году. Растет благосостояние колхозного крестьянства. Розничный оборот потребкооперации в сельских районах вырос за этот срок почти в 4 раза.Докладчик говорил о ликвидации последствий вредительства и отметил, что эта работа проходит крайне медленно, некоторые руководители предприятий продолжают благодушествовать и проявляют беспечность.На Ленинградской областной партийной конференции в прениях детально обсуждалась работа обкома, резко критиковались его недостатки.О методах шпионской работы иностранных разведок говорил на конференции тов. Заковский.Как городская, так и областная Ленинградская партконференции признали политическую линию горкома, обкома правильной и работу удовлетворительной. *  lie*Большой интерес представляет с’езд коммунистической партии Украины. Отчетный доклад ЦК КП(б)У на этом с’езде сделал тов. Косиор. Со всей резкостью и Прямотой докладчик осветил недостатки партийной работы на Украине и крупнейшие ошибки, допущенные Киевским обкомом и ЦК КП (б) У в последнее время.Тов. Косиор дал анализ экономического положения Украинской советской социалистической республики. За ЗЬЬ года промышленная продукция по Украине выросла на 104%, значительно увеличились железнодорожные перевозки. Более чем вдвое вырос товарооборот. Количество рабочих и служащих увеличилось на 443 тысячи. Производительность труда поднялась на 75%.Докладчик привел данные, свидетельствующие об огромном росте материального благополучия трудящихся Украины. По выборочному обследованию ряда семей в Донбассе, видно, что за отчетный период средний доход рабочей семьи вырос на 41%. Почти вдвое вырос денежный доход колхозников. На 88% ликвидирована бескоровность среди колхозников, Тов. Косиор рассказал с’езду о гигантском культурном росте трудящихся Украины, о росте культуры украинского народа, национальной по форме и социалистической по содержанию. Тов. Косиор предупреждал об
6*
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опасности национализма и о том, что не следует забывать о борьбе с остатками разгромленных националистских групп.Тов. Косиор дал характеристику ошибок, которые были допущены руководством украинской партийной организации.На Украине имело место засорение партийного аппарата. Особенно засоренными оказались в прошлом Киевская партийная организация и аппарат Киевского обкома.Засорение врагами партийного аппарата Киевской организации оказалось не случайным: здесь запустили партийную работу, глушили критику, злоупотребляли кооптацией. Больше 50 человек было кооптировано в Киевский обком; при этом кооптировали людей, которых нельзя было даже близко подпускать к партийному аппарату. В Киевской организации весьма процветало подхалимство и угодничество.В Киевском обкоме кадры подбирались по артельному принципу: «побольше своих людей». Здесь игнорировали сигналы снизу. Дело тов. Николаенко, которую исключили из партии за то, что она разоблачала троцкистов, —  не случайное дело.В прениях по докладу тов. Косиора развернулась резкая критика допущенных ошибок.Тов. Николаенко на с’езде рассказывала об атмосфере зажима самокритики, подхалимства, алиллуйщины, тошнотворных манифестаций по адресу руководства областной организации в Киеве.Тов. Николаенко рассказала, что она писала заявление в ЦК КП(б) Украины о делах в Киевской организации. Заявление было послано в Киевский обком, а там этот документ расценили как контрреволюционный. Тов. Николаенко привела и другие примеры, когда честных членов партии зачисляли в контрреволюционеры только потому, что они пытались разоблачать врагов. С  большой любовью тов. Николаенко говорила о ЦК ВКП(б), о товарище Сталине, которые помогли разоблачить врагов в Киевской организации.Выступавшие критиковали недостатки руководства ЦК КП(б)У. С ’езд большевиков Украины констатировал, что после успешного завершения производственного плана 1936 года в работе украинской промышленности сказались элементы самоуспокоенности и демобилизованное™, что привело к невыполнению плана I квартала 1937 года. С ’езд особенно подчеркнул отставание каменноугольной промышленности Донбасса, невыполнение плана первого полугодия текущего года металлургией и рудной промышленностью.С ’езд целиком и полностью одобрил постановление ЦК ВКП(б) от 13 января 1937 года. В этом постановлении говорилось о неудовлетворительном партийном руководстве Киевского обкома КП (б) У и недостатках в работе ЦК КП(б)У. С ’езд подчеркнул, «что это постановление сыграло исключительную роль в оздоровлении руководства киевской и ряда д р ут х организаций, в развертывании большевистской критики и самокритики, в исправлении недостатков в работе ЦК КП(б)У».* **Успешно завершила свою работу партийная конференция Западносибирского края. В отчетном докладе тов. Эйхе обрисовал рост промышленности и сельского хозяйства, рассказал об огромном росте активности коммунистов на выборах. Многочисленными примерами докладчик показал, что недостатки, указанные товарищем Сталиным в его докладе на Пленуме ЦК, имели место и в Западносибирском крае.



В ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ 85В прениях особенное внимание было уделено вопросам ликвидации последствий вредительства. Работа отделов крайкома, особенно промышленного отдела, подверглась резкой критике.Секретарь партколлегии Комиссии партийного контроля по Западносибирскому краю тов. Ковалев указал, что решения III пленума КПК в крае выполняются плохо. Рассмотрение дел сильно затягивается. Из 400 дел, взятых на выборку, лишь 29 были рассмотрены в установленные сроки. При обсуждении апелляций представители местных организаций большей частью не привлекаются. Надо сказать, что этот недостаток присущ и ряду других организаций. Несмотря на самые категорические требования партии, апелляции попрежнему рассматриваются крайне медленно.Большое внимание конференция уделила ошибкам и недостаткам работы крайисполкома. В аппарат крайисполкома проникли враги народа. На посту начальника крайзу, например, долгое время орудовал вредитель.Делегаты остро критиковали газету «Советская Сибирь» прежде всего за слабое развертывание самокритики. В прениях вопросы партийной работы были затронуты недостаточно. Многие ораторы совершенно правильно говорили о ликвидации последствий вредительства, но не сумели сделать из этого всех выводов, не поставили во весь рост вопросы партийно-политической работы. В речах некоторых ораторов отсутствовала конкретная самокритика.В заключительном слове тов. Эйхе отметил, что многие секретари горкомов и райкомов проявляют мало инициативы в постановке перед крайкомом больших политических и хозяйственных вопросов. Некоторые райкомы проявляют недисциплинированность, наивно думая, что широкая внутрипартийная демократия и большевистская дисциплина якобы исключают друг Друга.Конференция признала политическую линию крайкома правильной, работу удовлетворительной. * *
*Таковы кратко общие политические итоги прошедших партийных конференций.Самый факт смело развернутой критики, самый факт разоблачения врагов и их подлой деятельности намного усилил мощь нашей партии, ее связь с миллионами трудящихся.Положительные стороны работы не выпячивались, с тем чтобы быстрее вскрыть и ликвидировать недостатки. Вот почему для более полной картины состояния партийных организаций данные этих конференций должны быть пополнены богатейшим опытом положительной работы, о чем на конференциях говорилось мало.На конференциях была продемонстрирована единая воля всех партийных организаций к борьбе за решение тех задач, которые были выдвинуты февральским Пленумом ЦК ВКП(б) и товарищем Сталиным.Конференции показали, что основные кадры партии, безусловно, выдержали политический экзамен, круто повернулись к крупнейшим политическим вопросам международного и внутреннего характера. Но все это лишь первый шаг по пути той перестройки партийной работы, которой требует Центральный комитет ВКП(б). Этот поворот должен быть закреплен в повседневной работе партийных организаций, в повседневном руководстве работой каждой первичной партийной организации, каждого райкома. Лишь высокое качество партийного руководства, идейно насыщенное и целеустремленное, может обеспечить по-настоящему выполнение решений февральского Пленума ЦК ВКП(б).
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Идя навстречу выборам в Верховный Совет, каждая партийная организация должна в первую очередь обеспечить дальнейший рост внутрипартийной демократии, развить самокритику с тем, чтобы активность коммунистов, проявленная во время выборов партийных органов, не только не спадала, но еще более усиливалась и закреплялась в повседневной практической работе.Враги не сложили оружия. Перед каждым коммунистом, перед каждой партийной организацией стоят во весь рост задачи борьбы с врагами народа, с подлыми наймитами фашизма, с троцкистско-бухаринскими убийцами, шпионами, диверсантами и вредителями.Ликвидация политической беспечности и рост революционной бдительности могут быть обеспечены лишь при повышении качества партийного руководства, лишь при высокой принципиальности, оперативности и гибкости руководящей работы каждого обкома и крайкома, ЦК нацкомпартий, каждого горкома и райкома.Накоплен богатейший материал для вновь избранных партийных органов. Кадры нашей партии выдвинули на конференциях множество предложений, мероприятий, проведение которых значительно улучшит работу партийных организаций, повысит качество руководства, сделает это руководство более целеустремленным, более гибким, более оперативным, а главное, более политически острым и боевитым.Задача каждого вновь избранного партийного органа —  со всей внимательностью изучить результаты конференций, сделать все выводы из прений, предложений, из обсуждения отдельных кандидатур и, пользуясь этим богатейшим капиталом —  коллективным мнением своей организации, —  по- большевистски идти вперед по пути разрешения тех задач, которые поставлены Пленумом ЦК ВКП(б) и товарищем Сталиным в его исторических выступлениях на Пленуме.
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Журнал, страдающий политической беспечностью

«П р о б л е м а  э к о н о м и к  в»,  оргап Института экономики Академии паук С С С Р . 
Редакция: Г . И . Кручин (ответственный редактор), Л. М. Гатопсквй, Э . И . Квириаг, 
М . М . Кршшцкай, В . М. Ш урыгин.

Иа обложке журнала «Проблемы экономики» широковещательно об’- 
явлено: «Журнал разрабатывает на основе марксистско-ленинского уче
ния проблемы строительства социалистической экономики, политической 
экономии социализма, капитализма и докапиталистических формаций, 
проблемы методологии и истории экономических наук и истории народ
ного хозяйства С С С Р » .

Однако просмотр 8 номеров журнала, выпущенных в 1936 и 1937 го
дах, показывает, что журнал совершенно не справляется с поставленны
ми перед ним задачами. Мало того: содержание просмотренных номеров 
говорит о том, что редакция прошла мимо важнейших вопросов социали
стического строительства, мимо острейших вопросов классовой борьбы, 
борьбы с врагами народа, презренными реставраторами капитализма: 
троцкистами, диновьевцами и бухаринцами, —  этой подлой агентурой фа
шизма, вредителями, шпионами, диверсантами, убийцами.

Доклад товарища Сталина о проекте Конституции Союза С С Р  и 
утвержденная Чрезвычайным V I I I  Всесоюзным с’еддом советов Консти
туция —  величайшие документы эпохи —  изучались и изучаются милли
онами трудящихся. В своем докладе товарищ Сталии поднял учение 
о коммунизме на новую, высшую ступень.

Журнал, ставящий своей задачей разрабатывать «на основе маркси
стско-ленинского учения проблемы строительства социалистической эко
номики», должен был помочь читателям в изучении доклада товарища 
Сталина. Редакция должна была обеспечить глубокое освещение таких 
вопросов, как экономическая основа С С С Р , две формы общественной, со
циалистической собственности, союз дружественных классов —  рабочих и 
крестьян —  в современных условиях, особенности переходного периода 
в С С С Р , вопрос о последнем периоде нэпа, конце нэпа, о роли денег 
и т. п. Изменения в области экономики, в области классовых отношений 
За период с 1924 по 1936 год, о которых говорил товарищ Сталин в сво
ем докладе о проекте Конституции Союза С С Р , требуют освещения в жур
нале истории борьбы за индустриализацию, за ленинско-сталинский коопе
ративный план. Ликвидация эксплоататорских классов в нашей стране, 
уничтожение эксплоатапии человека человеком, борьба за зажиточную, 
культурную Ж И ЗН Ь  трудящихся С С С Р  —  все эти вопросы должны были 
получить подробное освещение иа страницах журнала.

Сталинская Конституция означает политический поворот во всей 
жизни нашей страны. Февральский Пленум Ц К  ВКП(б) в 1937 году об
суждал вопрос о политическом повороте п жизни 170-миллионного совет
ского народа; об этом повороте говорили товарищ Сталин и товарищ
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Жданов в своих докладах на Пленуме. Но обо всем этом упорно мол
чит редакция журнала «Проблемы экономики», ибо она находится в сто
роне от большой дороги социалистического строительства.

На страницах журнала не нашли отражения даже такие историче
ские документы, как опубликованные беседа товарища Сталина с предсе
дателем американского газетного об’единения «Скриппс-Говард Ныоспей- 
нерс» г-ном Рой Говардом, замечания товарищей Сталина, Кирова и Ж да
нова о конспектах учебников по «Новой истории» и «Истории С С С Р » .

И  теперь, когда вся наша страна обсуждает проблемы третьей пяти
летки, редакция журнала «Проблемы экономики» не считает нужным об
суждать эти прблемы.

Никакой анализ экономики победившего социализма ис мыслим вне 
учета действия диктатуры рабочего класса как решающей силы эконо
мического развития. По этой линии шла раньше и теперь идет борьба 
партии против всех враждебных марксизму-ленинизму теорий. Учение 
о диктатуре пролетариата, обеспечившей построение социализма в С С С Р ,  
наша партия отстояла в борьбе с троцкистско-зиновьсвскими и бухарин
скими бандитами —  гнуснейшими из гнусных реставраторов капитализма.

Однако редакция на протяжении полутора лет не напечатала в жур
нале ни одной специальной статьи, освещающей роль диктатуры рабочего 
класса в построении социализма, в подготовке условий для перехода от 
социализма к коммунизму.

После Чрезвычайного V I I I  Всесоюзного с’езда советов вышли в свет 
три номера журнала: №  6 за 1936 год и № №  1 и 2 за 1937 год; в них 
редакция удосужилась поместить на тему о Конституции лишь одну статью 
Б. Смулевич «Право на образование и советская демократия» (№  6 за 
1936 год), которая написана на низком теоретическом уровне. Так «удов
летворяет» редакция запросы партийного актива, научных работников и 
Экономистов в изучении нашей замечательной действительности!

Только политической слепотой и полной беспечностью можно об’- 
ясиить тот факт, что редакция в течение полутора лет не посвятила ни 
одпой серьезной статьи критике реставраторских позиций троцкистской 
и бухаринской агентуры фашизма. Редакция обходит эти важнейшие по
литические вопросы. Н с может же статья «Разоблачить врагов народа 
до конца» (№ 1 за 1937 год), занимающая всего две странички, воспол
нить этот пробел. Эта статья, так же как и передовая статья ответствен
ного редактора журнала Г . Крумина «Выше революционную бдитель
ность» (№ 4 за 1936 год), состоит в основном из общих фраз.

Есть все основания потребовать от редакции ответа на вопрос: по
чему в течение длительного времени она нс разоблачала на страницах 
журнала методы вредительства троцкистско-бухаринских и иных шпио
нов, диверсантов, агентов германо-японского фашизма?

Проводившаяся в журнале критика аптилсиинских теорий в области 
политической экономии политически бесхребетна. Это видно по №  2 за 
1936 год, где редакция в статье Г . Крумина «О некоторых задачах на 
экономическом фронте», критикуя целый ряд представителей антимарк
систской, антиленинской теории, утверждающих, что с концом капита
лизма приходит конец политической экономии, не раскритиковала по су
ществу аитиленинские, контрреволюционные установки Бухарина в обла
сти политической экономии.

Тов. Крумин даже не указывает, что именно Бухарин возглавлял 
определенную антимарксистскую школку механистов, теоретически обо- 
сновываюхцую реставрацию капитализма.

Тов. Крумин говорит в статье о политической экономии социализма
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и умудряется обойти коренной вопрос социализма, решающую револю
ционную роль диктатуры пролетариата, предпочитая говорить просто 
о «законах развития социалистической экономики» (стр. 6), о «законах 
экономики» вне вопроса о диктатуре рабочего класса.

Журнал не пытался вскрывать враждебные теории, которые прота
скивались в экономических работах, издаваемых Институтом экономики 
Академии наук. В экономических изданиях Академии наук за последние 
годы подвизались враги народа —  Бухарин и его приспешники. Журнал 
«Проблемы экономики» упорно молчит об этих работах, не подвергая 
критике работу самого Института экономики Академии наук. Между тем 
последние работы, изданные Институтом экономики Академии наук, изо
билуют грубейшими политическими извращениями, что отмечалось в пар
тийной печати (разоблачение работ Струмилина и Кубанина). До сих 
пор журнал не удосужился подвергнуть критике работу Кубанина «Про
изводственные типы колхозов». *к **

Журнал рассчитан на научных работников, преподавателей, вузов
цев, партийный актив, на работников хозяйственных организаций, но 
эти кадры наших квалифицированных работников не получают от жур
нала необходимой помощи.

«Правда» и «Большевик» уже отмечали политические извращения 
в ряде статей, помещенных в журпале «Проблемы экономики»; к их 
числу относится вульгаризаторская статья М . Спектатора, помещенная 
в №  1 за 1936 год; в этой статье проводится ревизия ленинского учения 
об особенностях развития капитализма в Соединенных штатах Америки. 
Ленинский конкретный анализ Спектатор подменил в этой статье болтов
ней о «крупных числах», о средних данных, извратил вопрос о специ
фических формах проявления законов капитализма в отдельных районах, 
обошел основные ленинские положения о развитии капитализма в земле
делии —  вопрос о наемном труде, о вложении капитала, применении ору
дий, машин и т. д.

Эта вульгаризаторская позиция Спектатора была подробно разобла
чена «Большевиком» в статье «Вульгаризация Ленина под прикрытием 
цитат», помещенной в №  11 за 1936 год. Но редакция «Проблем эко
номики» только через 10 месяцев (в №  2 за 1937 год) соизволила фор
мально откликнуться на эту критику со стороны «Большевика».

В  статье Э- Локшина «Формы заработной платы на современном эта
пе» (№  3 за 1936 год) редакцией была сделана поправка следующего со
держания: «улучшение материальных условий будет возможно лишь тог
да, когда рост заработной платы будет опережать рост производитель
ности труда» (стр. 108).

«Правда» от 6 августа 1936 года справедливо отметила, что от это
го тезиса «за версту воняет троцкизмом».

Но факты политической беспечности и потери революционной бди
тельности редакцией журнала «Проблемы экономики» этим далеко не 
исчерпываются. Явная вульгаризация и ревизия учения марксизма- 
ленинизма находят свое выражение и в ряде других статей. Редакция 
поместила в №  1 за 1935 год статью А . Цукерника «Рабочие кадры и 
производительность труда в угольной промышленности Донбасса», Где 
был выдвинут следующий антисоветский тезис: «...Производительность 
труда горнорабочих растет примерно до 40 лет, после чего начинается 
сначала медленное, а затем все ускоряющееся ее падение» (стр. 134). 
Здесь протаскивалась контрреволюционная «теория предела» (автор пря
мо упоминает этот термин) —  предела повышения производительности
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труда в условиях социализма. Это клевета на рабочий класс С С С Р . Толь
ко в стране социализма труд стал делом чести, делом славы, делом доб
лести и геройства. Только в С С С Р  обеспечены условия счастливого, ра
достного труда. Рабочий класс нашей страны только при советской вла
сти стал жить счастливой, радостной жизнью, и от этого спорится работа 
на социалистической стройке. Только С С С Р  может быстрыми темпами 
поднимать производительность труда, увеличивать из году в год изобилие 
продуктов и соответственно повышать культурный и материальный уро
вень жизни трудящихся нашей страны.

Контрреволюционной по своему существу является статья академика 
Струмилина «К теории баланса народного хозяйства», помещенная в №  5 
за 1936 год, в которой паша партия отнесена к «сфере непроизводствен
ного обслуживания». В этой же статье протаскивались троцкистские и 
правооппортунистические положения о колхозах, об охране границ социа
листической родины и т. д.

Этот контреволюциониый пасквиль Струмилина на нашу партию, 
представляющую величайшую созидательную силу, без которой не мы
слимо было построить социализм и зажиточную, культурную жизнь трудя
щихся, был разоблачен журналом «Большевик» в статье «Баланс» гру
бейших ошибок», помещенной в №  7 за 1937 год. Редакция «Проблем 
экономики» вынуждена была признать «своей политической ошибкой 
помещение в журнале, в порядке обсуждения, статьи акад. Струми
лина, содержащей ряд троцкистскйх и правооппортуииетических положе
ний» («Проблемы экономики» №  2 за 1937 год, стр. 156).

В ряде статей по вопросам советской экономики редакция обошла 
молчанием вопросы классовой борьбы на современном этапе развития 
нашей страны.

Так например в кон’юнктурном обзоре В. Адатяпа (№  1 за 1937 год) 
«1936, стахановский год» приводится масса цифровых показателей, но 
в статье тщательно обойдены факты подрывной деятельности врагов на
рода, в борьбе с которыми была обеспечена победа 1936, стахановского 
года. Обойдены вопросы классовой борьбы и в статье Е . Перельмана 
«Стахановское движение и задачи техники» (№  3 да 1936 год) и в ряде 
других статей.

Редакция не уделяет необходимого места освещению проблем соци
алистического земледелия. Крупнейшие вопросы социалистической рекон
струкции сельского хозяйства, видимо, не интересуют редакцию, и она 
их упорно замалчивает.

И  те немногочисленные статьи, которые посвящены вопросам сель
ского хозяйства, содержат ошибки.

В статье П . Месяцева «Задачи социалистического сельского хозяй
ства в завершающем году второй пятилетки», помещенной в №  2 жур
нала да 1937 год, по важнейшему вопросу— о борьбе за ежегодное получе
ние 7— 8 миллиардов пудов хлеба— выдвинуто совершенно неправильное 
полоэкение: «1937 сельскохозяйственный год по существу является пер
вым годом, с которого начинается практическое осуществление этой важ
нейшей сталинской программы с.-х. развития» (стр. 93).

Товарищ Сталин поставил задачу получения в близкайшее время 
7— 8 миллиардов пудов хлеба в год еще на совещании комбайнеров и 
комбайнерок 1 декабря 1935 года. В 1936 году шла упорная борьба за 
выполнение этой задачи, развернулось могучее стахановское двизкецие 
в социалистическом земледелии, движение передовиков урожайности. Го
ворить, что практическое осуществление сталинской программы по произ
водству зерна начинается с 1937 года,—  значит игнорировать громадные 
успехи социалистического земледелия в 1936 году, громадный размах 
стахановского движения.
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Неудовлетворительно поставлен в журнале отдел «Критика и библи
ография». Даже те немногие рецензии, которые печатаются в зкурнале, 
не отличаются ни политической остротой, ни теоретическим анализом, ни 
формой изложения. Все они беззубые и бесхребетные. Такова, например, 
рецензия М . Ваннэ на книгу Сисмонди «Новые начала политической эко
номии», помещенная в №  6 за 1936 год. Эта рецензия состоит почти из 
одних цитат. Рецензия Б. Кафенгауз, помещенная в №  2 за 1936 год, на 
сборник «Меркантилизм», вышедший под редакцией и со вступитель
ной статьей ныне разоблаченного врага народа И. Плотникова, содерзкит 
грубейшие теоретические ошибки.

Редактор «Проблем экономики» тов. Крумин ничего не делает для 
того, чтобы создать вокруг журнала широкий актив экономистов, вклю
чить этот актив в работу журнала.

После решений февральского Пленума Ц К  ВКП(б) прошло узке боль
ше трех месяцев. Но редакция журнала «Проблемы экономики» ничего 
не предпринимает для того, чтобы перестроить работу журнала на основе 
действительного развертывания большевистской критики и самокритики.* #*

Такой журнал, каким является сейчас «Проблемы экономики», не 
может удовлетворить читателя. Стране нужен боевой, большевистский 
экономический орган, который своевременно, политически остро и четко, 
на высоком теоретическом уровне освещал бы проблемы социалистиче
ской экономики.

И. ЛАПТЕВ



История разоблачает фашистских фальсификаторов

« Д р е в  в н е  г е р м  о в ц ы » .  Сборник документов. Вводная стачка и редакция 
А . Д . Удальцова.

Социально-экономическое издательство. 1937. 222 стр. с приложением карта 
к «Германии» Тацита. Цена 3 р. 60 к.

В настоящее время «в Германии издаются сотни книг, преследующих 
лишь одну цель —  фальсификацию на фашистский лад истории герман
ского народа. Свежеиспеченные национал-социалистские историки ста
раются представить историю Германии таким образом, будто бы в силу 
какой-то «исторической закономерности» на протяжении двух тысяч лет 
проходит красной нитью линия развития, приведшая к появлению на 
исторической сцене национального «спасителя», «мессии» г е р м а н 
с к о г о  народа, известного «ефрейтора» а в с т р и й с к о г о  происхож
дения!» 1.

Отпор и разоблачение фальсификации истории должны опираться 
на тщательное изучение как древних источников, так и тех работ осиово- 
ноложников марксизма, которые посвящены древним германцам. Этой 
цели служит изданный Соцэкгизом сборник «Древние германцы». В связи 
с выходом в свет этого сборника следует пожалеть, что «Набросок исто
рии древних германцев» Энгельса, объявленный в предисловии к сбор
нику напечатанным, на самом деле до сих пор еще не опубликован.

Материалы сборника показывают, что как ни изощряются фашист
ские историки, они в конце концов оказываются в тупике. Как ни ста
райся фальсифицировать историю древних германцев и идеализировать 
их несуществовавшие доблести, документов не опровергнешь. И  дей
ствительно, Цезарь, Тацит, Аппиан и другие античные авторы ловят фа
шистских историков с поличным на каждом шагу.

В чем заключается фашистская трактовка вопроса о древних гер
манцах? Она заключается в том, что первобытные германцы изобража
ются мало чем отличающимися от современных фашистов. Такая «мо
дернизация» первобытных германцев выражается в том, что им припи
сываются социальные отношения, не соответствующие первобытной 
эпохе.

Пытаясь доказать это, фашистская «наука» идет разными путями.
Для определения пресловутых свойств «северной расы» германцев 

были созданы особые «расовые институты». Однако «изыскания» этих 
институтов потерпели полное фиаско.

Оберфашистский специалист по расовым вопросам Гюнтер выдви
гал, например, такие признаки арийцев: длинный череп, длинные ноги, 
светлые волосы и глаза. Н о, к величайшему конфузу Гюнтера и ему 
подобных, исследование показало, что «длинных» и «светлых» в Герма
нии осталось всего около 5% ; зато их довольно много в Гренландии; но

1 Г. Д и м и т р о в .  Доклад на VII конгрессе Коминтерна, стр. 76. Партиэдат.
1935.
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это эскимосы, а не немцы. «Длинных ног» в Германии также осталось 
мало, но их более чем достаточно в Центральной Африке, у негров.

Не меньший конфуз пришлось пережить фашистским исследователям 
«северной крови». Несколько сложнее обстоит дело с исследованиями 
«северной души», ибо в определении «души» народа не могут столко
ваться и сами фашисты.

Во всяком случае с’еэд врачей в Висбадене в 1934 г. вынужден был 
отказаться от решения этого вопроса.

Другой путь фашистской науки —  это грубая фальсификация исто
рических данных о германцах. Однако, фашистская историческая лите
ратура, мечущая громы и молнии по адресу «неполноценных» и воспе
вающая гимны «северной расе» германцев, разоблачает себя при первом 
же сопоставлении с документальным материалом.

Например некий фашистский историк Кауч усиленно доказывал 
арийские преимущества древних германцев перед галлами (кельтами): 
германцы были сильны, утверждал он, а галлы слабы, германцы чисто
плотны, а галлы нет, германцы трудолюбивы, а галлы —  лентяи и браж
ники. «Историк» при этом ссылался на Цезаря. Но он или не читал 
Цезаря или просто вводил в заблуждение неискушенную публику.

В рецензируемом сборнике «Древние германцы» можно найти под
линные высказывания о германцах воевавшего с ними Цезаря и других 
древних авторов.

Цезарь писал, что некогда германцы уступали галлам в доблести и 
военной славе (стр. 29).

Древние германцы римской эпохи находились исторически на более 
низкой ступени развития, чем античные греки или римляне. Энгельс 
в анализе родового строя древних германцев устанавливает «высшую 
ступень варварства, на которую поднялись германцы перед переселе
нием народов» («Происхождение семьи, частной собственности и госу
дарства», стр. 207). Поэтому неудивительно, что у древних германцев 
отсутствовала частная собственность, господствовали остатки матриар
хальных отношений и все то, что сопровождало развитие первобытной 
культуры каждого народа. Это отмечали еще древние авторы (см. напри
мер, стр. 63— 64 сборника).

Фашистский историк Кауч такие места у античных авторов замалчи
вает, даже больше —  хочет представить дело как раз наоборот, утвер
ждая, что данными чертами обладали не германцы, а галлы, хотя изве
стно, что галлы исторически стояли на более высокой ступени. Фашист
ский историк Кауч сознательно фальсифицирует источники, ибо ему надо 
пропагандировать победу германцев в предстоящей схватке с галлами 
(французами). «Хотим ли мы или нет, —  пишет Кауч, —  но окончатель
ный спор между обоими народами еще впереди». Комментарии, как го
ворится, здесь излишни.

Рецензируемый сборник материалов греко-римских авторов опровер
гает и другое выставляемое фашистскими историками «преимущество» 
«северной расы» —  якобы прирожденную у германцев моногамную семью 
и «чистые» браки. Как известно, у народов, находившихся на первобыт
ной ступени развития, господствовали смешанные браки. Историческая 
наука (в том числе и германская в свое время) установила, что моно
гамная семья появляется позднее, после периода господства материнского 
права и так называемых смешанных браков.

Энгельс в своем труде «Происхождение семьи, частной собственно
сти и государства» говорит о групповых браках племени пуналуа у га
вайцев, гиляков на Сахалине, у австралийцев и у других первобытных 
народов. Это положение отрицают фашистские историки. Немецкий 
.«историк» Шредер —  «оберспециалист» по расовым вопросам —  прямо
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утверждает, что германцы —  счастливое исключение из всех народов, 
ибо они, дескать, появились на земле уже с непреклонной «властью от- 
ца» (pater families) и с непорочной «чистотой браков». Очередная фаль
сификация устанавливается весьма легко: ведь Тацит приводит пример 
смешанного брака в связи с характеристикой германского вождя Арио- 
виста. Тацит говорит даже о таком смешении галльских и германских 
племен, которое повлекло за собою не германизацию, а кельтиэацию 
(стр. 71).

Вряд ли фашистский историк Шредер не знал документальных дан
ных о смешанных браках древних германцев. Если он и не читал Тацита, 
то, по крайней мере, должен был знать, что еще Моммзен устанавливал 
скрещивание германских и кельтских племен в условиях первобытной 
культуры (см. «История Рима», т. I I I ,  стр. 174'— 176). Но для Шредера 
фактов не существует. Чтобы доказать «чистоту крови», он не гнушается 
ничем и избирает путь откровенной фальсификации истории германского 
народа.

Фашистская историография противоречит документальным свиде
тельствам древних писателей, она отрицает первобытную культуру, как 
стадию, через которую германцы прошли так же, как и другие народы, 
она извращает в угоду гитлеризму всю историю германского народа.

Энгельс прекрасно показал эволюцию первобытных отношений древ
них германцев, показал как общие всем древним народам, так и свое
образные черты развития германского рода. Так старейшины рода у гер
манцев имели такие же функции, как у ирокезов В Америке; принятие 
в род чужаков и смешение с ними было обычным не только у германцев, 
но и у индийцев, и у римлян. А  говоря о греческом роде, Энгельс ха
рактеризует его следующими словами Маркса: «Сквозь греческий род 
явственно проглядывает дикарь (например, ирокез)»1.

Сборник «Древние германцы» включает интересные документы, раз
облачающие фашистскую теорию отрицания общинного строя у древних 
германцев. Фашистский историк Бюллер в своей обширной «Немецкой 
истории» открыл новое свойство «арийской расы»: древние германцы, 
утверждает он, не знали ни каменного века, ни первобытного коммунизма, 
ни аграрного коммунизма. Германцы всегда, видите ли, знали металл, 
институт частной собственности и «крестьянское дворянство». Свидетель
ства Цезаря (стр. 19, 28) и Тацита (стр. 70) об отсутствии частной соб
ственности и о наличии общинного быта у германцев не существуют для 
«историков», потому что это означало бы «дать марксизму идеологиче
ские козыри».

Созданный фашистами миф о «крестьянском дворянстве» полностью 
рассеивается при одном напоминании указания Тацита о низком уровне 
сельского хозяйства и невнимании первобытных германцев к земледелию.

Под напором свидетельств фашистским историкам остается об’явить 
марксистами... Цезаря и Тацита.

Впрочем, и среди самих фашистов нет единства взглядов по вопросу 
«крестьянского дворянства»!

Согласно фашистской теории, «война является функцией мужчины, 
как материнство является функцией женщины» ( М у с с о л и н и ) .  Идеа
лизируя военные доблести древних германцев, фашистские историки 
тщательно уклоняются от свидетельских показаний древних авторов, ко
торые имели случай наблюдать и описывать эти доблести.

Так, Цезарь, описывая свою борьбу с германскими племенами, рас-

1 Ф. Энгельс «Нроисхоиедение семьи, частной собственности и государства». Парт- ' 
ивдат. 1937, стр. 131.
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сказывает, как идеализируемый ныне фашистами вождь древних герман
цев —  Ариовист —  попался в ловушку римлян, в битве потерпел пораже
ние и позорно бежал:

«Все они (германцы —  А. М.) повернули тыл и беисали не оста
навливаясь до самого Рейна... Среди них был и Ариовист, который 
нашел привязанную к берегу лодку и на ней бежал... У  Ариовиста 
были две жены... обе они погибли во время бегства; из двух дочерей 
Ариовиста одна была убита, другая взята в плен» (стр. 18).
О том, как противоречат историческим фактам воспеваемые фашист

скими историками «доблести» древнегерманских вождей, —  говорят по
ходы римского полководца Германика в эпоху Августа. Германик дал 
несколько сражений германским племенам и все эти битвы кончились 
поражением германцев. Германские полководцы, вроде Сегеста, предпо
читали перебегать на сторону Рима, а не сражаться с легионами Герма
ника. При этом следует различать германских вождей, терпевших пора
жения и готовых перебегать к римлянам, —  от германского народа, упор
но защищавшего свои земли.

По свидетельству Тацита, у германцев был один сколько-нибудь 
сильный вождь —  Арминий. Он одержал значительную победу над рим
лянами в Тсвтобургском лесу, когда римскими легионами командовал 
беспечный и неудачливый полководец Вар. Арминий мечтал о новой по
беде над римлянами, однако при следующей атаке потерпел поражение 
(стр. 92).

В конце сборника даются интересные сведения Аммиана Марцеллина 
о военных столкновениях римлян с германцами в конце римской импе
рии. И  в этот период активного напора германских племен на границы 
римской империи военная слава не увенчала германских вождей.

Фашистская историография замалчивает все эти факты, помогающие 
добросовестному историку восстановить подлинную историческую ситуа
цию, отношения между державным Римом и его «варварской» перифе
рией. Рабовладельческий Рим был еще силен и давал сокрушительный 
отпор разрозненным, находившимся на низкой ступени хозяйственного 
развития германским племенам.

Положение стало меняться только к концу I V  и началу V  века на
шей эры. Изменилось оно не в результате «военных доблестей» герман
ских королей, а вследствие глубоких социальных причин. Рабовладель
ческая основа Рима распадалась, осуществлялся переход от рабства к по- 
лукрепостническому труду колонов. Военное могущество Рима клонилось 
к закату. В классовой борьбе с рабовладельцами римские рабы и колоны 
об’единялись с германцами. Интересно, что когда Рим был захвачен 
в 410 году готами во главе с их вождем Аларихом, то именно рабы от
крыли германским войскам ворота столицы. Об’единение «варвара» внут
реннего и «варвара» внешнего явилось главным условием гибели Рима и 
победы германских племен.

«Вышло то, что не-римляие, т. е. все «варвары», об’единнлись против 
общего врага и с громом опрокинули Рим» \  Вот каковы действительные 
причины поражения римлян.

Собранные в рецензируемом сборнике литературные памятники 
должны послужить основой для изучения коренного различия между рабо
владельческим Римом и древнегерманским родовым строем. Именно изу
чение этого различия, всячески замалчиваемого и стираемого фашист
скими историками, дает возможность конкретно понять то новое, что 
принесло вторжение германцев на римскую территорию. 1

1 И.  С т а л и н  «Вопросы лсшшн<зма», стр. 547. 10-е иэд.
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Вряд ли может быть преуменьшепа роль германцев в происхождении 
феодализма после распада рабовладельческого Рима. Одиако следует пом
нить слова Энгельса о германцах, что «омолодили Европу не их специ
фические национальные особенности, а просто их варварство, их родовой 
строй.

И х личная одаренность, храбрость, их свободолюбие и демократиче
ский и н с т и н к т ,  видевший во всех общественных делах свое собственное 
дело,—  одним словом, все качества, утраченные римлянами, при наличии 
которых только и можно было образовать из тины римского мира новые 
государства и вырастить новые национальности,—  чем было все это, как 
не характерными чертами варвара высшей ступени, как не плодами его 
родового строя?

Если германцы преобразовали античную форму моногамии, смягчили 
господство мужчины в семье, дали женщине более высокое положение, чем 
это когда-либо знал классический мир, —  что сделало их способными на 
это, как не их варварство, их родовые обычаи, их еще живые пережитки 
из эпохи материнского права?» \ Именно это варварство и родовой об
щинный строй хотели бы затушевать фашистские историографы. Некий 
«историк» фон Вендрин имел даже смелость утверждать, что никаких 
римлян не было; это были просто... евреи; Рим же был основан герман
цами, которые и господствовали там испокои веков.

Подобная откровенная фальсификация истории не могла не задеть 
даже Муссолини, позирующего под современного римского цезаря. Он 
вынужден был заявить:

«В то время когда мы в древности имели своего Цезаря и
Августа, германцы были дики: они жили в лесах, ходили в звериных
шкурах и притом непременно с дубинкой».

Изучение подлинных литературных памятников лучше всего под
тверждает безуспешность фашистской фальсификации древней истории 
германского народа. Идеализации древпих германцев должно быть проти
вопоставлено марксистское, подлинно научное изучение всех тех реаль
ных фактов и исторических условий, которые прошла Германия раньше, 
чем она могла дать миру Маркса, Энгельса и Тельмана.

Сборник «Древние германцы» издан тщательно; в книге помещены 
указатель имен, примечания; в сборнике приведен также латинский текст 
«Германии» Тацита.

А . М И Ш У Л И Н

~\

1 Ф. Э я г е л ь с. «Происхождение семьи, частной собственности и государства», 
стр. 205— 206. Партиэдат. 1937.
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